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 संसदीय वाद  विवाद

 ६
 भाग  -प्रश्न  ओर  उत्तर  )

 शासकीय  वृत्तान्त

 KR  KEC

 भारत  में  तारों  के  परीक्षा  ण  संबंधी

 Ih
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 श्री  राज  दुर :  मुझे खेद

 में  इस  जानकारी  को  तत्काल  नहीं  बतला
 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 सकता  |
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  कोयला-खान  कम्पनियां

 विदेशों  से  तारों  का  आना  जाना
 *

 ३१०.  सरदार  हुक्म  सिह

 *20%.  सरदार  gan  सिह  क्या  मंत्री  यह  बतलाने  क्रि  कृपा  करेंगे  कि

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जसी  कि  कानन  में  व्यवस्था

 सन्  g R¥R-4o,  १९५०-५१,  की  गई  सभी  कोयला-खान  कम्पनियों  द्वारा

 स्नानगृह  तथा  दिन  में  बच्चों  को  संभालने १९५१-५२  तथा  अप्रेल  से  अक्तूबर  १९५२

 तक  विदेशों  से  तारों  के  आने  जाने  से  कितनी  के  स्थानों  की  व्यवस्था की  गई  है  ;  तथा

 य  हुई  तथा  यदि  क्या  किन्हीं  कम्पनियों

 क्या  सन्  १९५२-५३  में  किसी  पर  ऐसा  न  करने  के  लिए  मुक़दमे  चलाये  गए

 हैं  ?
 बाहर  के  देश  से  संचरण  की  कोई  नई  लाइनें

 खोली  जायेंगी
 ?  श्रम  मंत्री  (att  ato  ato  :

 संचरण  उपमंत्री  राज  (a)  जी  नहीं

 रुपय

 VES-Ho
 निम्नलिखित  आंकड़ों  से  स्थिति  और

 द  S&  Jk

 १९५०-५१  २,र१,९८,१२८  भीਂ  स्पष्ट हो  जायगी

 १९५१-५२  २  २६,द६८,४९०  करनें  वाली  कुछ  खानों  की

 अप्रैल से  अक्तूबर  ५२  सख्या  ८  ९9

 अनुमानत  आय  १,३०,  ९७,७५६  उन  खानों  की  संख्या  जिन  पर  खान

 कुछ  प्रस्थापनायें इस  समय  स्नान गह  १९४६  लाग

 विचाराधीन हूँ  |
 aa =  २१३

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  माननीय  उन  खानों  की  कुछ  संख्या  जिन्हें  इन

 मंत्री  को  ag  से  पहले  के  दिनों  में  अविभक्त  नियमों से  छट  दी  गई  ११०
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 उन  खानों  की  कुल  संख्या  जहां  खान  इतने  अधिक  नहीं  थे  कि  वह  पानी की  काफ़ी

 200  मात्रा  की  व्यवस्था  कर  सकें  या  यह  कि  उनका

 उन  खानों  की  संख्या  जहां  ऐसे  स्नानगृह
 वाला था  |

 बन  रहे  हैं
 id दि

 श्री  बी०  एस०  मति  में  ज्ञात  कर

 स्नानगृह बनाए  जायेंगे  २६६  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  की

 वाली  खानों के  विरुद्ध

 धन  खानों  की  कुल  संख्या  जिन  के
 मुक़दमा  चलाने  में  इतना  विलम्ब  कर  देनें

 विरुद्ध  खान  स्नानगृह  नियमों
 का  कारण क्या  हैं  ?

 के  उल्लंघन  के  कारण से  क़ानूनी
 श्री  ato  ato

 कार्यवाही  की  गई  १९४
 कुछ  विलम्ब

 नहीं  हुआ  |  हमने  कुछ  खानों  के  विरुद्ध  मुकदमे

 विरुद्ध  कार्यवाही को  अभी  चलाए  तथा  दूसरी  कम्पनियों  के  विरुद्ध

 किया  जायगा  वे  चलाए  जा  रहे  हैं  ।  इस  में  कोई  खास  विलम्ब

 सरदार  हुक्म  क्या इन  खान
 नहीं  हुआ

 |

 स्नानगृह  आदि  संबंधी  नियमों  पृथक
 नागरिक  विसाल-हालत  विभाग  की

 पृथक  खानों अथवा  राज्यों  के  आधार  पर  लागू
 चालक  प्रशिक्षण  समिति

 किया  जाता  है
 ?

 मेरे  पूछने  का  तात्पर्य  यह  है

 कि  क्या  किसी  राज्य  विशेष  की  सभी  खानों  *३११,  डा०  राम  सुलग  fag:

 को  इन  नियमों  का  पालन  करना  होता  है  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 अथवा कि  उन्हें  विशेष
 खानों

 पर  ही  लागू  कि  क्या  नागरिक  विमान-चालन  विभाग  की

 किया  जाता  है
 ?  विमान-चालक  प्रशिक्षण  संबंधी  ९  व्यक्तियों

 श्री  वी०  ato  गिरि  :  ये  नियम  सभी  की  समिति  ने  अपना  कार्य  पुरा  कर  लिया हैं

 खानों  पर  लागू  होते  हैं  ।  तथा  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  भेज  दी  है  ?

 श्री  सारंग धर  मैं  ज्ञात कर  सकता
 यदि  ऐसा  तो  उस  रिपोर्ट

 की  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 हूं  कि  क्या  तीव्र  की  विल्लयछा  खान  तथा

 दो  सरकारी  खानों  पर  भी  यह  स्नानगृह  संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  )  :

 बनाए गये  हैं  ?  जी  नहीं  ।

 श्री  ato  वी०  में इन  खास
 उत्पन्न नहीं  होता

 खानों  के  बारे  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  बतला

 सकता  freq  ही  उन  पर  यह  बनाए  गए
 अल्प-कॉलीन  ऋण  संबंधी  सुविधायें

 *

 *३१२.  श्री  एस०  एन ०  क्या

 श्री  दामोदर  aaa  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 में  कुछ  खानों  के  छूट  दिए  जाने  के  कारण  जान  करेंगे कि  :

 सकता हूं  ?
 क्या  भारत  सरकार  नें  कृषकों

 श्री  alo  ato  इसका  कारण  के  लिये  वित्तीय  व्यवस्था  के  विचार  से

 यातो यह  हे  कि  इन  खानों  के  संसाधन
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 के  अनुसार  राज्यों  को  अल्प-कालीन ऋण  योजनाओं  के  बारे  में  गम्भीर  जांच  पड़ताल

 कर  रहा है  ।

 (a)  यदि  ऐसा  है  तो  क्या इस
 थ्री

 टी०  एस०  Yo  में
 जान

 प्रस्थापना को  पूरा  करने  के  लिए  कोई
 योजना  सकता  हुं  कि  क्या  हाल  के  वर्षों  में  ग्रामों  की

 गई  हैं  तथा  उस  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बढ़  गई  है  ?

 क्या  तथा  डा०  पी०  एस०  दीवाने  में  नहीं

 क्या  योजना  को  कार्यान्वित  कह  सकता  ।  में  समझता  हुं  कि  यह  इस

 गया  है  ?  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री  दादी
 :

 इस  बात  को  दृष्टि में कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 (=)  से  तक  चालू वर्ष  में  बीज
 रखते हुए  कि  ऋणों  के  मंजूर  करने

 तथा  खाद  आदि  के  खरीदने  के  लिए  कृषकों  तथा  कृषकों को  देने  में  असामान्य

 ऋणों  के  रूप  में  राज्य  सरकारों  देर  लग  जाती  अन्न  उपजाओ

 छको  २  करोड़  रुपये  की  अग्रिम  धन  राशि
 आन्दोलन  द्वारा  प्रार्थनापत्रों का  फ़ैसला  करने

 के  लिए  छः  सप्ताह  की  अधिकतम  अवधि
 इस  अभिप्राय  से  आने  वाले  वर्षों  में

 उचित  व्यवस्था  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन
 निश्चित

 की  यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या  सरकार

 है ।

 श्री  एस०  एन०  में
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  हैं  कि  यह

 मामला  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधिकार  का
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  कृषकों  की

 इसके  अतिरिक्त  यह  कार्यवाही  के  लिये

 संबंधी  कुछ  आवश्यकता को  निश्चित
 एक  सुझाव  मात्र  ही  है  ।

 की  कोई  कार्यवाही  की  गई

 डा०  पी०
 एस०  हम  इस  श्री  aq  अहमद

 :  एक

 में  वर्ष  १९५३-५४  में  १०  करोड़  रुपये  औचित्य  प्रशन  के  में  देखता  हूं  कि  मेरे

 व्यवस्था करने  वाले  हैं  ।  स्थान  पर  एक  कागज  पड़ा  हे  जिस  पर  पंडित

 नेहरू  के  जन्म  दिवस  पर  एक  कविता  छिपी श्री  एस०  एन०  शक  द्

 में  जान  सकता  हूं  कि  fers  बैंक  आफ़
 हुई है  ।  यह  एक  बहुत  बुरी  कविता  है  में

 पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  सदन  का  कोई
 की  जांच  पड़ताल  फलस्वरूप

 नीय  सदस्य  इस  प्रकार  को  कविता  को  बांट
 को  ऋण  की  सुविधाओं  के  देने  के  बारे

 में  कोई  योजना  बनाई  गई  है  ?  सकता है  ?

 डा०  पो०  एस०  देशमुख
 अध्यक्ष  में  समझता हूं  कि

 श्रीमान्
 यह  काम  संसद्  सचिवालय  के  किसी  कमेंचारी

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान
 का  नहीं  तथा  न  हीं  सम्भवतः  इसे  बांटा  गया

 परन्तु  यदि  इसे  बांटा  गया  है  तो  यह  एक
 सकता  हूं  कि  यह  योजना  किस  प्रकार  की

 बुरी बात  हे  कि  इस  प्रकार  का  व्यक्तिगत

 पत्र  बांटा  जाय
 |  कुछ  भी  पंडित  ने  हर

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  समय
 में  इतनी  हिम्मत  है  कि  वह  अपनी  रक्षा  आप

 मैं  सभी  ब्यौरों का  वर्णन  नहीं  कर  सकता
 कर

 सकें
 ।  अब  हम  प्रश्न  की  ओर  ध्यान  देते

 मध्यम-कालीन  तथा  दीघंकालीन  वि



 Ko?  |  उत्तर  १४  नवम्बर  १९५२  मौखिक  उत्तर  ५७

 a
 श्री  इसमें  से  कितनी  राशि  डा०  पी०  एस०  देशमुख  में  इस

 बांट  में  मध्य  प्रदेश  क़ो
 दी

 गई  हूं
 ?

 प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  देने  में  असमर्थ

 हूं  जहां  तक  पहिले  भाग  का  संबंध डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मध्य  प्रदेश

 को  9e"RR  लाख  रु०  बांट  में  आये  उनके  लिए  बांट  में  १  करोड़  रुपया  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।
 हूँ  जो  एक  काफी  बड़ी  राशि  है  ।

 बम्बई  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  के

 श्री  सारंग घर  दास
 :

 केन्द्रीय  सरकार  सीधी  रेलवे  लाइन

 द्वारा  तक़ावी  ऋणों  के  रूप  में  दिए  जाने  वाले

 वित्त के  संबंध  में  ,  क्या  ag  उचित  नहीं  कि
 F323.  श्री  एम०  टामस  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  की  अधिक  अन्न  उपजाओ
 रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 समिति  द्वारा  इस  अभिप्राय  के  निदेश  जारी  क्या  faa  मंत्री ने  बम्बई  में

 किए  जायें  कि  ये  ऋण  प्रार्थनापत्र के  छः  महीने
 एक  भाषण  के  दौरान  में  बम्बई  राज्य  तथा

 त्रावणकोर-कोचीन  के  बीच  इक  सीधी  रेलवे के  अन्दर  दे  दिए  जानें  चाहियें  ?

 लाइन  के  बनाने  की  ओर  निर्देश  किया  था  ;
 पी०  एस०  देशमुख

 सरकार  का  ध्यान  इस  सिपारिश  की  ओर
 क्या  इस  प्रकार  की  कोई

 दिलाया  गया  है  t  योजना  तैयार
 की

 गई  है

 zr  योजना  को  कार्यान्वित
 श्री  नसब  क्या  मैं  विभिन्न

 करने  के  लिये  कोई  पग  उठाए  गए  तथा

 राज्यों  को  दी  गई  राशियों  को  जान  सकता

 (7)  यदि  ऐसा  क्या  पग
 हूं  तथा  क्या  सरकार  ने  इस  बात  को  सुनिश्चित

 करने  के  लिए  कोई पग  उठाए  हैं  कि  ये  राशियां  उठाए गये  हैँ  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (At  एं
 ल०  बी  ०

 कृषकों  को  ही  मिलती  हें  तथा  दूसरे

 व्यक्तियों  को  नहीं  ?  :
 मेंने  भाषण  के  पाठ  को  देखा

 डा०  पी  ०  एस०  देशमुख  :  यह  मामला  तो  नहीं  परन्तु  हो  सकता  है  कि  माननीय

 सदस्य  की  सूचना  ठीक  हो
 |

 भी  राज्यों  से  संबंध  रखता  है  ।

 से  ऐसी  कोई  योजनाਂ
 अध्यक्ष  महोदय  :  केन्द्रीय  स  र्  कार

 नहीं  बनाई  गई  हैं  तथा  मेंने  इस  संबंध  में  कुछ

 अनुदान  तो  दे  सकती  है  परन्तु  प्रबन्ध  का  करना
 माननीय  सदस्यों  से  अनियमित  ढंग  से  वार्ता

 राज्य  सरकारों का  काम  है  की

 श्री  न्न्स कके  कया  इससे  हम  यह  समझें  श्री  ए०  एस०
 सरकार

 कि  इस  संबंध  में  प्रबन्धों  से  इस  सरकार  का  ने  व्यय  के  बारे  में  किसी  अनुमान  को

 a
 ?

 कोई  सरोकार नहीं  है  ।  ह
 =

 र मारा  कोई अध्यक्ष  महोदय  इतनी  शीघ्रता  से  श्री  एल०  ato  शास्त्री
 :  |  ष

 निष्कर्ष पर  पहुंचने  की  आवश्यकता  नहीं है  ।  अनुमान नहीं  है  ।

 श्री  ए०  एम०  टामस  श्रीमान थम

 जान  सकता  हूं  कि  मद्रास  राज्य  को  दी  गई  अन्तर  कितने  मीलों  का  हूं
 ?

 रखी
 कितनी  है  तथा  यह  राशि  इस  समय  att  एल०  बी०  मेरा  विचार

 तक  दी  जा  चुकी  है  ?  है  कि  ४८७  मील  का  |
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 श्री  वातायन  में  जात  सरकार  विमान-सेंधा  कम्पनियों  के

 सकता  हुं  कि  कया  माननीय  मंत्री  ने  बम्बई  एकीकरण  की  कोई  योजना  तैयार  की  है  ?

 तथा  त्रावणकोर-कोचीन  को  frost  वाली  यदि  ऐसा  हैं  तो
 यह  योजना

 रेल  के  बनाए  जाने  के  wet  को  aaa
 किस  प्रकार की  है  ?

 समझा हू
 ?

 यदि  कोई  योजना  तैयार  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  ata  शांति  ॥  की  गई  तो  क्या  एकीकरण  की  कोई

 शनी  नम्बियार  में  जान  सकता हूं  प्रस्थापना  भी  तथा  यदि  हूं  तो  वह

 कि  क्या  सरकार  के  सात  इस  काम  के  करने  प्रस्थापना किस  प्रकार  से  हे  ?

 क्रि  कोई  प्रस्थापना  विद्यमान  भी  है  कि
 संचरण  उपमंत्री  (att  राज  बहादुर )  :

 नहीं  ?
 से  तक  ।  देश  के  भावी  वैज्ञानिक

 यातायात  का  प्रश्न  इस  समय  सरकार  के श्री  एल ०  ato  शास्त्री  :  कुछ  भी  हो

 इस  योजना  पर  खां  तो  बहुत  आयगा  ।
 विचाराधीन  ह  ।  में  इस  विषय  पर  उचित

 पश्चिमी  तट  पर  रेल  के  बनाए  जाने  का  विचार
 समय पर  एक  वक्तव्य  दूगा |

 सचमुच  ध्यान  के  योग्य हे  ।  यदि  हमारे  पास  श्री  ए०  एम०  म  जान  सकता

 हो  तो  में  इसे  अगले  पंचवर्षीय  कार्यक्रम  हूं  कि  क्या  इन  कम्पनियों  की  आर्थिक  स्थिति

 पं  सम्मिलित  किए  जाने  पर  क्यों  आपत्ति  के  बारे  में  कोई  जांच  को  गई  है
 ?

 करूं  ?
 श्री  राज  बहादुर  q  सब  बातें

 को  एन०  पा ०  दामोदरन :  क्या  विचाराधीन  ह  ।  इस  प्रकार  की  कोई  जांच

 नहीं  की  गई  परन्तु  कभी  कभी  संतुलन को
 विदित  है  कि  बम्बई  में  हाल  में

 किए गए एक गए  एक  सम्मेलन  में  सरकार  से  मंगलौर  पत्र  की  जांच  पड़ताल  की  जाती  हूं  ।

 बम्बई  के  बीच  रेल  बनाए  जाने  at  श्री  ए०  एम०  में  जान  सकता

 प्रार्थना  की  गई  थी  ?
 हूं  कि  क्या  मानिक  सेवाओं  के  राष्ट्रीयकरण

 का  कोई  विचार  किया  गया  है
 ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  मझे  ठीक

 ठीक तो  याद  नहीं  आता  कि  क्या  मझे  इस
 श्री  राज  वक्तव्य में  इन

 सब  बातों  पर  ओकादा  डाला  जायगा  t अभिप्राय  का  कोई  पत्र  आदि  भेजा  गया  था  ।

 परन्तु  यह  संभव  हे  कि  उस  सम्मेलन  में  अध्यक्ष  महोदय  अच्छा  होगा
 कि

 जिसकी  ओर  भाननीय  सदस्य  ने  संकेत  किया  वक्तव्य  की  प्रतीक्षा  की  जाय  तथा  इस  संबंघ

 इस  प्रकार  की  कोई  प्रस्थापना  की  गई  हो  ।  में  पहले  से  कुछ  न  कहा  जाय  ।

 श्री  पुलिस  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  श्री  ए०  एम०  टामस  :  में  जान  सकता

 इस  प्रस्थापना  से  अर्नाकुलम  तथा  क्वि लोन
 हूं  कि  यह  वक्तव्य  कब  तक  उपलब्ध  हो

 के  बीच  रेलवे  लाइनें  में  कोई
 श्री  राज  बहादुर :  मेरा

 थकावट  तो  नहीं  पड़ेगी  ?

 विचार  है  कि  बहुत  शीघ्र  ।

 श्री  एल०  ato  जी  नहीं  ।
 एयर  इंडिया  विमान-सेवाओं  का  बन्द

 विमान-सेवा  कम्पनियों  का  एकीकरण  किया  जाना

 *RLV  श्री  ए०  एम०  (#)  ३१५  att  Yo  एम०
 |]

 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे
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 कि  क्या  सरकार  ने  एयर  इंडिया  की  वीर  at  ato  एस०  समति  :
 सकता

 वाओं  के  कुछ  समय  से  बन्द  किए  जाने  हुं  कि  क्या  समझौता  अधिकारी  द्वारा  समझौते

 ह बारे  में  जांच  पड़ताल की
 ?  की  कोई  प्रस्तावना  की  गई  थी  तथा  यदि  की

 गई  थी  तो  उसका  परिणाम  क्या  निकल
 ह

 संचरण  उपमंत्री  राज

 श्री  जगजीवन
 मालिकों  तथा किसी  नियमित  जांच  की  आवश्यकता  नहीं

 थी  ।  भारत  सरकार  ने  बम्बई  राज्य  सरकार
 कमंचारियों  में  समझौते  की  वार्ता

 id
 ड  से  परिस्थिति  में  दे  निक  घटनाओं

 चलती  रही  थी  |

 होने  वाले  अन्तर  पर  निरन्तर  ध्यान  दिया
 श्री

 के०
 के०

 इस  विचार c

 कि  ये  विमान-सेवायें  राज्य-क्षेत्रों
 द

 श्री रु०  एम०  जान  सकता  भी  जाती  क्या  सरकार ने  इस  बात  की  जांच

 कि  इन  सेवाओं  को  कितने  समय  के  लिये  की  हू  कि  इस  हड़ताल  का  उत्तरदायी  व  किन

 ह
 किया  गया  था  तथा  सरकार  को  व्यक्तियों पर  है  ?

 ल  के  बारे  में  कोई  सुचना  थी  तथा  क्या
 ह

 श्री  जगजीवन  सारे
 साके रकार  ने  उस  हड़ताल  को  रोकने  अथवा

 पर  श्री  टाटा  द्वारा  किए  गए  एक
 सम्मेलन

 i
 समझौता  कराने  के  लिए  कोई  कायंवाही

 की थी  ?
 में  प्रकाश  डाला  गया  था  तथा  यदि  मेरे

 नीय  मित्र  उस  समय  समाचारपत्रों मे
 pus

 श्री  राज  बहादुर  :.  सरकार का  इस  शित  इस  सम्मेलन के  वृत्तान्त  को  पढ़ेंगे
 ते

 बारे  में  कोई  विशष  भाग  नहीं  था  ।  वास्तव
 उन्हें  इन  सब  बातों  के  बारे  में  विस्तार  से

 ं  हड़ताल ९  १९५२ को  ही  आरम्भ  पता  चल  जायगा |

 हो  चकी  थी  तथा  २७  तारीख  को  समाप्त

 ay  नम्बियार  :  मं  जान  सका
 भी  हो  गई  थी  ।  इस  प्रकार से  यह  लगभग

 अठारह  दिनों  के  लिए  रही  ।  हम  परिस्थिति  क्या  सरकार  ने  कर्मचारियों की  न्यायपूर्ण

 शिकायतों पर  विचार  किया  है  जो  इस  fs
 पर  निरन्तर  ध्यान  देते  रहे  परन्तु  प्रबन्धकों

 के  वास्तविक कारण  थे  ? तथा  कर्मचारियों में  मामले  को  तय

 कर  लिया गया  था  |
 श्री  जगमोहन  उस  समय  द

 श्री ई  एम०  टाम  में  जान  सकता  एक  शिकायत  थी  और  वह  यह  कि  श्री

 कि  क्या  सरकार  को  प्रस्तावित हड़ताल  अपीलीय  न्यायाधिकरण न  कुछ  कैसे  दिए

 के  बार ेमें  पहले  से  कोई  दु चन  प्राप्त  थी
 ?

 थे  तथा  मजदूरों  को  उस  हमले  से  संतोष  नहीं

 हुआ और  उन्होंन  हड़ताल कर  दी  ।  मजदूरों

 संचरण  मंत्रो  जगमोहन  न्यायाधिकरण के  अधिकार  पर  आपत्ति

 जी  नहीं  ।  सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं  दी  की  ।  इस  विषय  में  जांच  करने  की  कोई  बात्

 गई  |  वास्तव  में  केन्द्रीय  सरकार  कर  इस  बात  नहीं थी  ।

 से  कोई  प्रत्यक्ष  संबंध  नहीं  हं  ।  विभान  कंपनियों

 में  श्रमिक  विवादों  के  मामले  राज्य-सूची  के  सरदार  हुक्म  में  जान सकताਂ

 तर्गत  आते  हें  तथा  इस  बारे  में  बम्
 क्या  इन  सेवाओं  क

 को
 चलाने  का  काम

 सरकार  कार्यवाही कर  रही  दूसरी  कम्पनियों  कों  सौंपा  गया

 Oe
 द
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 श्री  जगजीवन

 '

 राम :  उस  काल  म  कीटनाशक  वस्तुओं  के  छिड़कने  आदि

 कुर्सियों यों  को  इन  रास्त
 fort  का  सामान  न  खरीदा  जाता  तो  उत्तरी

 ा
 चलाने की  अनुमति  थी  ।

 में  इन  टिड्डियों  के  कई  हजार  हमले  हो  चुके

 व
 होते  ।  क्योंकि  भारत  में  केवल  आधी

 टिड्डा दल

 att  एस०  एन०
 के  लगभग  हो  हमले  अतएव  फसलों

 ब

 ह
 २१६

 खास  हानि  नहीं  पहुंची
 हूं  ।

 सवार
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने को  कृपा

 ह

 नहीं
 तक

 इव  समय  क

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हे  अनुमान  लगाया  जा  सकता  अ

 पर  हाल  में  टिड्डी  दलों  के  हमले  हुए
 @S4  Hah  े  में  कुल  व्यय  लगभग २

 रुपया  होगा  ।
 =

 =  विषय  में  प्र  भावी  क्षेत्र  का  वर्णन  किया

 को  एस०  एन०  दास  जान  सकता

 सरकार  द्वारा  सावधानता के  हूं  कि  क्या  राजपूताना के  महत्वपूर्ण

 a चार  से  किए  गए  उपायों  से  इन  दलों  को  मं  वृद्धि  हुई  ह  जहां  से  कि  इन  टिड्डी  द
 ों  के

 eee

 तक  रोका  जा  सका  निकलने  तथा  हमले  करने  पर  कड़ा  ध्यान  र

 उन  क्षेत्रों की  फसलों  को  बचाया  जा  जा  सकता ह  ?

 तथा  डा०  पौ ०  एस०  देखा  श्रीमान

 टिड्डा  दलों  का  सामना  करने  में  इस  को  अच्छी  नकार  से  नहीं  समझ  र

 कार  को  हाल  में  कितना  व्यय  करना

 डा  था
 ?

 यदि  उनका  मतलब  यह  है  कि  क्षेत्र

 बढ़ाया  गया  ह  तो  यह  ठीक  हैं  ।

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  देशमुख )
 एस०  एन ०

 इस  वर्ष  टिड्डी  दलों  के
 में  एसे  महत्वपूर्ण  कई  स्थान  हें  जहां  से  ये  हमले

 सौराष्ट  तथा  बम्बई  राज्यों
 होते  हें

 ।
 में  जानना  चाहता  हूं

 कि
 क्या

 में  हमले  हुए  थे
 ।

 जितने  क्षेत्र  पर  इनके  वास्तव
 महत्वपूर्ण  स्थानों  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  है

 में  हमले  हुए  उसके  बारे  में  ठीक  ठीक  पता

 ्  डा०  पी०  एस०  श्रीमान नहीं  परन्तु  टिड्डियां  राजस्थान  के  लगभग

 ८०,०००
 वर्ग  मील  के  क्षेत्र में पलती रही  थीं  ।  इस  संख्या  में  बहुत  अधिक  वृद्धि  हुई  है  ।

 पंजाब  में  इनके  पलने  का  क्षेत्र  १५००  at  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता

 में  ३५०  वर्ग  बम्बई  में  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  इन  टिड्डी  दलों  से

 १५०  वग  मील  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  ११  at  केवल  बचने  के  ही  उपाय  करती  है  या

 था  ॥
 कि  उन्होंने इन  टिड्डी  दलों  को  उनके  पलने

 ः

 यदि  टिड्डी  के  विंमान  हमलों  के  स्थान  पर  भी  नष्ट  करनें  के  लिए  कुछ

 आराम  सावधानता के  उपायों  को  किया है  ?

 किया  जाता  तथा  यदि  टिड्डी  के  बारे  में  डा०  पी०  एस०

 द

 Sas

 aac)

 केवल  बचाव  के  उपायों  से  खतरे

 इसके  नियंत्रण  विभाग  को  जिसमें  का  सामना  कभी  न  हो  सकता

 ae  ae

 द. सभिल ह ि दि  तथा  यदि  चह  जलीय
 हमन  ल  की

 है
 तथा  टिड्डी दलों

 कार्यक्रम  के  अंतगर्त  विमान  द्वारा  के  उपाय HT  हैं  ।

 a

 Oo  ee
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 इन  कीडों श्री  वी०  पी०  नायर  DISt  श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता हूं

 ने  जो  अनाज  बरबाद  किया  उसका  भ्रनुमान  कि  इस  समिति  को  कब  बनाया  गया  था  तथा

 अभी  तक  इसकी  रिपोर्ट  के  न  मिलने  के  का कया है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जेसा  कि  क्या

 बतलाया  AS  बहुत कम  है  ।  राजकुमारों  अमृत  कौर
 :  इस  समिति

 श्री  पुलिस  क्या  हम  समझें कि
 को  १९४८  के  अन्त  में  बनाया  गया  राय

 वर्ष  १९४९  तथा  १९५० में  इस  की सरकार को  तथा  त्रावणकोर

 कोचीन  के  बहुत  बड़े  भागों  पर  इन  कीड़ों  के  तीन  बार  बैठक  हुई  थी  ।  उस  समय  योजना

 आयोग  बनाया  गया  था  तथा  उन्होंने  कुछ हमलों  के  बारे  में  कुछ  विदित  नहीं  है
 ?

 व्यक्तियों के  जिम्मे  ग्राम्य-क्षेत्रों  में  चिकित्सा
 डा०  पो०  एस०  जी  ai,

 ~  सम्बन्धी  सहायता  के  क्लान  के  उपाय  सोचने
 सरकार को  कुछ  विदित  नहीं  है

 ।  ह्म
 का  काम  लगाया था  ।

 घ्रावणकोर-कोचीन से  कोई  भी  रिपोर्ट  नहीं
 अतएव  वास्तव  में

 रिपोर्ट  को  प्रकाशित  करने  की

 मिली  है
 ।

 टिड्डी  कई  प्रकार  की  होती  हूं
 |

 आवश्यकता ही  नहीं  समझी  गई  थी  ।  एकत्र

 सरदार gan  fag  म  जान  सकता  की  गई  समस्त
 जानकारी

 तथा  उपलब्ध  सूचना

 हूं  कि  क्या  इस  वर्ष  सारे  हमले  बाहर  के
 देशों

 को  समिति  के  सामने  रख  दिया  गया  था  तथा

 से  भाई  मिट्टी  द्वारा  ही  हुए  या  कि  यह  टिड्डी  उनकी  बहुत  सी  सिफ़ारिशों  को  योजना

 यहां  भी  पैदा  होती  रही  थी  ?
 आयोग  की  रिपोर्ट  में  शामिल  कर  लिया  गया

 था  |
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  श्रीमान

 यह  बाहर  से  झाई  |  श्री  एस०  एन०  दास  :
 जहां  तक  मुझे

 संबंधीਂ  चिकित्सा  सहायता  जांच
 याद

 हूँ
 द््प ः  १९५१  में  मेरे एक  प्रदान के  उत्तर

 समिति  कौ  रिपोर्ट
 में  यह  गया  कि  रिपोर्ट  बहुत

 शीघ्र  प्राप्त  होने  वाली  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता *
 ERAC)  श्री  एस०  एन०

 हूं  कि  इस  बीच  किन  कारणों  से  क  &  क  के  के
 स्वास्थ्य  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजकुमारी अमत  कौर  में  यह  कारण
 क्या  ग्राम्य-क्षेत्रों  सम्बन्धी  चिकित्सा  सहायता

 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  सरकार  को  मिल
 बतला  चुकी  हूं  कि  जब  सारी  सामग्री  उपलब्ध

 हो  गई  थी  तो  उसे  योजना  आयोग  के  सामने
 चरी  है  तथा  सरकार  ने  उस  पर  विचार

 कर  लिया  है
 ?  रख  दिया  गया  था  तथा  रिपोर्ट  के  प्रकाशित

 करने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  रह  गई

 इस  समिति at  बड़ी  -  बड़ी  थी
 ।  इस  से  केवल  और  खर्च  ही  होता  ।

 सिपाहियों क्या  हैं  ?
 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  समिति के

 उन  में  से  सरकार  ने  कौन  कौन
 वेਂ  निर्देश-पद  क्या  हैं  जिनके  बारे  में  वे  इतनी

 सी  सिपाहियों स्वीकार  कर  ली  हैं  ?  देर  कर  रहे  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत क कोर ह  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य सरकार  को  इस  समिति  की
 रिपोर्ट

 अभी  नहीं  मिली  है  ।
 उत्तर  को  समझ

 नहीं  सके
 ।  बात  ऐसी

 को  र
 नहीं  कि  समिति  नल  रिपोर्ट

 विस्तृत तथा  (7)
 उत्पन्न  नहीं  होते  ।  जांच

 के
 कारण

 से  रुकी  पड़ी हो  ।  जब
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 सारी  जानकारी  एकत्र  हो  गई  थी  योजना  (३)  भारत
 में  एक  फ़ैक्टरी  के  बनाने  हे

 काम  में  च  तथा  सामान  के आयोग  की  स्थापना  की  गई  तथा  उनके

 सामने  वह  सारी  जानकारी  रख  दी  गई  बारे  में  उक्त  च  से  परामर्शक

 थी  तथा  जिन  सिफ़ारिशों  को  इस  समिति  ने  इंजीनियर  के  रूप  में  परामर्श

 लेता करना  वे  इस  समय  योजना  आयोग

 के  विचाराधीन  हैं  ।  उन्हें  योजना
 (४)  कुछ  डिब्बों  के  खालो  ढांचों  श

 आयोग  की  रिपोर्टे  की  प्रतीक्षा  करनी  ही  होगी  ।  देना  ।

 १००  ।
 स्विस  ः  के  साथ  टेक्निकल  सहायता

 क़रार
 ३  वार्षिक  ८.७०  लाख  |

 आने  वाले  दि लीय रेन  विशषज्ञों
 *

 ३१८.  पंडित  सुनीदवबर  दत्त  उपाध्याय  :

 को  दिये  TT  २.००
 रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  डिब्बों  के  सम्बन्ध  में  किया  गया
 क्या  वर्ष  BVssE  में  रेलवे  बोर्डे  तथा

 we के  एक  साथ के  बीच  पूर्णतः  धातु
 भुगतान  जिनका  व्यादेश  दिया  गया

 १०७  ७९  लाख  |  ११८.४९ के  हल्के  मुसाफ़िर  गाड़ी  के  डिब्बों के
 कल

 लाख  |

 बनाने  के  लिये  टेक्नीकल  सहायता  के  प्राप्त  चि
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त

 उपाध्याय  :  में
 करने के  सम्बन्ध में  किसी  करार पर  हस्ताक्षर

 किए गये  थे  ?  जान  सकता  हूं  कि  इस  art  की  पूर्ण  कितनी

 उक्त  करार  की  शर्तें  क्या  क्या  उ
 तथा  उन्हें  कितने  मूल्य  का  ठेका  दिया  गया

 20  att  एल०  ato
 उक्त  सारे  को  सरकार  द्वारा  ध  कि

 an  कितने  डिब्बों  का  क्रय-आदेश  दिया  गया  सूचना  को  आवश्यकता है

 था  ?  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  में  जात

 अभी  तक  भारत  सरकार  ने  उस
 सकता  हूं  कि  क्या  इस  राशि  के  लिये  उस

 साथ  से  कोई  प्रतिभूति  भी  लो  गई  थी  ?
 area  को  कितनी  राशि  का  भुगतान  किया  है

 किन  किन  के  सम्बन्ध में  ?
 श्री  एल  alo  शास्त्री  में  तत्काल

 तो
 जानकारी  नहीं

 दे
 परन्तु आप  झा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  ato

 इतना  कहने  की  आज्ञा  दें  कि  माननीय  सदस्य
 :

 जी  हां  ।
 लोक  लेखा  समिति  के  सदस्य  हैं  तथा  उस

 ~  a
 करार  की  शर्तें  प्रायः  इस  सम्बन्ध

 समिति  में  इस  विषय  पर  विस्तार  चर्चा

 की  जा  चुकी  सम्भव
 है  कि  उन्हें

 (१)  टैक्नीकल  सहायता  जिस  में  मुझे  से  कहीं  अधिक  जानकारी  पहले

 रेखा  के  तैयार  करने  तथा  करार  से  प्राप्त

 की
 अवधि

 के
 दौरान  में

 जो  बारह  पंडित  मुनोदवर  दत्त  क्या
 वर्ष है  निरन्तर  परामर्श  ;

 यह  सत्य  हैं  कि  उक्त  ars
 की

 एक  दूसरा

 (2)  आवश्यकता  के  अनुसार  भारतीय  देश
 दिया  गया  था  जब  कि  ag

 कारीगरों  को  प्रशिक्षण  सम्बन्धी
 पहले  क्रयादेश  को  भी  पुरा  नहीं

 सुविधाओं का  दिया  जाना  ;  कर
 पाई

 थी  ?
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 श्री  बी०  शास्त्री
 :
 माननीय  सदस्य  इस  कम्पनी की  सम्पत्ति  का  पता  किये  बिना

 का  यह  कहना  ठीक  है
 ।

 में  सदन  को  यह  बतला  ही  १  करोड  रुपया  पेशगी  दे  दिया
 गया

 था  ?

 दूं  कि  इस  करार  से  हमारे  लिये  कुछ  श्री  एल०  ato  वास्तव में  हमें

 इयां  उत्पन्न हो  गई  निर्देश  पदों  के  ६०  लाख  रुपये  के  feed  मिल भी  चुके  हैं  ॥

 अंतगर्त  हम  उन्हें  डिब्बों
 की  कीमत  पेशगी

 हमने  उन्हें  १  करोड  रुपया  अवश्य  दिया  gk

 रूप से  दे  देते  हें  जिसे  हमने  अब  बन्द  कर  परन्तु  उसमें  विशेषज्ञों  की  फ़ीस  आदि

 दिया  तथा  जब  तक  दूसरे  आर्डर  को  पुरा  खर्च  भी  जरूर  सम्मिलित हैं  ।  इस

 नहीं
 कर

 दिया  हम  उन्हें  और
 किसी  अतिरिक्त  हमें ६०  लाख  रुपये  के  डिब्बे  मिल

 ba  a
 राशि  का  भुगतान  नहीं  करेंगे

 ।  चक “

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय
 :

 में  जान  श्री  सारंग धर  प्रश्न  यह  है  किं

 सकता  a
 fe  क्या  अब  भी  किसी  a  हमें  डिब्बे मिल  चुके  हैं  या  नहीं  ।

 प्रशन

 यह  हैं  कि  क्या  इस  कम्पनी  को  इसकी  सम्पत्ति मूल्य  को  निश्चित  किया  जा  रहा  है  या  नहीं

 तथा  कि  ये  पेशियाँ  किस  आधार  पर  दी  जा
 के  जाने  बिना  कुछ  डिब्बों  के  लिये  १  करोड

 रही  हैं
 ?  रुपया  पेशगी दिया  गया  था  ?

 श्री  एल०  बी०  इस  पद्धति  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  यदि  उनकी

 पर  विचार  Aw  है  तथा  पूंजी  सम्पत्ति  का  पता  न  होता तो

 संभवतः  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  हाल  ये  आडर  नहीं  दिये  जाते  |

 में  हमारे  वित्त  आयुक्त  स्विटजरलैंड गये  थे  तथा  श्री  माननीय  मं  त्री

 उन्होंने इन  सोथो  से
 विचार-विनिमय

 किया  के  इस  उत्तर  से  में  यह  समझ  सकता  हूं  कि  इन

 था |  हमने  काफ़ी  प्रगति  की  परन्तु  डिब्बों का  आडर  मूल्य  को  निश्चित किये

 मूल्य तथा  दूसरे  मामलों के  सम्बन्ध  में
 बिना  दे  दिया गया  था  ?

 केवल  उसी  समय  फ़ैसले  किये  जायेंगे  जब

 प्रतिनिधि  जनवरी  के  आरम्भ  में
 श्री  एल०  ato  मूल्य  निश्चित

 किये  गये  परन्तु उच्च  स्तरीय  खर्चे  तथा
 ।

 मुल्यों  के  बढ़  जाने
 के  कारण इन  मा

 पंडित  मुनौइवर  दत्त  क्या
 अवश्य  परिवर्तन हुए  थे  ।  अतएव  मूल्यों  के

 यह  सत्य  है  कि  इस  जायें  की  पूंजी  बहुत  थोड़ी  निश्चित  करने  का  seq  अभी  विचाराधीन  है  ६

 है  तथा  यह  कि  करार  में  कोई प्रतिभूति नहीं

 रखी गई  है  ?
 पंडित  मुनिवर  दत्त

 सौदे  की  समझौते  की  वार्ता  किस  अधिकारी  नें
 श्री  Uso  ato  करार  पर

 कीथी  ?

 विचार  किया  जा  चुका  है  ।  सम्भव है  कि

 इस  में  परिवर्तन किये  परन्तु में  माननीय
 श्री  Uso  ato  शास्त्री  :  वहू  इस

 समय  सेवा  से  बाहर  हैं  ।
 सदस्य  को  सूचित  कर  दूं  कि  चाहे  अब  कोई

 भी  कम्पनी  इस  में  शामिल  हो  अब  विदेशों  से  जहाजों  कौ  खरीद

 तीनों इस
 परियोजना  मिलकर  पुरा  ने  डि  १८,  श्री  ato  पी ०  नायर :.

 करेंगी  ।

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  न

 श्री  सारंग धर
 मूल  के  उत्तर  क्या  भारतीय  नौपरिवहन से

 उत्पन्न होते  क्या में  समझ छू  कि
 सायों  नें  सरकार  से  इस  अभिप्राय  को  arta
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 को  जाने  के  प्रबन्धों  का

 उन्हें  विदेशों  से  जहाजों  के  खरीदने  में  मदद  करना ;  तथा

 दी  जाय
 ;  तथा  (६)  योजना  काल  के  समाप्त  होने  तक

 भारतीय  जहाजों  के  टन-सायं
 यदि  ऐसी  कोई  प्रार्थना  की  गई

 में  2,94,000  जो०  आर०  ato ०  के
 तो  भारत  सरकार  ने  भारतीय  नौपरिवहन

 व्यवसाय को  अधिक  जहाजों के  प्राप्त  करने  में  बढ़ाने  के  लिये  पंच  वर्षीय  योजना

 में  १५  करोड  रुपये  की  व्यवस्था
 सहायता  देने  के  लिये  क्या  प्रयत्न किए  हैं

 का  करना  |
 तथा  उनके  क्या  परिणाम  निकले  हूँ

 ?

 इन  उपायों  के  भारतीय
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 नौपरिवहन के  निजी  जहाजों का  टन-सामर्थ्य
 ato  :  श्रीमान  ।

 अब  ४२  लाख  जी०  आरटी टी०  हो  गया है

 नौपरिवहन निजी  कारबार  में  है  जब  कि  १९४०  के  शुभारम्भ  में  यह  केवल

 तथा  अधिक  जहाजों  के  प्राप्त  करनें का  १.४  लाख  टन  था  ।  इस  टन-सीमायें

 भार  भारतीय  नौपरिवहन  कम्पनियों  पर  है  ।
 से  भारतीय  जहाज़  तटीय-व्यापार के  लगभग

 फिर  भी  भारत  सरकार  ने  इस  कार्य  &&  प्रतिशत  ढोने  के  समर्थ  हो  सके  हें  तथा

 में  निम्न  प्रकार  से  सहायता  दी  है
 :

 देश  के  कुछ  प्रकार  के  वैदेशिक  व्यापार  में

 (१)  एक  नौपरिवहन  निगम  की
 अब  उनका  भाग  निश्चित  सा  हो  गया  है  ।

 स्थापना की  गई हें  जो  पूंजी  श्री  बी०  पी०  नायर :  इस  समय  तटीय

 के  ७४  प्रतिशत भाग  को  इस  तथा  वैदेशिक  व्यापार  में  व्यस्त  भारतीय

 काम  में  लगाएगी जिस  से  वह  जहाज़ों  का  कुल  टन-सायं कितना  है
 ?

 जहाजों को  खरीद  कर  उन्हें
 श्री  एल०

 बी०  शास्त्री  :  तटीय  व्यापार
 चने  हुए  समुद्री  मार्गों  पर

 में  भारतीय  जहाज़ों  को  लगभग  सारा  व्यापार
 चलाएगी  ;

 मिल  जाता  है  यूं  कहिये  कि  ९६  प्रतिशत

 (२)  अपने  प्रभाव से  भारतीय  के  लगभग |  जहां  तक  वैदेशिक  नौपरिवहन

 नौपरिवहन  कम्पनियों के  लिये  का  सम्बन्ध  मुक्के  खेद  है  कि  में  ठीक  ठीक

 भ्र  समुद्र  पार  देशों  के  प्रतिशत नहीं  बतला  सकता  ॥

 वहन  सम्मेलनों में  शामिल  होने
 श्री

 ato  पी०  नायर  क्या यह  सत्य
 की  अनुमति  का  प्राप्त  करना  ;

 नहीं  है  कि  भारतीय  नौपरिवहन हितों  ने

 (३)  जहाजों की
 खरीद  के  लिये

 बार  बार  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि

 ऋणों का  देना  ;
 वह  अपने  प्रभाव  से  उन्हें  नए  जहाज़ों  के  खरीदने

 (४)  विदेशों  से  जहाजों  की  में  मदद  अमरीका  से  ?  सरकार

 खरीद  के  लिये  आवश्यक  ने  इन  प्रार्थनाओं  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 विनिमय  की  व्यवस्था का  की  है  ?

 करना $  श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  यह  सत्य है

 (५)  विशाखापटनम  के  पोत-निर्माण
 कि  उन्होंने  प्रार्थनाएं की  थीं  तथा  जैसा

 हाते  में  बनाये  जाने  वाले  जहाजों
 मेंने  अपने  उत्तर  में  हमने  उनकी

 के  भारतीय  नौपरिवहन  कम्पनियों  सहायता  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  जहां
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 तक  वैदेशिक  नौपरिवहन का  सम्बन्ध  है  श्री  एन०  श्रीकान्त  भारतीय

 कोई  एक  महीना  पहिले  हमने  उन्हें  बहुत
 पोत-निर्माण  हाते  में  कितने  जहाज़  प्रति  वर्ष

 कम  दर  पर  भ्रर्थात २-१1२  प्रतिशत पर  ऋण  बनाये जाते  हैं  ।

 देने  का  फैसला  किया  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  में  समझता हूं  कि

 श्री  ato  पी०  शायर  सरकार
 यह  बार  बार  पुछा  जा  चुका  है

 तथा  इस g

 बतलायगी  कि  वर्ष  SEY?  में  अनाज  के  का  कई  बार  उत्तर  दिया  जा  चका  है  ।

 ग्रायात  पर  भारतीय  जहाज़ों  को  कितना  श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या  इस  प्रस्तावना

 भाड़ा  दिया  गया  था  तथा  दूसरे
 के

 के  फलस्वरूप किसी  राज्य  सरकार  ने  सचमुच

 जहाज़ों को  कितना ?  कोई  ऋण  सरकार  से  लिया  है
 ?

 यदि  एसा

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :  में  ठीक  ठीक  है  तो  यह  राशि  कितनी  है  ।

 आंकड़ा  तो  नहीं  बतला  सकता  |  म  समझता
 श्री  Uso  बी०  जैसा  कि  में

 हूं  कि  माननीय  सदस्य  विदेशी  जहाज़ों  द्वारा  ने  वास्तव  में  यह  फैसला  केवल
 ले  जाए  गए अनाज के  बारे  में  पूछ  हहे  |

 पिछले  महीने  ही  किया  गया  है  ।  श्रद्धा  की

 यह  भाड़ा  लगभग  ५०  करोड़ रुपये  है  ।
 जाती  है  कि  wa  वह  इस  ऋण  को  लेंगे

 ।

 शना  वो०  पी०  नायर  क्या यह  सत्य  गीत  इन्द्रिय  रोग

 नहीं  है  कि  जब  अमरीका  ने  युद्ध  काल  म
 श्री  ato  पी०  नायर *2Qo

 बने  हुए  कोई  ११३  जहाजों  को  बेचा था
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क  रगे

 तो  भारतीय  नौपरिवहन को  केवल  १४५

 जहाज  ही  मिल  सके  थे
 ?

 इस  समय  भारत  में
 गुप्त  इन्द्रिय

 शो  एल  बी०  शास्त्री  वास्तव  रोगों  से  पीडित  रोगियों  की

 में  राज  के  के  सम्बन्ध  में  जहाज़ों  संख्या  कितनी  है

 की  खरीद  की  एक  प्रस्थापना  की  गई  थी
 क्या  सरकार  ने  इस  रोग  को

 परन्तु  यह  सोचा  गया  कि  इन  जहाज़ों  का  जड़  से  उखाड़ने  के  लिये  कोई प्रयत्त किय

 उस  समय  खरीदना  सम्भव  नहीं  था  क्योंकि  हैं  तथा  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  उपाय  किये  गये
 ग्रतएव उनके  मूल्य  कुछ  अधिक  थे  |

 विचार  का  त्याग  कर  दिया  गया  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  में  जान  सकता

 विभिन्न  सरकारों  के

 अस्पतालों  में  गप्त  इन्द्रिय  रोगों  से  पीड़ित

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  विदेशी  लोहे  के  पंजे  व्यक्तियों  की  कितनी  प्रतिशतता  को  निशुल्क

 को  तोड़ने  के  कोई  उपाय  कर  रही  है
 ?

 चिकित्सा मिल  सकती  है

 अध्यक्ष  महोदय
 बहुत  विस्तृत  R&Xo  तथा  PEXQ  में

 सा  है
 विभिन्न  सरकारी  अस्पतालों  में  गीत  इन्द्रिय

 श्री  नम्बियार  :  क्या  भारतीय .  जहाज़ों  रोग  से  पीड़ित  कितने  व्यक्तियों  का  इलाज
 तथा

 वैदेशिक  जहाज़ों  को  दिए  गए  भाड़े  में  किया गया  था  ;  तथा

 कोई  है  ?

 राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय श्री  uso  ato  शास्त्री  :  मुझे
 सरकार की  सेवा  में  कितने  व्यक्तियों ने  चरम

 सूचना  चाहिये  ।
 विद्या

 में  विशेषता  प्राप्त  की  है
 ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  श्री  ato  पी०  नायर

 कोई  ्  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  देश  के  सर्वोत्तम  स्वास्थ्य सम्बन्धी  हित  में  पूछ

 सदन-पटल  पर  एक  विवरण  रहा हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  हमें  दिल्ली  राज्य

 रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  २,

 प्रशासन के  बार  में  प्रश्न  नहीं  पूछने  चाहियें  ।
 संख्या  RR  \]

 १३  इन्द्रिय  रोगों  से  पीड़ित
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  में  जान  सकता

 लगभग  सारे  व्यक्तियों  को  जो  सरकारी  हूं  किकया  दिये  गये  ७  में  स्वदेशी

 चिकित्सा-प्रणालियों  से  इलाज  किये  गये पतालों  में  जाते  हैं  निःशुल्क  चिकित्सा

 की  जाती है  ।  कुछ  राज्य-भ्रस्पतालों  में  रोगियों की  संख्या  भी  शामिल है  ?

 धनी  रोगियों  को  पैसा  देना  पड़ता  है  ।  श्रीमती  चन्द्रशेखर  जी  नही ं।
 ~

 वर्ष  PEKo  में  9, RE, 22  श्री  एम०  खुदा  बख्श :  में  जान  सकता

 रोगियों  की  चिकित्सा  की  गई  थी  तथा  वर्ष  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  तृप्त-इन्द्रिय  रोगों

 PEY 2  में  यह  संख्या  20, ~E,Yoo  थी  |  से  ग्रस्त  व्यक्तियों  की  संख्या  का  परस्पर

 राज्य  सरकारों की  सेवा  में  अनुपात क्या  है  ?

 विशाल  विशेषज्ञों  की  संख्या  ६२  है  ।  केन्द्रीय
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  पूर्वसूचना  चाहिये  |

 सरकार  के  wea  किसी  ऐसे  विशेषज्ञ को

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :
 श्रीमान्

 श्री  वी०  पी०  नायर  |  में  जान  सकता
 में  बतला  दू  कि  १९३३  में  जब  नमूने  की

 हू ंकि
 भारत  के  किन  भागों  में  ऐसे  रोगों  क  जांच की  गई  थी  तो  यह  अनुपात  जनसंख्या  का

 ३०  प्रति  हज़ार  भाग  के  लगभग था  ।  यह
 बहुत जोर  है  ?

 बतलाने  के  लिये  कोई  wins  नहीं हैं  कि
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 मुझे  पूर्वसूचना
 चाहियें

 ।

 किस  स्थान  पर  यह  अनुपात  सब  से  प्रतीक

 श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  यह  सत्य है
 मिलो  पकड़ने  के  किनारे

 ary  ato  पी०  नायर कि  हाल  में  विश्व  स्वास्थ्य  संस्था

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  : एच०  ने  दिल्ली में
 उस  के  कुछ  परीक्षण

 किये थे
 ?  दिल्ली  में  किये  गये  इन

 कि  क्या

 परीक्षणों  में  गुप्त  इन्द्रिय  रोगों  वाले  व्यक्तियों
 सरकार  द्वारा  भारतीय  तटों  पर

 की  प्रतिशतता  कितनी  थी  ?
 मछली  पकड़ने  के  किनारों  के  सम्बन्ध  में

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  मुझे  कोई  सूचना  छान  बीन  करने  का  काम  किया  गया

 प्राप्त  नहीं  है  ।  तथा

 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  जान  सकता  क्या  इस  प्रकार के  मछली  पकड़ने के  .

 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  राज्य  सरकार
 किनारों  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तंक  किसी  जलीय

 wal  तक  वेश्यागमन  के  सम्बन्ध  में  लाईसेंस  जीव-विशाल  सम्बन्धी  ७  एकत्र  किये

 देती है  तथा  कि  इस  समय  इस  गये  हैं  ?

 क
 १०००  से  अधिक  लाईसेंस  दिये  जा  चुके  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 जी  मद्रास  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  बंगाल  राज्यों  द्वारा  पहलें  सीमित  प्रकार
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 कार्य  किये  गये  थे  तथा  wa  भारत  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  से

 सरकार
 के  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  सहायता की  प्रार्थना  की  है

 ?

 स्टेशन  द्वारा  बम्बई  भर  सौराष्ट्र  के  बीच  डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 afte  विधि बद्ध  तरीके से  यह  छान  बीन  की

 मद्रास  सरकार  इस  बारे  में  बहुत  सक्रिय  रही

 जा  रही है  ।
 श्री  बी०  एस०  मस्ती  मद्रास  सरकार

 जी  को  इस  बारे  में  क्यों  सहायता  दी

 कार  तथा  कुछ  सीमा
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जो  सहायता

 तक  बम्बई  में  छान  बीन  के  फलस्वरूप  झ्रांक  ड़े  भीदी  जा  सकती  वह  wea  दी  जाती
 a

 किये  जा  रहे  ये  आंकड़े  मुख्य  रूप से  ह
 तटीय  श्रवस्थाओओं के  बारे  में  हैं

 ।
 श्री  में  जान  सकता  हूं

 श्री  वी०  पी०  नायर :  में  जान  सकता
 कि  क्या  मालाबार  के  पश्चिमी  तट  पर  किसी

 हुं  कि  क्या  ऐसे
 पर्यालोकन  कार्यों में  गहरे

 मछली  पकड़ने  के  किनारे  को  बनाया  गया

 समुद्र  की  मछली  तथा  मछली  फंसाने  के  चारे  डा०  पी०  एस०  में  समझता

 के  बारे  में  कोई  आंकड़े  एकत्र  किये  गये  हैँ
 ?

 हुं  कि  में  इसे  पहले  ही  अपने  प्रश्न  के  उत्तर  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  al

 बतला  चुका  हूं  ।  बहुत  सीमा  तक  परन्तु  कुछ

 ्  ।
 सीमा  तक  इसे  बनाया  जा  चुका  है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  में  जान  सकता
 बिहार  में  खाद्यान्न  का  विनीता

 हूं  कि  क्या  इस  पर्यालोकन  में  भारतीय  समूद्र

 सेना  से  भी  कोई  सहायता  मिली  है  ?

 *
 ३२३े  सरदार Wo  एस०  सहगल  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  कलकत्ता  के

 कुछ  भागों  में  हमने  समुद्र-सेना  से  सहायता  ली  स्तान  ह. ी  के  २४  FEN  को

 >
 @  ।  प्रकाशित  सातवें  डाक  संस्करण  के  पृष्ठ  ३  के

 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  जान  सकता
 कालम  ४  में  बिहार  में  १६८४५  टन  अनाज

 का  दीर्षक से छपे एक से  छपे  एक  लेख  की
 हूं  कि  क्या  ्रावणकोर-कोचीन के  तट  से  परे

 mix  दिलाया गया  है  ?
 किनारे  पर  या  तो  जलीय  शारिवा

 इस  विनाश  के  कारण  क्या  हें
 ?

 विज्ञान  सम्बन्धी  जानकारी  के  संग्रह  में  समुद्र

 सेना  ने  कोई  सहायता दी  है  ?  इस  अनाज  की  हानि  का  sae

 दायित्व किस  पर  है  ?
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  कुछ  सीमा

 उन्होंने  अवस्य  सहायता  दी  है  ।  हानि  का  ठीक  ठीक  अनुमान

 कितनी राशि  का  है  ?
 समान  न  होने  के  कारण  हम  समुद्र  में

 दूर  नहीं  जा  सके  हैं
 ।  हो  सकता है  कि  खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  एस

 कछ  समय  के  बाद  हम  ऐसा  कर  सकें |  ato  :

 श्री  बी०  एस०  मति  में  जान  सकता
 यवका

 अनाज  अपने  खराब  हो

 हूं  कि  क्या  मद्रास  सरकार  किसी  किनारे  4  का  ।

 किसी पर  नही ं।
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 प्रत्येक  स्थान  में  इस  व्यवस्था को लगभग  ३  लाख  रुपये
 ॥

 सरदार  ए०  एस०  कूल  कितना  चालू  करने  के  लियें  सरकार को  कितना

 अन्न खराब  हुआ  ?
 खर्चा  उठाना पड़ा  है  ?

 इसे  ठीक
 संचरण  उपमंत्री  राज

 श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा
 जी

 प्रकार  से  विनाश  तो  नहीं  कहा  जा  सकता

 अनाज  खराब  हो  गया  था
 |  खराब  विहार  के  १७  स्थानों  में  तथा

 मध्य  प्रदेश  के  ३  स्थानों में  ।
 गये  अ्रनाज  के  मूल्य  का  अनुमान  २े  लाख

 सूचना  का  संग्रह  किया  जा  रहा
 है  ।

 है  तथा  उचित  समय  पर  इसे  सदन  पटल  पर
 ०» श्री  बी०  एस०  पत्ती

 :  यह  हानि
 कसि  दिया  जायेगा  ।

 ऊपर  पड़ी  है  ;  उपभोक्ता  पर  या
 कर

 देने  वालें

 अनाज  के  न्यूनतम दाम

 *
 ३२५.  श्री  झूलन  खाद्य

 श्री  एस०  ato
 तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कूप  से  कर  देने  वाले  पर  ।
 कि  संबंधी  उत्पादन  के  बढ़ाने  को

 श्री  एस०  एन०  इस  ख़राब  हो

 के  न्यूनतम दामों  की  गारंटी  के  बारे  में
 सरकार

 गया
 ?  की  निति क्या  है  ?

 श्री  एस०  ato  सैनिक  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 से  ।
 सरकार  को  इस  समय  न्यूनतम  दामों  के  बारे

 श्री  एस०  एन०  दास  :
 में  जान  सकता

 में  गारंटी  देने  की  कोई  नीति  नहीं  है
 ।

 2 EVS-VY  से  १९४७-४८  तक  ऐसी  नीति
 हूं  कि  क्या  उस  ग्र नाज़  के  मानव  के  खानें  योग्य

 परन्तु  के  दामों  के
 बढ़  जाने  से बारे  में  जांच  की  गई  थी  ?

 उस  नीति का  त्याग  कर  दिया  गया  था  ॥

 श्री  एम०  ato  मानव  के
 श्री  झूलन  में  जान  सकता हूं

 खाने  योग्य  न  रहने  से  ही  उस  अनाज  को  कि  क्या  अधिक  meq  somal  आन्दोलन  में rad
 नीलाम  के  लिये

 इस  बात  को  विशेष  महत्व  प्राप्त  हैं  ?

 गया  था ।
 डा०  पो०  एस०  श्रीमान्

 बिहार  में  फोनोग्राफ  व्यवस्था  इस  बारे मे  एक  सिपारिश भी  रखी  गई  है  ।

 ३२४.  श्री  झूलन  सिन्हा
 :  सरकार  इस सरदार  To  एस०  सहगल

 :

 संचरण  मंत्री  बतलाने
 की  छपा  करेंग

 बात  को  विचार  में  रख  रही  है  ?

 कया  धनवाद  तथा  कटरागढ़  के  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  पर  विचार

 डाकखानों  में  फोनोग्राफ  की  व्यवस्था  को  किया जा  रहा  है  ।

 आरम्भ किया  गया  है  ?  at  झूलन  क्या  इस  वारे  में

 st
 बिहार  तथा  मध्य  प्रदेश  के  नार  कोई  फेस जा  किया  गया  ?

 कितने  स्थानों  में  फोनोग्राफ  की  व्यवस्था  को

 आरम्भ  किया  ज  ?
 तक  तो  नही ं।
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 घो  में  मिलावट  अ्रावश्यक  होगा  |  इस  दिशा  में  प्रथम  पग

 *
 ३२६.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  खाद्य  के  रूप  में  कैसी  उत्पाद  तथा  चिन्ह

 लगाना  )  2&3  के  कतिपय तथा  कृषि
 ७१ १६.  and

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करा कि
 :  संशोधन  पैसे  ही  सरकार  के  विचाराधीन

 जिस  से  कि  कृषि  उपज  का
 क्या  सरकार  का  ध्यान  जूलाई

 झ्ावद्यक  हो  जाये  भ्र ौर  अपराधियों  को
 FEXR  मास  के  कुलज नल  श्राफ  साईन्टीफिक

 दण्ड  देने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।
 तथा  इडसट्रयल  रिसर्च  में  छपे  एक  लेख  की

 wit  एक  कौर  कार्यवाही  जो  विचाराधीन
 कौर  गया है  जिस  में  इस  समय

 बंगलोर  तथा  मैसूर  में  चल  रहे  घी  के  विभिन्न  यह  है  कि  अन्तर्गत  श्रेणीबद्ध

 .  किये  हुए  सारे  घी  के  लिये
 नमूनों  के  परीक्षण  के  परिणाम  दिए  जहां

 ऐसीटेट  wo)  का  प्रयोग  अनिवार्य
 यह  देखा  गया  है  कि  घी  केवल  ९  प्रतिशत  ही  था

 ३३  प्रतिष्ठित  भाग  में  कोई  घी  सिरे  से  नहीं  था  ,
 कर  दिया  जाये  |

 ७५
 ३३  प्रतिशत  में  घी  के  कंवल  कुछ  भ्रंश  थे  श्री  झूलन  सिन्हा  :  श्रीमान् में  जान

 तथा  २४  प्रतिशत  भाग  में  घी  का  प्रदा  केवल  सकता  हुं  कि  कया  सरकार  ने  इस  संबन्ध  में

 Yo  प्रतिशत  था  ;  देश  में  वनस्पति  के  निर्माण  तथा  विक्रय  की

 देश  में  मनाही कर  दी  है
 ?

 क्या  इस  प्रकार  का  कोई  परीक्षण

 किसी  रोक  स्थान  पर  भी  किया  गया  है  तथा  डा०  पी०  एस०  उन्हों  ने  इस

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  के  नया  परिणाम  तथा  पर  प्रतिबन्ध  न  लगाने  का  फैसला  किया  है  ।

 यदि  भारत  सरकार  भारत  में  श्री  दादी  :  में  जान  सकता हूं  कि  क्या

 घी  की  मिलावट  को  रोकने  के  लिये  कोई  यह  सत्य  है  कि  घी  अपमिश्रण  समिति  ने

 कार्यवाही  करना  चाहती  है  तो  वह  नया  है  ?  सिपारिश  की  है  कि  सारी  वनस्पति  में

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 कर  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  घी  में  वनस्पति

 के  मिलाये  जाने  की  सम्भावना  कम  रह  जाय  ?
 सरकार  को  निर्दिष्ट  लेख  के  विषय

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 sty- क  बारे  में  विदित  हैं  |

 art  यह  सिपारिश  भ्रावश्य  ही  की  गई  हैं  ।
 (%  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा

 प्रप्त  होने  पर  इस  सदन  पटल  पर  रख  दिया
 इसपर  सक्रिय  रूप  से  विचार  हो  रहा  है  ।

 श्री  सारंग धर  दास  :  में  जान  सकता
 जायगा

 हूं  कि  कया  बंगलौर  में  जिन  नमूनों
 इस  समय  घी  को  कृषि  उपज  का  परीक्षण  किया  गया  उन  में  मिलावट

 तथा  चिन्ह  सम्बन्धी
 पार्क  गई  थी  ?

 १९३७  के  उपबन्धों  तथा  उसके

 भ्रान्त  गत  जनाएं  गये  नियमों  के  ग्रीन  प्रमाणित
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 की  पूर्वसूचना  चाहिये  |
 घी  को  बचने  वालें  व्यापारी  स्वेच्छा  एगर्माक

 का  चिन्ह  लगाते  हूँ  ।  यदि  देश  में  तैयार  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणाली

 किये  जाने  वालें  सारे  घी  को  | एग  को  *  ३२७.  प्रो०  अग्रवाल  स्वास्थ्य

 श्रेणी  में  लाना  हो  तो  इस  प्रकार  के  श्रेणीकरण  मंत्री  बतलाने
 की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 को  करना  कौर  इस  प्रकार  की  चिन्हित  न॑  किये  स्वदेशी  चि  विशेषता

 हुए  घी  के  विक्रय  की  मनाही  का  करना  अयव  दिक  तथा  प्राकृतिक  चिकित्सा
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 प्रणालियों को  बढ़ावा  देने
 के  सम्बन्ध  में  क्या  श्री  बी०  एस०  में  जान  सकता

 उपाय कर  रही  है  हूं  कि  क्या  माननीय  सदस्य
 को

 पता  है  कि

 मद्रास  में  विगत  २५  वर्ष  से  भारतीय  चिकित्सा

 स्वाथ्य  उपमंत्री
 तथा  श्राद्ध  का  एक  विद्यालय  काम  कर  रहा

 भारत  सरकार  ने  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणालियों
 है  तथा  जिसे

 ३
 वर्ष  पहले  महाविद्यालय बना

 के  सम्बन्ध  मे  जामनगर  में  एक
 य

 विद्यालय  दिया गया  है  ?  इस  विचार से  क्या  a
 के  खोलने  का  फैसला  किया  है  तथा  इस  विद्यालय

 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  मद्रास  को  केन्द्रीय
 को

 चलाने  के  लिये  एक  प्रशासी  संस्था  तथा  विद्यालय
 की

 स्थापना  के  लिये  क्यों  नहीं  चुना
 वैसा

 रिक
 परार्मशदात्री  कौंसिल  की  गई  है  ।

 गया ?

 इस  विद्यालय  को
 वर्ष  १९५१-५२  में  १  लाख

 रुपये  का  भ्रनुदान  दिया  गया  है  तथा  उसी  अध्यक्ष
 यह

 तो
 तक  का

 मामला है  यह  कारण  बतलाने के  लिये
 से  चालू  वर्ष  में

 ४
 लाख  रुपये

 की

 व्यवस्था की  गई  है  ।  राज्य  सरकारें  कि  केन्द्रीय  विद्यालय
 की

 स्थापना  जाम

 वेंदिक  प्रणाली  को  ्रायुवेंदिक  संस्थानों  को  नगर
 में

 क्यों  की  गई  तथ्य
 कया  तुलनात्मक

 चलाकर  बढ़ावा  दे  रही हें
 |  वज़ीर  को  विस्तार  से  बतलाने  की  झ्रावश्यकता

 प्रबन्ध  वाली  संस्थानों  को  श्राधिक  सहायता  होगी  ।
 में

 उसकी  aq  नहीं  देना

 भी  दें  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध में  माननीय  चाहता  ।

 सदस्य  का  ध्यान  २३-३-१९५०  के  श्री  नरदेव
 पंडित  मुनेशवर  दत्त  इस

 स्नातक  द्वारा  पूछ  गये  तारांकित  प्रष्न  संख्या

 019%  की  कौर  दिलाया जाता  है  ।  सरकार
 समय  आयुर्वेदिक  प्रणाली  पर  कितना

 शत  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।
 ने  प्रकृतिक  चिकित्सा  के  बारे  में  प्रभी  जांच  नहीं

 की  है  ।  वह  योजना  आयोग  की  सिपारिषों  राजकुमारों  अमृत  कौर

 सरकारें  स्वास्थ्य  के  मामले  में  स्वतंत्र  हैं  । की  प्रतीक्षा कर  रही  है  ।

 मेरे  पास
 इस

 समय  आंकड़े  नहीं  जिनसे  माननीय
 Mo  में  जान  सकता  हूं  सदस्य  के  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  सके  ।

 कि  इस  केन्द्रीय  विद्यालय के  कब  तक  कार्य

 के  किये  जाने
 की

 सम्भावना  है
 ?

 केन्द्रीय  भारत  तथा  हिमालय  को  तलहटी

 में  कृषि  योग्य  बनाई  गई  भूमि

 स्वास्थ्य  मंत्री
 राजकुमारी

 अमृत
 :  *

 ३२८.  श्री  एम०  एस०

 विद्यालय  ने  कार्य
 को

 पहले  से  ही  आरम्भ  स्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 कर
 दिया  है  ।

 तथा  यह
 कहना  उन

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 भारत  सरकार

 व्यक्तियों  का  काम  है  कि  सर्वप्रथम  ग्रनुसन्धान
 दवारा  किये  गये  जंगल  साफ  करने  के  कार्यों  के का  किन  शाखाओं  पर  विशेष  ध्यान  दिया

 जायेगा  |
 फलस्वरूप  केन्द्रीय  भारत  तथा  हिमालय  की

 तलहटी  में  कितनी  भूमि  कृषि योगय  बनाई

 श्रीमती  ए०  काले  में  जान  सकती
 गई

 हूं  कि  क्या  सरकार  करोमियोपेथी  की  श्र  इन  कार्यों  पर  कुल  कितना  धन

 जैसा  कि  मेंने  सुझाव  दिया  ध्यान  दे  रही  aa  किया  गया है  ?

 (7)

 कृषि

 योग्य  बनाई

 गई
 भूमि

 को
 किस

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :  नहीं  श्रीमान

 ।  प्रकार  के  विभिन्  प्रयोगों  में  लाया  जा  रहा 26  ?  810
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 बहुत  as  भाग  को  बिना  कुछ  खर्चे  किये  कृषि
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 योग्य  बनाया गया  था  ?
 इस  समय  तक  जंगल  साफ  करने  के  कार्यों से

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  उत्तर  प्रदेश में  २०,०००  डा०  पी०  एस०  मुझे  विदित

 एकड़  भूमि  को  कृषि योग्य  बना  चुकी  है  ।  नहीं

 इसके  भ्र ति रिक्त  एकड़  भूमि  पर  वृक्षों  श्री  बमन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  उत्तर

 के  गिराने  काम  किया  जा  चुका  है  जिस

 काम  करना  कि  हल  चलान  से  पहले
 वाले  ट्रैक्टरों  की  सहायता  से  कृषि योग्य  बनाने

 mar  होता  है  |  भारत  सरकार  द्वारा
 के  प्रयत्न कर  रही  है  तो  क्या  सरकार  ने

 जंगल  साफ  करने  का  काम  प्रौढ़  किसी  जगह
 त्मक  व्यय  का  पता  करने  की  चेष्ठा  की  है

 ?

 नहीं  किया  गया  है  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी
 कार्य-काल  के  कराने  तक

 जंगल  साफ  करने  के  काम  पर  ६२,४९,०००
 मेंने  ऐसी  चेष्ठा  नहीं  की  है  ।

 रुपये  व्यय  किया  जा  चुका  है
 ।  श्री  दामोदर मेनन  :  क्या  सरकार ने  साफ

 किये  गये  क्षेत्र  में  सहकारी  कृषि  योजना
 सुधार  के  बाद  भूमि  को  कृषि  के

 काम में  लाया जा  रहा  है  ।  चलाने  की  कोई  प्रस्थापना की  है  ?

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी  :  में  डा०  पी०  एस०  में  नहीं

 जान  सकता  हूं  कि  कया  सरकार  ने  जंगल  साफ  जानता  |

 करने  की  कोई  योजना  बना  रखी  है  ?
 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  नहीं
 क्या  वनमहोत्सव को  विचार  में  रखते हुए

 श्रीमान्  ।
 जंगल  साफ  करने  के  इस  काम  को  बन्द  कर

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  दिया  जायेगा  ?

 में  जान  सकता  हूं  कि  जंगल  से  साफ  की  गई

 भूमि  पर  प्रति  एकड़  कितने  रुपये  खचं  मोनिटरिंग  स्टेशन

 कराया है  ?  सामन्त : ३२९.  श्री  एस०  ato

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  लगभग  for
 २००  रुपय  प्रति  एकड़  करेंगे

 गरुपादस्वामी  भारत  में  इस  से  पहले  कितने
 एम०  एस ०

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जिस

 ज़मीन  को  जंगल  साफ  करने  के  बाद  कृषि  योग्य
 मोनिटरिंग

 स्टेशन खो
 ले  चुके  हू  था  वह

 कहा

 बनाया गया  उसे  कभी  तक  किस  प्रकार  निकट  भविष्य  में  और  कितने

 से  निपटाया गया  है  ?  स्टेशनों  के  खोलने  की  प्रस्थापना  की

 में  नहीं  गई  है  ; डा०  पी०  एस०  देशमुख

 जानता  कि  उसे  किस  प्रकार  से  निपटाया  गया  क्या  डाक  तथा  तार  विनियमों

 है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  हमें  इस  कार्य  के
 x

 के
 अन्तर्गत  सब  शर्तों  को

 पुरा
 गयां

 लिये कहा  था  तथा  वे  इसका  भुगतान  करेंगे  |  तथा

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय :  क्या  इन  स्टेशनों  के  stad  पर

 पह  सत्य  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  भूमि  के  एक  कितनी लागत  आई  है  ?
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 संचरण  उपमंत्री  राज  :  श्री  राज  बहादुर
 :  हम  स्थानिक  सदस्यों

 में  कल्पना  करता  s  कि  माननीय
 में  से

 एक
 हैं

 ।

 सदस्य  (१)  अनाधिकृत  वायरलेस  प्रसारणों  श्री  बी०  एस०  ata  :
 में  जान  सकता

 को  रोकने  तथा  (२)  रेडियो  स्पेक्ट्रम  में
 हूं  कि  क्या  विशाखापटनम  में  alycat

 खाली  जगह  पता  लगाने  के  लिये  स्थापित  स्टेशन  खोलने  विचार  किया  at  रहा

 किये  गये  मोनिर्टारिंग  स्टेशनों  कीं  ओर  निर्देश

 कर  रहे  हें  ।  भारत  में  एसे  पांच  स्टेशन
 श्री  राज  बहादुर  यह  प्रश्न  विचाराधीन

 हैं जो  हू  परन्तु  इस  समय  विशाखापटनम  के  बारे में
 बम्बई  तथा  बंगलौर  में  हैं  ।

 एसा  कोई  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 रेडियो  सम्बन्धी  आवश्यकताओं
 नौकरी  दिलाने  वाले  दफ्तर

 को  पूरा  करने  के  लिये  अधिक  रेडियो  स्टेशनों  ३३०,  श्री  एल०  एन०  सिर  :

 के  खोलने  की  प्रस्थापना  विचाराधीन  है
 क्या  श्रम  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 परन्तु  उनकी  ठीक  ठीक  संख्या  के  बारे  में
 कि

 कोई  झबरीला  नहीं  किया  गया  है  ।
 क्या  सरकार  भारत  में  नौकरी

 मोनिटरिंग स्टेशनों  के  सम्बन्ध  दिलाने  के  दफ्तरों  में  किसी  सुधार  के  करने  का

 में  कोई  विशेष  नियम  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।
 विचार कर  रही  है  ;  तथा

 तो  भी  कुछ  स्वीकृत  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रथाएं  हूं
 जिन  व्यक्तियों को  नौकरी

 जिसका  भारतीय  स्टेशन  अनुसरण  कर  रहे
 दिलाई  गई  है  उनकी  प्रतिशत  संख्या  कितनी

 R68, 0¥C  रुपय े।

 को  एस०  सी ०  सामन्त  :  में  जान  सकता
 श्रम  मंत्री  कवि  ato

 )  सरकार  ने  नौकरी  दिलाने  के  दफ्तरों
 हूं कि  सरकार  मोनिटरिंग  स्टेशनों  को  जबलपुर

 की  सारी  संस्था  के  बारें  में  विचार  करने  के

 से  नागपुर  में  बदलने  वाली  है  ?
 लिये  एक  समिति  बनाई  है  ।

 श्री
 राज  बहादुर  ये  बातें  सेवा  की

 इयकताओं  पर  fax  करती  हैं  परन्तु  यह
 २६  दत  |

 प्रस्थापना  विचाराधीन  हैं  ।  श्री  एल०  एन०  क्या  में  इस

 att  Ydo  सी०  सामन्त :  में  जान  समिति  के  निर्देश-पदों  को  जान  सकता

 सकता  हूं  कि  मोनिटरिंग  स्टेशनों  की  स्थापना

 के  महत्वपूर्ण  स्थानों  के  बारे  में  फैसला  करने  श्री  वी०  वो  समिति  के

 के  लिये  किन  किन  विशेषज्ञों  को  नियुक्त  किया  निर्देश  के  पद  इस  प्रकार से  हैं

 गया  है  !
 (१)  फिर  से  बसाने  तथा  नौकरी  दिलाने

 श्री  राज  बहादुर  :  वे  लोग  बेतार  सहयोगी  की  संस्था  के  सारे  wea  की  फिर

 तथा  योजना-निर्माण  विभाग  के  विशेषज्ञ  से  जांच  करना  तथा  इस  बात क

 a  जांच  करना  कि  क्या  इस  संस्था

 श्री  एस०  सी०  सरकार  को  का  एक  भाग  राज्य  सरकारों

 अन्तर्राष्ट्रीय  तार  संघ  का  सदस्य  बने  कितना  के  अधीन  न  कर  दिया

 समय हो  गया  ?  यदि  कर  जाये
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 तो  केन्द्रीय  सरकार  की  देख  के  लिये  शुल्क  वसूल  किया  जाय

 रेख  की  सीमा  कया  होगी  ;  या  नही ं।

 नौकरी  दिलाने  के  दफ़्तरों  द्वारा  श्री  एल०  एन०  में  जान  सकता
 (2)

 ~
 जिन a  प्रशिक्षण  योजनायें  हूं  कि  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  से  हैं  तथा

 तथा  केन्द्रीय  कब  तक  रिपोर्ट  के  प्रस्तुत कर  दिये  जानें  की
 ~

 बिलासपुर  में  शिक्षकों  और  आशा  की  जाती  है
 ?

 सुपरवाइजरों  के  प्रशिक्षण  की  aft  dto  ato  उनके  नाम  परतों

 योजनायें  सम्मिलित  हैं
 प्रस  में  छपे  थे  ।  फिर भी  में  उनके  नाम

 प्राप्त  किये  परिमापों  की
 पढ़कर  सुनाता  हूं  :

 जांच  पड़ताल का  करना  ;

 (१)  श्री  बी०
 शिवा

 सिद्ध
 (3)  इस  बात  पर  विचार  करना  कि

 सभापति
 प्रशिक्षण  योजनाओं  पर  किस

 आधार  पर  नियन्त्रण  रखा  जाये  (२)  श्री  हरिराज
 rata

 तथा  क्या  छात्रवृति  देने  की  ad-  सेवायोजन  मंत्रणा  समिति  पर

 औद्योगिक  कर्मचारियों  की  संस्था मान  प्रणाली  को  बन्द  कर  दिया

 जाय  उसमें  परिवर्तन  कर  के  प्रतिनिधि  ।

 दिया  जाय  ;
 (३)  श्री  रत्न  साल  प्रधान

 आई ०  एन ०  टी  ०  या
 मध्य

 (¥)  इस  बात  की  जांच  का  करना

 fe  war  नौकरी  दिलाने  के
 प्रदेश  केन्द्रीय  सेवायोजन

 दफ्तरों  तथा  प्रशिक्षण
 मंत्रणा  समिति  आई०

 क्रम  का  किया  एन०  ठी ०  य०  सी०
 के

 प्रतिनिधि
 |

 जाय  जो  देश  की  बढ़  रही  (४)  श्री  वी०  के०  आर०  आई ०

 श्रम आवश्यकताओं  को  कर  ato  tho

 मन्त्रालय के  प्रतिनिधि  ।

 (५)  इस  बात  पर  विचार  करना  कि  (५)  faa
 का  एक

 प्रतिनिधि  । क्या  ऐसा  कोई  विधान  प्रस्तुत

 जाय  जिससे  विभिन्न
 ६)  शिक्षा  मंत्रालय  का  एक  प्रतिनिधि  ।

 उद्योगों  कम  से  कम  बड़े
 (७)  गृह-कार्य  मंत्रालय  एक

 बड़े  उद्योगों  को  नौकरी  दिलाने
 प्रतिनिधि  ।

 वाले  दफ़्तरों  के  द्वारा  कर्मचारियों

 की  भर्ती  के  लिये  मजबूर  किया  (८)  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  एक

 जाय ;  तथा  प्रतिनिधि  जो  राज्य  सरकार  का

 प्रतिनिधित्व करता  हो
 (<)  इस  बात  पर  विचार  करना  कि

 सरकार  मालिकों  तथा  श्री  एल०  एन०  में  जान  सकता

 अथवा  नौकरी  के  इच्छुक  व्यक्तियों  हु  कि  भारत  में  नौकरी  दिलाने  के  दफ़्तरों

 से  इस  संख्या  के  खर्चे  को  पुरा  करने  की  संख्या  कितनी  है  ?
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 श्री  वी०  ato  मेरे  पास  इस  समय  अतिरिक्त  विभागीय  डाकघर

 कोई  आंकड़े नहीं  यदि  माननीय  बैंक  के

 सदस्य  की  ऐसी  इच्छा  हो  तो  में  निश्चय  ही  श्री  एल  ०  एन०  मिश्र

 उन्हें  सूचना  दे  सकता  हूं  ।
 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रोता  अम्मू  स्वामीनाथन
 :  इस  तथ्य

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  सरकार  ने  ग्रामों  में  खोलें

 को  सामने  रखते  हुए  कि  कुछेक  राज्यों  के  गये  अतिरिक्त  विभागीय  डाक-घरों  में  सेविंग

 ऐसे  व्यापारिक  केन्द्र  क्या  भारत  सरकार  बैंक  लेखाओं  की  खोले  जाने  की  अनुमति  दी
 अपने  केन्द्रों  को  इन  राज्य  सरकारों  के

 केन्द्रों  से  सहयोजित करने  का  विचार  कर
 संचरण  उपमंत्री

 राज
 :

 रही
 है  ?

 स्थिति  के  अन्दर  जितना  भी  सम्भव  हो
 AY  ato  ato  निकाय  a  सकता  ग्रामों  में  खोले  गये  डाकघरों  में

 सेविंग  बैंक  की  सुविधायें  पहले  से  दी  गई
 श्रीमती to  काले  अभी  तक  कितने

 व्यक्तियों  को  इस  से  लाभ  पहुंचा  है  तथा  उस  पर

 कितना  व्यय  हुआ  है
 ?  श्री  एल ०  एन०  यह

 श्री  ato  ato  लाभ  उठाने  q वाले  सत्य  a el  कि  बिहार  के  ग्रामों

 मं
 ~

 ae  विभागीय  डाक-घर
 व्यक्तियों  संख्या  89,8  21998.0

 हैं  जिन  में  सेविंग  बैंक
 की

 लेखाएं  नहीं  रखी

 जाती  हैं  ?

 श्री  बी०  एस०  ७  क्या यह  सत्य

 नहीं  है  कि  भारत  में  हिन्द  मज़दूर  सभा  तथा  श्री  राज  जी  हां  ऐसे

 अ.ल  इण्डिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  जैसी  बहुत  सी  घरों  की  काफ़ी  बड़ी  संख्या  है  ।

 संस्थायें  हूं  ?  यदि  ऐसा है  at  केवल

 श्री  एल०  एन०  में  जान  सकता
 इन्हीं  संस्थाओं  को  ही  इस  समिति  में  क्यों

 प्रतिनिधित्व  दिया  जाय  ?  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  बैंक  कारबार

 सम्बन्धी  सुविधाओं  के  अभाव  से  कई  व्यापारिक

 अध्यक्ष  शान्ति ।
 सेविंग  सार्वजनिक  संस्थाओं  तथा

 यह  का  मामला है  |  व्यक्तियों  को  काफ़ी  कठिनाई  का  सामना

 करना पड  रहा

 श्री  में
 जान

 सकता  हूं  वि

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मुख्य  प्रदान  ग्राम्य क्या  इस  समिति में  य० ्  आई०  To  Jo  सी  ०

 के  प्रतिनिघि  को  शामिल  कि  डाकघरों  में  सेविंग  बैंक  की  सुविधा  के  बारे  में

 जायगा ?  |  में  नहीं  कह  सकता  कि  क्या  यह  प्रश्न

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  एक  दी  के

 पूछा  जा  सकता  ्

 लिए  सुझाव है
 |

 संचरण  मंत्री
 जगजीवन :

 में  यह  भी  बतला  दू  कि  शेष  के  विभागीय

 श्री  dto  वी०  उस  में  आई०  डाकघरों  में  इस  सुविधा  के  प्रबन्ध  करने  का

 एन०  टी०  यदि  सी०  का  एक  प्रतिनिधि
 mat  विचाराधीन  है  तथा  हम  इस  विस्तार

 पहले  से  ही  शामिल है  के प्रशइच की  जांच कर  रहे
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 श्री  बी०  एस०  ata
 :  में  जान  सकता  fa  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 :

 हू ंकि
 कया  सरकार  इन  सेविंग  बैंक  के  लेखाओं  जी  af

 के  सम्बन्ध  में  ड्राफट  जारी  करने  के  प्रकट  पर  भारत  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों

 विचार  कर  रही
 के  सम्बन्ध  में  बिना  जल  कृषि  योजनाओं

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  संदीप  की  मंजूरी दी  है  ।  कुछ  विवरण  जिस  में

 वाही  के  लिये  gara  को  उपस्थित  कर  रहे  इन  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  काम  करने  वालों

 नियमों  के  अन्तर्गत  में  इस  gear  की  के  सफलताओं  तथा  अतिरिक्त

 अनुमति नहीं  दे  सकता  ।
 उत्पादन  का  वर्णन  संलग्न  किये  जाते  हैं  ।

 श्री  बी०  एस०  सत्त ५  यह  ड्राफट के  बारे
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 २३  |
 में

 श्री  चिनारिया  :  में  जान  सकता हूं
 कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  हो  सकता  हैं  कि  यह  इन्हें  कृषक  तक  पहुंचाने  के  क्या
 प्रबन्ध  किये

 ड्राफट  के  बारे  में  परन्तु  माननीय  सदस्य
 गये  थे  अथवा  कि  उन्हें  वैज्ञानिकों  तक  ही

 का  प्रदान  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बारे  में
 सीमित  रखा  गया  हू  ?

 नहीं  वह  कार्यवाही  के  लिये  केवल  एक
 डा०  पी०  एस०

 हम  ने
 सुझाव  उपस्थित  कर  रहे  हें  ।

 कुछ  प्रयत्न  अवश्य  किये  हैं  परन्तु  हम  अपने

 श्री  बी०  एस०  पत्ति  में  जान  सकता
 प्रयत्नों  को  तीव्र  करने  वाले  हैं  ।

 हूं
 कि  क्यां  सरकार  विचार  कर  रही  है

 ati  चिनारिया  क्या  सरकार  को
 अध्यक्ष  महोदय  क्रियात्मक  रूप  से  यह

 विदित  है  कि  कुछेक  विदेशों  में  ऐसी  ही
 एक  ही  बात  है  |  चाहे  आप  किन्हीं  भी  शब्दों

 अवस्थाओं  में  सफलता  से  फसलें  उगाई
 भें  इसे  यह  सुझाव ही  रहता  हमें

 जाती  हैं  जबकि  भारत  में  ठीक  उसी  प्रकार  की
 नियमों  का  अधिक  कठोरता  से  पालन  करना

 अवस्थाओं  में  हम  असफल  रहते  हें  ?

 चाहिये  ताकि  अधिक  से  अधिक  प्रश्न  पूछे
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हम  ने  अभी

 जा  सकें  ।

 अपने  हां  बहुत  कुछ  सुधार  करना  है  |

 बिना  जल  कृषि  करने  के  तरीके  श्री  सारंगधर  दास
 :

 में  जान  सकता

 *
 ३३३  श्री  चिनता रशिया  क्या  हूं  कि  क्या  बिना  जल  कृषि  को  प्रत्येक  राज्य

 खाद्य  तथा  wig  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  में  चालू  किया  जा  रहा  है  अथवा  कि  केवल

 करेंगे  कि  :  राजस्थान  जैसे  कुछ  राज्यों  में  ?

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  १९४९-५०,
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे  खेद

 १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  में  बिना  जल  कि  में  इस  प्रश्न  का  तत्काल  उतर  नहीं  दे

 कृषि  योजनाओं  की  मंजूरी  दी  है  जिस  से  कि  सकता हूं  |

 अनाज  के  बारे  में  हम  आत्म-निर्भरता  को  आम गांव  से  इंडिया  जान  वाली  स्थानीय

 प्राप्त  कर  सके  जिससे  ख़ुश्क  अनिश्चित
 गाड़ी  का  फिर  से  चलाना

 क्षेत्र  अनावृष्टि  के  कारण  सुभिक्ष  से  बच
 ३३४.  श्री जवानी  :  क्या  रेल  मंत्री

 तथा

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  यदि  ऐसा  है  तो  इसके  कया
 (#)  क्या  सरकार  को  श्री  कस् तुर चन्द जैन परिणाम  निकले  ?

 ster  आम गांव  आस  पास  के  ग्रामों  के
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 निवासियों  की  ओर  से  मह।प्रवन्धक  पूर्वी  रेलवे ~~  उक्त  पानी  महाराज  पर  कितना

 को  सम्बोधित  ऐसा  कोई  प्रार्थनापत्र  मिला  है  धन  ख़र्च  किया  गया  है  तथा  as  में  उनकी

 जिसमें  उन्होंने  अ  मगां व  से  इंडिया  तथा  उसके  सेवा  का  काल  कितना  तथा

 विपरीत  में  गाड़ी  के  फिर  से  चला  a |  न
 पानवाले  महाराज  ने  पानी  की

 प्रार्थना  की  गई  तथा
 खोज  में  कितने  स्थानों  को  देखा  हूं  तथाਂ  इन

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  बारे  में  क्या  स्थानों  संख्या  कितनी  हूं  जहां  उनकी

 पग  उठाये  गये  हैं  ?
 सहायता  से  पानी  प्राप्त  हुआ  था

 ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा  सचिव

 कृषि  मंत्री  (Sto  पी०  एस०
 (at  शाहनवाज़  at):  जी

 देशमुख )  :

 पानी  वाले  महाराज  राजस्थान ज्यूं  ज्यूं  मुसाफिर  गाड़ियों  के

 डिब्बों  तथा  इंजनों  की  स्थिति  सुधरती  भुनी  जल  बोर्ड  की  सेवा  में  २  at  ८  महीने

 रेलवे  प्रयास  मुसाफ़िर  गाड़ियों  रहे ।  इस  समय  में  उन्हें  ७४,३२२-९-०

 की  सेवायें  चालू  करता  चला  जायगा  तथा  रु०  का  भुगतान  जिसमें  से

 आने  जाने  की  आवश्यकताओं  के  अनुसार  ३७,१९२-८-०  रु०  मंत्रणा  रूप  से  वसूल

 नई  गाड़ियों  को  चलाया  जायगा  ।  कियेगये  |

 गुडिया  रेल  सेवा  को  पूर्वी  रेलवे  की  उन
 बोर्ड  को  उपलब्ध

 सूचना  के
 सेवाओं  में  प्राय  दी  गई  है  जिन्हें  फिर  से

 अथवा नई  सेवाओं  के  रूप  में  चलाया  अनुसार  पानवाले  महाराज  ने  १२८  स्थानों

 को  देखा  जिसमें  से  २९  स्थानों  को  खोदा
 जायगा  |

 गया  था  तथा  उन  में  से  पानी २१  स्थानों  में
 श्री  जवानी  में  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि

 मिला था  ।
 इस  गाड़ी  को  फिर  से  चलाने  में  कितना  समय

 लग  जायगा  ?  श्री  Yo  एन०  faatdar  उनके

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  अगले  अठारह  मास  नियुक्ति
 क्ति  उत्तरदायित्व  किस  पर

 x  ?
 में  इसके  फिर  से  चलाये  जाने  की  कोई  सम्भावना

 नहीं हैं  ।
 डा०  पी०  एस०  Rae

 :
 मुझे  इस

 पानीवाला  महाराज  प्रदान  की  पूर्वे  सूचना  चाहिये  |

 *३३५.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  माननीय

 कृपा  करेंगे  कि  :  मंत्री  ने  बतलाया  हैं  कि  धन  के  एक  भाग  को

 वसूल  किया  गया  हैं
 ।  किस से  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  डा०  पी०

 एस०  कृषि  मंत्री  ने  हाल  में  एक  डा०  पी०  एस०  सौराष्ट्र

 वक्तव्य  fear  था  जित  में  उन्होंने जल  का  सरकार
 में  सदन

 को
 सुचित  कर  दू  कि

 दिव्य  शक्ति  से  पता  लगाने  वाले  महाराज  की
 उस  महानुभाव  कीਂ  मंत्रणा

 १५०
 रुपये  प्रति

 समर्थता  का  वर्णन  किया  हैं  तथा  उन्हें  जल  दिन  की  दर पर  मिल  सकती  थी  तथा
 हमनें

 as  सदस्य  भी  नियुक्त  कर  दिया
 a

 उसका  ३७,०००  च्  तक  लाभ  उठाया
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 प्रश्नों  के  लिखित
 (२)  काम  करने  के  प्रत्यक्ष  खच

 कृषि  संबंधो  ऋण  तथा

 ३२१  श्री  बीरेन  दत्त  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  (3)  देख  रेख  के  अतिरिक्त  या  उपयोग

 व्यय  जिस  में  पेन्शन  का  व्यय  तथा करेंगे  कि  त्रिपुरा  में  वह  १९५२  में  किसानों  को

 कितना  कृषि-सम्बन्धी  ऋण  दिया  गया  पूजी  आदि  पर  व्याज  आदि

 शामिल है  ।  केवल  बनाने  की

 देन  लागत  जिसमें  कागज  तथा  बन्द प्राथनापत्र देन  के  बाद

 म  कितना  समय  लग  जाता है
 ?  करने का  व्यय  पोस्ट  कां  के

 सम्बन्ध में  केवल  ११३३
 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  १००

 रुपये  से  अधिक  ऋण न  देने  का  कोई
 पा इयां  तथा  लिफ़ाफ़े  के  सम्बन्ध

 म  १३८  पाइया इस  प्रकार निंदा  जारी  कर  रखा  है  ?

 से  वास्तविक निर्माण  की  लागत
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 में
 इन  वस्तुओं  की  कुल  लागत  की

 वित्तीय  वर्ष  १९५२-५३  में  त्रिपुरा  जब
 राज्य के  किसानों  को  १,३०,०००  रुपये-ऋण

 तुलना में  बहुत  कभ है  ।

 कभी  किसी  पोस्ट  या
 रूप  से  दिये  गये  थे  ।

 लिफ़ाफ़े  को  विभाग  द्वारा  बनाये

 ऋणों  को  यथासम्भव  दोराय  गयें  पोस्ट  बक्सों  में  डाला  जाता

 से  are  दिया  जाता  तो  उसे  पोस्ट-बक्से  निकटतम

 पत्र  के  एक  मास  के  अन्दर  डाकघर  ले  जाना  होता

 छांटना  पड़ता  है  तथा  निकटतम
 भारत  सरकार  द्वारा  कोई  आदेश

 रेलवे  दान  पर  ले  जाना  पड़ता
 जारी  नहीं  किया  गया  है  ।

 हू  अथवा  रेलवे  डाक  सेवा  में
 पोस्ट  कार्ड  तथा  लिफ़ाफे

 या  हवाई  ASS  पर  ले  जाना  होता

 *दे३२  सरदार  हुक्म  fag:
 हू  तथा  प्राप्त  करन  वाले  डाक-घर

 द्वारा  प्राप्त  करने  के  पूर्व  एक  बार संचरण  मंत्री  .  यह  बतलाने  कृपा

 करेंगे  कि  एक  पोस्ट  काड  )  फिर  छांटना  पड़ता  है  तथा  बाद

 में  उसे  सौंप  दिया  जाता  है  । लागत  क्या  ह  तथा  इसे  किस  रीति से  निश्चित

 किया  जाता  है
 ?

 विभाग
 को

 इस  पर  जो  कु  खर्च

 पड़ता  उस  में  इन  वस्तुओं  की
 एक  मोहरवाले  लिफ़ाफ़े  की

 अन्तर्देशीय  लागत  क्या  है  तथा  इसे  किस
 प्रत्यक्ष  लागत  तथा  अतिरिक्त  व्यय

 पूजा  आदि  की  लागत  आदि
 रीति  से  निश्चित  किया  जाता  है

 ?

 शामिल  इस  बात  के  सम्बन्ध
 संचरण  उपमंत्री  राज

 में  कि  कुछ  लागत  को  किस  प्रकार
 तथा  ।  विभाग  की  पोस्ट  कार्ड  पर

 से  निश्चित  किया  जाता

 लागत  १३२  पाइयां  आती  हैं  तथा  एक  टिप्पणी सदन  पटल  पर
 लिफ़ाफ़े  Cs  पा इया ं।  इस  रखी  जाती  देखिए

 (१)  पोस्टकार्ड या  लिफ़ाफ़े  की  लागत  अनुबंध
 संख्या  २४]
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 अकाल  क्षेत्र  पाठ्यक्रम  १५  जुलाई  से  १४,

 १९५२  तक  कृषि  महाविद्यालय
 *३३६.  श्री  झुनझुनवाला  :  क्या  खाद्य

 तथा  श्रनूसंधघान  विद्यालय  कोयम्बटूर  में
 तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 चलाया गया  था

 एक  विवरण सदन
 पटल  पर  र्ा

 क्या  PEVE-Yo,  QEYo-¥ TAT तथा

 CRY H aut के  वर्षों  में  भा  रत  के  किसी  भाग  को
 जाता है  ।  परिशिष्ट  २,

 ak
 hi

 अकालग्रस्त  क्षेत्र  घोषित  किया  गया  aT;
 संख्या २५

 यदि  wet  के  भाग  का  जी
 हां

 केनाडा  से  गेहूं  को  खरीद
 उत्तर  स्वीकारात्मक हैं  तो  वे  कौन  कौन से

 क्षेत्र थे  ;  तथा  *३३८.  डा०  राम  सुभ  fag:  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कुल  कितनी
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 अ्राथिक  सहायता दी  थी  ?
 कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  सत्य  है  कि
 कृषि  मंत्री

 पी०  एस०  :

 भारत  तथा  केनाडा  सरकारों  के  बीच
 भारत  में  भ्रमणा  दूरी  के

 लिए  जाने  वाले  रथों  इन  वर्षों  में  भारत  के
 एक  करार  पर  हस्ताक्षर  गये  हैं

 जो  कनाडा से  गेहूं  की  खरीद  के  बारे  में  है  ।
 किसी  भी  भाग में  सुभिक्ष नहीं  पड़ा  ।

 यदि  ऐसा  तो  उस  करार के
 तथा  ये  wea  नहीं  उठते

 |

 अन्तर्गत  कितनी  गेहूं  खरीदी  तथा
 मिट्टी  के  उपजाऊपन  सम्बन्धी

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  केन्द्र
 करार  के  genic  गेहूं  के  जहाजों

 का  कब  हो  जायगा  ?

 ¥ 339,  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ae  बतलाने  कीਂ  कृपा
 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :

 जी  हां  । करेंगे कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हाल  हीं

 पहले  से  भ्रर्न्ताष्ट्रीय गेहूं  करार

 gave  में  निश्चित  किये  गये  मूल्यों  के  अनुसार

 में  भारत  में
 विस्तार कृत  टैक्नीकल

 सहायता  ३००,०००  टन  |

 कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  मिट्टी  के  उपजाऊपन  जनवरी  ,  १९५३
 के  सम्बन्ध

 में  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  बेलामपाल्टे  के  कोयला  खान
 केन्द्र खोला  गया

 कर्मचारियों  को  दिया  गया  बोनस

 यदि  ऐसा  है  तो  उस  के  खुले
 श्री  विफल  क्या  श्रम

 रहने की  भ्र वधि  कितनी  थी  तथा  केन्द्र-स्थान

 क्या  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बेलामपाल्ट  हैदराबाद  की  कोयला
 प्रशिक्षक  कौन  थे  तथा  प्रशिक्षित

 तथा
 खान  के  मजदूरों  के  दूसरी  तिमाही  के  बोनस

 के  भुगतान  को  रोक  लेने  के  कारण  क्या  gi
 कया  भारत

 को  इस  सम्बन्ध  में  तथा

 कोई  व्यय  करना  पड़ा  था  ?
 क्या  भारत  सरकार  को  हैदराबाद

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  राज्य  कोयला-खान  बोनस  योजना  को

 जी  हां  ।  कार्यान्वित कर  दिया  गया  हू  ?
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 श्रम  मंत्री  वी०  बो०  :
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाए

 सुचना  उपलब्ध  नहीं है  तथा  इसे  एकत्र
 गए  परिवार  आयोजन  केन्द्रों  से  अभी  तक

 किया जा  रहा  हैं  ।  कितने  व्यक्तियों  ने  लाभ  उठाया  है  ;  तथा

 हैदराबाद  कोयला-खान  बोनस
 सरकार  का  ऐसे  ग्रीक  केन्द्रों

 योजना  कोयला-खान  बोनस  योजना  को  कब  तक  खोलने  का  इरादा  है  ?

 १९४८  के  आधार  पर  तैयार  किया  गया
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 हैदराबाद  राज्य  पर  प्रथम
 ये  कैद  प्रथम  तो  परिवार  आयोजन

 १९५२  से  लागू
 की

 गई  हैं
 ।

 मदन-तरंग  प्रणाली  केਂ  विषय  में  शुरू  शुरू  का
 रेल  कर्मचारी  अध्ययन  करने  के  लिये  स्थापित  किये  गये

 *३४०.  श्री  बीट्स  क्या  रल मंत्री  परन्तु  इस  भ्रध्ययन  के  परिणामों  की  दो  वर्ष  से

 यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  पहले  इरादा  नहीं  की  जा  सकती  |  अतएव  इस

 क्या  उन्हों  ने  रेल  कर्मचारियों को
 क्रम  पर  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  का  बतलाना

 yooo  प्रति  मास  की  दर  से  करने  केਂ
 सम्भव  नहीं  है  जिन्हों  ने  वस्तुतः  इत  से  लाभ

 बारे में  जो  श्राइवासन दियां  उसे  रेलवे
 उठाया  है  ।  परन्तु  पुरुषों  तथा  स्त्रियों  की

 उस  संख्या  से  अनुमान  करते  हुए
 जो

 इन  केद्रों जोड  द्वारा  पुरा  किया  जा  रहा
 में  जाते  हें  परिणाम  संतोषजनक  है  ।

 यदि  नहीं  तो  उस  के  कारण

 क्या  तथा  दो  शर  केन्द्रों  की  एक  के

 माली  तथा  दूसरे  का  कलकत्ता  केਂ
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर हां  में  हो  तो  प्रथम  भ्रप्रैल  से  ३०  सितम्बर
 निकट  fare  खोले  जाने  का  विचार  हो

 रहा है  । १९४२  तक  कितने  कम  चारियों  को  पक्का

 किया  गया  था  ?
 चित्तरंजन  का  इंजन  बनाने  का  कारखाना

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 EIYR,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  कया

 ato  तथा  Yooo

 रेल
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्यक्ति  प्रति  मास  की  दर  से  केवल  औसत  संख्या

 जिस  के  अनुसार  रेल
 अधिकारी  काम  करने  ait  तक  चितरंजन  पर  बनाए

 की चेष्टा कर  रहे  हैं  ।  एक  मास  में  तो  यह  भ्रांकड़ा  गये  तथा  बनाये  जाने  वाले  इंजनों  की  संख्या

 ६७४३  तक  पहुंच  चुका  है  तथा  किसी  दूसरे  कितनी  है  द

 महीने  में  यह  संख्या  केनल  २,२१४  ही
 योजना-निर्माण  तथा  योजना  के थी

 पूरा  करने  शादी  विभिन्न  विभागों  में  विदेशियों
 १९४५२  में  किये  गये

 की  संख्या  कितनी  है  ?
 अस्थायी  कर्मचारियों  की  संख्या  Bi 253

 थी  तथा  FER  में  यह  संख्या  २९०६  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 थी
 ।

 बाद  के  महीनों  के  सम्बन्ध  में  पुरे  भ्रांकड़े
 ato

 :
 एक  विवरण  जिस  में

 उपलब्ध  नहीं  हं  ।  आरम्भ  के  परिवर्तित  लक्ष्यों  तथा  अभी

 परिवार  आयोजन  केन्द्र

 FRR,  श्री  सादिया  गौडा  :  व्या  स्वास्थ्य  किया  गया  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २६  ]



 ६१९  लिखित  उत्तर  १४  नवम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  RRO

 ५

 (a)  सब  मिला  कर  €  जिस  में  से  इस  वर्ष  जून-जुलाई  में  केन्द्रीय

 हर  एक  wid  विषय  का  विशारद  है  |  सरकार  द्वारा  घोषित  समाहार  तथा  बंगाल  के

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मूल्य  नियंत्रण  की  प्रणालियों  में

 बर्मा  से  चाव  का  आयात
 किये  जाने  वाले  परिवर्तनों  सम्बन्धी  योजना  को

 कब  कार्यान्वित  किया  जायेंगी  ? *3NR,  क्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  :

 करेंगे  कि  सरकारी  खाते  में  कभी  तक  चालू  तथा  केन्द्र
 ने  पश्चिमी

 बंगाल

 वर्ष में  वर्मा से  कितने  टन  चावल  का  रायात  को  TT  2eUR A में  नादान  की  ssa  को

 किया गया  है  ?  पूरा  करने  के  लिये  १  लाख  टन  के  देने  का

 वचन  दिया  था  तथा  १  लाख  टन  चावल  को

 सरकारी  खातों  में  रायात  किये  विद्वेष  दुकानों  द्वारा  बिक्री  के  लिये  देना

 गये  चावल  मात्रा  कितनी  है  ?  स्वीकार  किया  था  |  PEKR  के  प्रारम्भ

 में  इस  विषय  पर  केन्द्र  तथा  पश्चिमी  बंगाल
 कृषि  मंत्री  (Sto  पी०  एस०

 राज्य  सरकार  में  फिर  चर्चा  हुई  थी  तथा २३१  PEXR  तक  लगभग

 पश्चिमी  बंगाल  नें  इस  तिथि  तथा  वर्ष के
 ३,२५,७००  टन  चावल  का  बर्मा  से  सरकारी

 खाते  में  ग्रा यात  किया  गया  था  i
 अन्त  तक  के  काल  के  लिये  ६०,०००  टन  चावलों

 के  दिये  जाने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।  इस  मात्रा
 असरकारी  अथवा  निजी  खाते  को  उड़ीसा  से  दिया  जाना  था  |  अगस्त  से  पहले

 में  चावल  की  किसी  मात्रा  का  आयात
 पश्चिमी  बंगाल  को  ५१,८१०  टन  चावल  का

 नहीं  किया  गया  ।
 वंटन  किया  गया  था  |  भ्रमित  से  ले  कर  उड़ीसा

 पश्चिमी  बंगाल  को  चावल  का  प्रदाय  में  से  १२,५६०  टन  चावल  भेजा  गया

 ३४४,  श्री  मेघनाद  साहा  :  क्योंकि चावल  भेजने  में  कुछ  त्रुटि  रह  गई

 केन्द्र  ने  पश्चिमी  बंगाल  को  GARRY  टन व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पश्चिमी  aaa  किया  कौर  चावल  दिया
 a

 बंगाल  सरकार  को  जो  दो  लाख  टन  प्रदान  a  |

 के  देने  का  वचन  दिया  गया  था  झ्र भी  तक  उ  समें  तथा  ।  श्रीमान्  ।

 से  कितना  wart  दिया गया  है  ?  mea  में  चावल  भेजने  में  देर  के  कारण

 (१)  श्रद्धा  के  प्रसार  चावल  का  न
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  केन्द्रीय

 कार  के  कहने  से  उड़ीसा  से  पश्चिमी  बंगाल  को  (२)  पश्चिमी  बंगाल  द्वारा कम  पालिश

 किये  गये  चावल  के  स्वीकार  करने  के  लिये
 जिस  सस्ते  चावल के  देने  के  प्रबन्ध  किये  गये

 उसे  अभी  तक  नहीं  दिया  गया  हैं
 ?  तैयार न  तथा  (३)  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 ब्यौरो  का  तय  किया  थे  ।

 इस  के  कारण  क्या  हें
 ?

 मामला  विचाराधीन है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  में
 फिर

 से  बसाने तथा  नौकरी  दिलाने  बाले

 विभाग  के  महा-संचालक  द्वारा  किया पश्चिमी  बंगाल  के  खाद्य  मंत्री  से  हुए  सम्मेलन

 में  इस  वचन  दिये  गये  gary  की  गया  अखिल  भारतीय  पर् या लोकन

 पूरी  मात्रा  को  केन्द्रीय  साधनों  से  देने के  क्या  ¥3¥u,  श्री  के०  सी०  सोनिया  :

 भ्रन्तिम  प्रबन्ध  किये  है  ?
 कया  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
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 कि  फिर  से  तथा  नौकरी  दिलाने  वाले  समिति  की  तदर्थ  उप-समिति की  सहायता से

 विभाग  के  महा-संचालक  द्वारा  किये  गई
 जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।

 भूरिबल-भारतीय  जिस का  निर्देश

 श्रम  मंत्रालय की

 जांच  १९४५१  में  प्रारम्भ  की

 PEK L-NR  सम्बन्धी
 शुभी  तक  उत्तर  पंजाब

 रिपोर्ट
 में  परा  २६  में  किया  गया  पूरा  हो  दिल्ली  तथा  मद्रास  प्र  देशों  से  विवरण

 चका है  ?
 प्राप्त  हुए  हें  तथा  इन्हें  सारिणी  का  रूप  दिया  जा

 यदि  ऐसा  हैं  तो  विभिन्न  उद्योगों  रहा  है  ।  पश्चिमी  उड़ीसा

 तथा  क्षेत्रों  द्वारा  अपेक्षित  कर्मचारियों की  मध्य  प्रदेश  तथा  बम्बई  प्रदेशों  से  अभी  यह

 संख्या  क्विनी  है
 ?

 विवरण  कराने  वाले  ह  ।  इस  देर  का  कारण  यह

 है  कि  विभिन्न  उद्योगों  तथा  प्रस्थापना त्रों से
 क्या  यह  मांग  वर्तमान  उत्पादन

 स्वेच्छा  के  झ्राधार  पर  विवरणों  के  प्राप्त  करन  में
 की  तुलना में  अधिक है  तथा  यदि  ऐसा  है  तो

 सरकार इसे  किस  प्रकार  से  पुरा  करने  का
 कठिनाई का  सामना  होता  हैं  |  यह  अ्राशा की की

 जाती  है  कि  जांच  को  फरवरी  १९५३  के
 विचार  करती  है

 ?

 अन्त  तक  समाप्त  कर  लिया  जायगा  ।

 यदि  पर् या लोकन  रिपोर्ट  अभी  तक
 प्राप्त  सूचना  को  फिर से

 बसाने

 सरकार  को  प्रस्तुत  नहीं  की  गई  है  तो
 तथा  नौकरी  दिलाने  के  कार्यालय  में  सारिणबद्ध

 इस  के  कब  तक  प्रस्तुत कर  दिये  जाने  की  किया  जायगा  तथा  उसे  विभिन्न  क्षेत्रों  की
 आशा की  जाती  है  ?

 ्  के  अनसार  विभिन्न  व्यापारों  या

 उद्योगों में  उपलब्ध  नौकरियों की  dears  में श्रम  मंत्री  ato  ato

 से  तक
 ।

 इस  बात  को  निश्चित  संशोधन  करने  के  काम  में  लाया  जायेगा

 करनें  के  लिये
 कि  विभिन्न  व्यापारों  के  सम्बन्ध

 पत्तन  विकास  निधि
 में

 प्रशिक्षण
 की  विद्यमान  सुविधायें

 wera  कय  उक  े  स
 *

 ३४६.  के ०  सी०  सोनिया  :

 के  भ्रनुकूल  पर्यालोकन के  करने  का
 क्या  यातायात  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 विचार किया  गया  था  कि  क्या एक  पत्तन  विकास  निधि  की  स्थापना

 के  बारे में  सरकार  ने  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया
 ऐसे  विभिन्न  टेक निकल  उद्योगों में  जिनमें

 २४५०  अथवा  इस  से  अधिक  कर्मचारी  काम

 करते  थे  ,  सेवाय क्त  कर्मचारियों  की  संख्या  यदि  सरकार ने  कोई  व्यय  किया

 देख  रेख  करने  वाले  कम  चोरियों  की संख्या
 हूं  तो  aq  १६४६-५०  PEYO-Y2  तथा

 १९४१-५२  में  सरकार ने  इस  पर  कुल  कितनी
 इन  कर्मचारियों की  वार्षिक  नियुक्तियों  की

 सख्या  यदि  कोई  तो  प्रशिक्षणाधीन
 राशि का  व्यय  किया  है

 ?

 व्यक्तियों  के  प्रशिक्षित  करने  के  विभिन्न  इस  निधि  की  स्थापना  से  वर्ष

 में  कितना  धन  एकत्र  किया  जा  सकेगा
 ?

 क्रमों  के  सम्बन्ध  में  एक  निश्चित  प्रकार  के  फार्म
 म  जानकारी  मांगी  गई  थी  ।  इस  जांच  को  यदि  सरकार  ने  इस  बारे

 धातु  तथा  इमारतों के  बनाने
 प्रभी  तक  कोई  फैसला  नहीं  किया  तो  उन्हें

 के  उद्योगों  तक  सीमित  रखा  गया  था  ।  प्रादेशिक  इस  फैसले के  करने  में  कितना  समय  लग
 संचालकों

 को  प्रादेशिक  सेवायोजन  मंत्रणा  जायेगा  ?
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 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 महत्वपूर्ण संकल्पों  के  पूरा  करने  के  बारे  में

 ato  जी  नहीं  ।  कहा  गया  तथा

 कुछ  नहीं  उन्हें  कार्यान्वित करने  के  सम्बन्ध
 ara कर  की  दर  तथा  रीति  पर  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  है  ?

 frat  करेगी  तथा  किसी  अनुमान  का  इस
 श्रम  मंत्री  वी  ato  :  (

 क्रम  पर  लगाना बहुत  पहले की  बात  हे  ।
 उन  संकल्पों में  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों के  बारे  में

 यह  प्रश्न इस  समय  विचाराधीन
 महत्वपूर्ण  बातों  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।  परन्तु

 हू  ।  इसे  राष्टीय  पत्तन  बोर्ड  के  सामने  उस  की

 प्रगामी  बैठक  में  रखा  जायेंगी  |
 कोई  संकल्प  पारित  नहीं  किये  गये  थे  ।  सम्मेलन

 में  व्यक्त  किये  गये  विचारों  के  प्रकाश  में  इस
 दिल्ली  यातायात  सेवा

 *
 ERA)  श्री  राधा  रसन

 विषय की  भ्र ग्रे तेर  छान  बीन  करने के  लियें
 क्या

 एक  समिति  की  नियुक्ति  की  गई  थी  ।

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 दिल्ली  राज्य  में  चल  रही  दिल्ली  यातायात  उपरोक्त  निविष्ट  समिति

 की

 सेवा
 की

 बसों
 कुल  संख्या  कितनी  है

 बैठक  नई  दिल्ली में  ४  से  ६  2EXR

 तथा  दूसरी  स्थापना  के  बाद  इस  में  प्रत्येक  वर्ष  को  बुलाई गई  हैं  ।

 कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 कम्पनी  ने  प्रत्येक  वर्ष  कितना
 मंसुर  के  लिय  टैंक  टेलीफ़ोन  कनेक्शन

 FASS  श्री  बासप्पा  क्या  चरण
 लाभ  है  तथा  क्या  यह  परिणाम

 ग्वालियर  एन्ड  नान  इंडिया  ट्रान्सपोर्ट  कम्पनी
 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लिमिटेड  की  तुलना  में  संतोषजनक है  जो  मैसुर  राज्य  में  उन  स्टेशनों  की

 इस
 से  पहले  दिल्ली  में  बसों को  चला  रही

 संख्या  कितनी  है  जिन्हें  भारत  संघ  के  मर्त्य

 भागों  से  टंक  टेलीफोन  कनैक्शन  से  मि  लाय

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०

 शास्त्री )  दिल्ली  राज्य  में  इस  समय  चल  क्या  मैसूर  राज्य  के  तिसखुर

 रही दिल्ली  राज्य  यातायात  सेवा  की  बसों  की  तथा  घूमकर  कस्बों  से  टंक  टेलीफोन  कनेक्शन

 कुल  सख्या  २००  सरकार  द्वारा  इस  सेवा  की  कोई  प्रा थें नायें प्राप्त  हुई  तथा

 कराने  हाथ  में  ले  लेने  के  समय  के  बाद  यदि  ऐसा  हैं  तो  उन्हें  ट्रंक  टेलीफोन

 प्रत्येक  ay  इस  संख्या  में  हुई  वृद्धि  के  बारे  में
 कनेक्शनों  के  देने  की  सम्भव  तिथि  क्या

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  हे  ?

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २७  ।]  संचरण  उपमंत्री  राज

 wafer  जानकारी  के  सम्बन्ध  पांव  ।  मधुर  कोलर  की  सोने

 म
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 की  देवनगेर  तथा  frase  |

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २८  ।]  जी  तुमकर  के  सम्बन्ध
 ननिहाल  में  मजदूर  सम्मेलन

 परन्तु  तिसखुर  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।

 रें  R.A  श्री  बासप्पा
 क्या  श्रम  मंत्री

 घूमकर  कस्बे  को  ट्रंक-फोन  की
 यह  बतलाने  कृपा  करेंगे कि  :

 सुविधायें  चालू  वर्ष  में  दी  जायेंगी  |
 तिपतुर

 हाल  में  हुए  ननिहाल  में
 मज़दूर  म

 afer
 को

 उपलब्

 करने

 सम्मेलन  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  से  किन  किन
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 डाक  तथा  रेल  कर्मचारियों  के  लिये  खादी  ga  समय  किन  लाइनों  पर  जनता

 के  वस्त्र
 एक्सप्रैस  गाड़ियों  को  चलाया  जा  रहा  हैं  तथा

 ३५०.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  श्रम
 किन  शर  लाइनों पर  इन  गाड़ियों  को  बढ़ायें

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  समस्त  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  तथा

 डाक  तथा  रेल  कमेंचारि  सोफे  लिपे  खादी  के  दिल्ली  मद्रास  लाइन  पर  दूसरी
 वस्त्रों  के  दिये  जाने  की  को

 ई
 योजना  विचा  राधा न

 ..
 जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  चलाये  जाने  का

 ह
 9

 कब  तक  विचार है  ?

 श्रम  मंत्रो  (ati  ato  ato  :
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  Ato

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  सभी  कर्मचारियों  को
 :  १-४-५२  से  ले  कर  Zo-§-Y¥R

 खादी  की  नदियों  के  दिये  जाने  के  oe  तक  १३४  भ्र ति रिक्त  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे

 पर  विचार हो  चुका  है  तथा  नीति  के  रूप  में  लगाये  गये  थे  तथा  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  शेष

 यह  फैसला  किया  जा  चुका  है  कि  वर्दियों  के  छै  महीनों  में  ४५०  झर  डिब्बों  के  बढ़ाये
 तथा  दूसरे  विभिन्न  प्रयोजनों  से  खादी  को

 जानें  का  विचार  किया  गया  है  ।

 यथासम्भव  झ्र धि  क  से  अधिक  प्रयोग  में  लाया
 एक  विवरण  जिस  में  उन  विभागों

 जाय  ॥

 का  उल्लेख किया  गया  है  जिन पर  इस  समय

 जहां  तक  रेल  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध
 जनता  एक्सप्रैस  गाड़ियों को  चलाया  जा  रहा

 पर  ay  विचार  हो  रहा  है  ।
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 मलेरिया  विरोध  केन्द्र  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 FRU,  श्री  दिव  ala  eatat o o  क्या
 इस  में  देखा  कि  उन्हें  बहुत  से

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 महत्वपूर्ण  विभागों  पर  चलाया  जा  रहा  है  ।

 विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  की  सहायता  से  भारत  में
 रेल  डब्बों  तथा  विद्युत  शक्ति  के  क्रमशः

 कितने  मलेरिया  विरोधी  केद्र  काम  कर  रहें
 अधिक  उपलब्ध  होने  पर  ,  रेलवे  प्रशासन

 हें
 ?

 इन  सेवाशर्तों  में  मांग  के  बढ़ते  जाने  के  साथ  साथ

 स्वास्थ्य
 मंत्री  (VAR  क० नेरा  अमृत  :

 वृद्धि  करता च  ।

 इस  समय  विश्व  स्वास्थ्य  खाद्य  तथा

 कृषि  संस्था  भ्र  राज्य  सरकार  के  सांझे  इस  समय  दिल्ली  मद्रास

 तत्वाधान  में  एक  मलेरिया  नियंत्रण  प्रदर्शन  के  बीच  सप्ताह में  एक  बार  चला  ई  जा  रही

 जनता  एक्सप्रैस गाड़ी  के  स्थान  पर  सप्ताह
 टीम  उत्तर  प्रदेश  में  काम  कर  रही  है  ।

 में  दो  बार  चलाई  जाने  वाली  गाड़ी  का  प्रदान
 जनता  र-गाड़ियां

 विचाराधीन  परन्तु  इस  के  शुरू  करने  की

 क्या  रेल FBUR,  श्री  अध्ययन  कोई  तिथि  निश्चित  नहों  की  गई  है  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भीड़  को  कम  करने  के  लिये
 राजस्थान  के  डाकघर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  के  पहली  दो  तिमाहियों  १०५.  sit  कर्गी  taza  :  )  क्या  संच रण
 में  कितने  अतिरिक्त  ती  तरे  दर्जे  के  feet  बढ़ा  ये  मंत्री  वर्ष  १९४२  में  राजस्थान  में  खोले  गये

 गयें  थे  तथा  वर्ष  के  शेष  के  ged  भाग  में  सरकार  डाक  तथा  तार घरों  की  संख्या  बतलाने  की

 कितने
 डिब्बों  के  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही  कृपा  करेंगे  तथा  उन  स्थानों  के  नाम  भी  बतला  पेंग

 हं
 ?

 जहां  उन्हें  खोला  गया  है
 ?
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 राजस्थान  के  ग्राम्य  तथा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रिक  क्षेत्रों  में  इस  वर्ष  कितने  डाक  तथा  अभी  तक  वर्ष  १९५२-५३  में  बाहर

 तार  घरों  के  खोलने  की  प्रस्तावना की  गई  से  रायात  किये  गये  रेल

 डिब्बों तथा  माल  डिब्बों  कौर  क्रेनों की  संख्या
 संचरण  उपमंत्री  (sit  राज  :

 कितनी  तथा
 (१)  डाक  घर  --२१६  ।  डाकघरों  के

 उसी  काल  में  भारतीय  कारखानों
 नाम  संलग्न  विवरण में  दिये  गये  हैं  ।

 ने  स्थानीय  रूप  से  इन  वस्तुओं  में  से  जो  जो
 (२)  विभागीय  कार्याल  तारघर

 वस्तुएं  दी  उन  की  संख्या  कितनी  है  ?

 कोई  नहीं
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल ०  बी ०

 (३)  संयुक्त डाक  तथा  तार  घर  .
 .  .£

 शास्त्री ):  रेल

 (१)  डाक  घर  ७,  माल  डिब्बों  तथा  क्रेनों  की  निम्नलिखित  संख्या

 नागरिक  कोई  नही ं)  को  चालू  श्रमिक  वर्ष  Ro-€-4R  तक

 तथा  बो  के  लियें  विदेशों  से  arava  किया  गया  है  :--

 देखिये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  इंजन  प्र

 संख्या  २०]  बायलर  ७
 हैं

 रेल  डिब्बे  द्र राजस्थान में  केवल  ग्राम  ऐसे  हें  जिन  की

 २०००  या  इस  से  अधिक  जनसंख्या  है  तथा  माल  feed  ७२  ३

 जहां  प्रभी  डाकघरों  की  व्यवस्था  नहीं  की

 एक  ग्राम  के  बारे  में  मार्ग को को  खतरे  वाला
 e

 बतलाया  गया  है  तथा  दूसरे  के  विषय  में  हानि  चालू  प्राथमिक  वर्ष  में  भारतीय

 इतनी  भ्रमित है  जिसकी  अनुमति  नहीं  की  जा  कारखानों  द्वारा  Zo-k-¥2  तक  दिये  गये

 सकती  शेष  के  ७  ग्रामों  में  डाकघरों  के  खोलने  बायलरों  तथा  मार  डिब्बों  of  की

 की  प्रस्थापना पर  विचार  हो  रहा  है  ।  संख्या  इस  प्रकार  से  है

 कोई  नहीं
 इंजन  २०

 बायलर  रू
 नागरिक कोई  नहीं  )

 रेल  डिब्बे  पद
 (३)  संयुक्त  डाक  तथा

 The  +
 माल  डिब्बे  रे  >a  र

 तारघर  ६,  ना  च्  UXT  }

 टिप्पणी
 :

 चालू  ay  में  अभी  तक  ८
 क्रेन

 खाद्यान्न  देना  तथा  ] ग्राम्य  डाक  घर  पहले  से  खोले  जा  चुके  हें  ।

 इन  के  कोई  तार  घर  नहीं  मिलाये  गयें
 १९५२

 चालू  वर्ष  में  पृथक  रूप  से  कोई  तारघर  १०७,  डा०  राम  सुलग  fag: क्या  खाद्य

 नहीं  खोला गया  है
 ।

 तथा
 न  ही  कोई  संयुक्त

 तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 डाक  तथा  तार  घर  खोला  गया  है  ।  कि
 उन

 राज्यों  के  नाम  क्या  हें  जहां  खाद्यान्न

 देना  तथा
 समाहार

 )  १९४२ इंजनों  तथा  बायलरों  आदि  का

 आयात
 लागू  हो  चुका  हूँ  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  :

 og  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  क  खाद्यान्न  देना  तथा  समाहार  )
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 ZeXR  mal तक  उत्तर  के
 लिये

 कारत  किये  गये  क्षेत्रों  में  टिड्डी  विरोधी

 संस्थायें  स्थापित  कर  रखी  हें  ।  टिड्डी  का  सामना सौराष्ट्र  मध्य  भारत  ,  हैदराबाद तथा  त्रावणकोर र

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  तथा  राज्य
 संस्थाओं

 और  कोचीन  में  लागू  किया  गया  है
 |

 के  कार्य  में  बड़ा  निकट  का  सहयोग  है
 ।

 टिड्डी  दल
 चालू  वर्ष  PERR-AR रे

 204,  पंडित  मुबीदइवर  दत्त  उपाध्याय :
 में  मिट्टी  विरोधी  कार्यवाहियों  पर  अनुमानित

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  व्यय  २४५,१७,०००  रु०  होगा  |

 कृपा  करेंगे  कि  इस  खरीफ  तथा  शभ्रागामी

 फसलों  के  दिनों  में  भारत  के  किन  किन  भागों में  गृह  निर्माण तथा
 प्रदाय  विभिन्न

 टिड्डी  दलों  के  हमलों  की  आशंका  हू ँ?
 राज्य  तथा  सीमा  पुलिस  इस  में  सहायता

 टिड्डी  दलों  को  रोकने  तथा  कर  रही हैं  ।

 नष्ट  करने  के  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?  पटसन  तथा  मेस्टन

 जैसे कि  इस  समय
 आशंका

 की  208.0  गयी  बी ०  के०  क्या  खाद्य

 जा  रही हैं  मिट्टी  विरोधी  कार्यवाहियों  पर  तथा  कृषि  मंत्री वर्ष  2EXQ  में  पटसन  तथा

 कितना  अनुमानित व्यय  होगा  ?  मोस्ट के  उत्पादन  के  अनुमान को  बतलाने  की

 इस  आपात  में  भारत  सरकार  के
 कृपा  करेंगे

 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 art  किन  किन  विभागों में  सहायता  की  वादा

 की  जा  रही  है  ?  वर्ष  PEXL-UR  में  सारे  भारत  में  पटसन

 केਂ  उत्पादन  का  अनुमान ४८  लाख गांठें

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :
 वर्ष  PEYR-YR  के  अनुमानित  झांकने

 जिन
 राज्यों  में  की  फसल  के  दिनों

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।
 में  टिड्डी के  हमले  हुए  हे  उन  कैनॉम  ये

 मैस्टा के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  नियमित  ates

 तैयार  नहीं  किये  जाते  हैं
 ।

 भारतीय  केन्द्रीय
 उत्तर  प्रदेश  तथा  बम्बई  |  जिन  में  रब्बी  के

 समिति ने  तदर्थ  aia  तैयार  किये  थे

 दिनों  टिड्डी  के  हमलों की  भ्रादंका  है  उन  के

 नाम
 ये  हैं  :  सौराष्ट्र  तथा  कच्छ  |

 उन  के  अनुसार  यह  वर्ष  PRY O-Xk  के  लिये

 y  लाख  गांठें थीं

 केन्द्रीय  टिड्डी  विरोधी  संस्था  के
 सहकारी  तथा  सामूहिक  आधार  पर

 कर्म चा  रियों  जिन  के  पास  नवीनतम  मशी  खेती  का  करना

 कीटनाशक  वस्तुएं  तथा  टिड्डी  के  नियंत्रण  केਂ  लिये
 ११०.  श्री  झूलन  :  क्या  खाद्य

 मोटर  गाड़ियां  शादी  रेगिस्तान  में  टिड्डी  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  प्रारम्भिक  afr के  ६०  महत्वपूर्ण  भारत  में  सहकारी  सामूहिक  आधार

 स्थानों  में  नियुक्त  किया  गया  है  ।  टी०  सी०  ए०
 पर  खेती  करने  के  काम  में  कितनी  प्रगति की

 करार  के  अन्तर्गत  संयुक्त  राष्ट्र  तरीका  की

 गई  है
 ?

 सरकार की  सहायता  से  टिड्डी  नियंत्रण  सम्बन्धी

 वैमानिक  प्रबन्ध  भी  विद्यमान है  ।
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :

 एक  जिस  में  उपलब्ध  सुचना  दी  गई

 उन  समस्त  राज्यों  ने  जिन  पर  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 मिट्टी  के  हमलों  की  ग्रा शन का  टिड्डी  के  नियंत्रण  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]
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 भनसुधार  परिषद्  की  टेक्निकल  सहायत्ता  से  किए  गए

 पिछले  ay  किये  गये  प्रयोगों  से  बंजर
 १११.  श्री  बुड़िकोट गया

 :  )  क्या
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतलान  की  कृपा  करेंगे
 भूमि से  १०  मन  प्रति  एकड़  अतिरिक्त उत्पादन

 कि  केन्द्रीय  टैक्टर  संस्था  द्वारा  किये  जा  रहे
 की प्राप्ति हुई  है  तथा  पहले से  काइत  को  जा

 भूमि के  सुधारने  का  कितना  काम  किया
 जा  रही  भूमि  से  १  मन  प्रति  एकड़

 की
 दर

 से

 चूका
 हैँ

 ?
 अतिरिक्त  उत्पादन  gut है

 ।  यह  देखने

 के  लिए  कि  क्या  ये  प्रयोग  सभी  विषयों  में
 कितनी  भूमि  का  सुधार  किया

 जा

 चुका  हूं  तथा  we  कितनी  भूमि  का
 तथा

 ठीक  waar कि  विशेषता  बोई  हुई  भूमि

 में  पिछले  वर्ष  के  प्रयोगों  से  प्राप्त  किये  गये

 किस  स्थान  पर  भूमि  के  सुधारने की  प्रस्थापना
 परिणाम  सामान्य  से  भी  कम  हैं  तौर  प्रयोग

 की  गई  हैं  ।
 किये जा  रहे  ह  ।

 क्या  इस  प्रकार से  सुधारी  गई

 भूमि की  मिट्टी  के
 उपजाऊपन

 का
 परीक्षण  (4)  सरकण्डों  से  भरी  भूमि  के

 सुधारने का  काय॑  किसी  वर्ष  के  भ्रक्तूबर मास किया  गया  तथा  यदि  ऐसा  है  तो  इसके  क्या
 से  लेकर  प्रगति  वर्ष  के  मई  मास  तक  चलता

 परिणाम हू  ?
 है  ।  भूमि  के  सुधार  के  काम  को  मानसून

 सुधारी गई  भूमि  कृषि के  लिये  कब
 के श्रारम्भ  होने  से  तीन  सप्ताह  पहले  बन्द

 तक  प्राप्त हो  सकेगी  ?
 कर  दिया  जाता  है  तथा  उसके  शीघ्र  बाद

 इस  भूमि  में  खेती  किस  प्रकार  से
 की  फसल  बोई  जा  सकती  है  ;  यद्यपि

 की  जायेगी तथा  कौन  कौन  सी  फसलें  बोई

 जायेंगी  ?
 खरीफ  की  फ़सलों  को  सामान्यता  नहीं  बोया

 जाता  है  तथा  भूमि  को  केवल  at  वाली

 सुधारी  हुई  भूमि  से  हमारी  *रबीਂ  फसल  में  ही  बोया  जाता  है  ।  सामान्य

 खाद्य  समस्या  के  किस  सीमा  तक  हल  होने  रूप  से  विश्वास  किया  जाता  है  कि  भूमि
 को

 की  सम्भावना  है  ?
 सुधारने के  तुरन्त  बाद  बोने  से  उसमें  फिर

 ata  मंत्रो  पी०  रुस०
 स  सरकण्डों  की  भरमार  हो  जाती  है  ।

 तथा  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था  सरकण्डों  से  भरी  भूमि  सामान्यत

 द्वारा  ग्राम तक  उत्तर  मध्य  मध्य  कृषकों  की  निजी  स्वामित्व  की  होती  है  जो

 भोपाल  तथा  पंजाब में  9,20, G90  प्रायः  भूमि  में  बैलों  तथा  स्वदेशीय  औजारों

 एकड़  भूमि  का  सुधार  वर्ष  से  खेती करते  हू  ।  कुछ  विषयों  में  यान्त्रिक

 CEUY-UG  के  तरन्त  तक  पंजाब  के  सिवाय  तरीके  भी  प्रयोग  में  लाए  जाते  हें  ।  उत्तर

 इन  सब  राज्यों  में  लगभग  €,८०,०००  प्रदेश  ताई  के  इलाके  जहां  केन्द्रीय

 एकड़  भूमि  के  सुधार की  प्रस्थापना की  गई  ट्रैक्टर  संस्था  जंगलों  के  साफ  करने  का  काम

 है  |  कर  रही  भूमि  का  एक  भाग  विस्थापित

 सुधारी  गई  भूमि  की  मिट्टी  के  व्यक्तियों  तथा  wage  सैनिकों  को  दिया

 उपजाऊपन  फकेਂ  परीक्षण  way  काफ़ी  बड़े  स्तर
 गया  है

 जो  सहकारी  बस्तियों में  बसे  हुए

 पर  नहीं  किए  गए  तो  भी  सम्बन्धित  त्राईक्षेत्र say  के  भाग  में  राजकीय

 राज्य  सरकारों  के  अधिकारियों ने  इन  में  फोन  बनाए  गए  हैं  ।  राजकीय  फार्मों में

 से  भूमियों  पर  फसल  काटने  के  सम्बन्ध
 में  बहुत  सीमा  तक  यात्रा  साधनों  से  खेती

 460६1)

 प्रयोग  किए  हूं  जो  भारतीय  कृषि-्रनुसन्धान  की  जाती है  ।
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 बोई  गई  मुख्य  फसलें  यह  हें  ।  का  उल्लेख  किया  गया  सदन  पटल
 पर

 चना  तथा  तेल  केਂ  बीज  तथा  खरीफ़  रखा  जाता  है  ।

 कौर  जवार  ।

 कौर  सब  बातों  के  वैसे  रहते  विवरण
 लाटाਂ

 नई  सुधारी  गई  भूमि  में  एक  तिहाई
 ay

 टन  की  शअ्तिरिक्त  उपज  की  कल्पना  की
 रु० Go

 जा  सकती  है  |  सरकण्डों  से  भरी  भूमि
 PEVE-Yo  VR,93-G-§  १३,०  ६१-००:

 में  जिस  में  फसल  बोई  गई  हो  इस  उत्पादन
 gey  o-¥ 2  ६  ~2R-8  १८,  ३  RC

 के  बारे  में  विचार  ही  क्या  जा  सकता  है  ।
 PEXL-KR  &  ६,  2 EE-9- 8  श  ०  र  ३-१  2-9

 लि  cr  gn केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था  द्वारा  सुधारी  गई

 भूमि  का  लगभग  vo  प्रतिशत  भाग  नई
 त्रावणकोर-कोचीन  की  एकीकृत  टेलीफोन

 भूमि  होता  है  ।
 सेवाओं  का  प्रधान  कार्यालय

 नारियल  अनुसंधान  कृष्ण पुरम

 ११२.  श्री  एन०  श्रीकान्तन
 23.0  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर :

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 करेंगे  कि  :

 कृपा  करेंगे  कि  :

 न्नावणकोर  कोचीन
 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  की

 (#)
 एकीकृत  टेलीफोन  सेवाओं  का  प्रधान  कार्यालय

 राज्य  से  नारयल  अनुसन्धान  केन्द्र  की  स्थापना
 मद्रास में  बनाया  गया  तथा

 में  भारत  सरकार  का  कितना  पूंजी  व्यय

 हुआ है  ;
 क्या  इसे  पृथक  विभाग  के  रूप  में

 चलाया जा  रहा  हे
 वार्षिक  आवर्ती  व्यय  कितना

 संचरण  उपमंत्री  राज
 है  ;  तथा

 जी  नहीं  ।

 नारियल  कै  बागों  से  वार्षिक  ara  (wz)
 १

 कितनी  होती  है  ?
 पशु  गणना

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  99४
 Sad  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या

 भारत
 सरकार  ने

 इस  अनुसन्धान  स्टेशन \  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा

 पर कोई  व्यय  नहीं  किया है  ।  भारतीय  केन्द्रीय  करेंगे कि  :
 समिति  जो  एक  परिनियत  संस्था  इस

 क्या  भारत  में  वर्ष  १९४९-५०
 पर  3,5%,000  रु०  पूंजी  व्यय  के  रूप  में

 में  की  गई  पशु-गणना  सम्बन्धी  आंकड़ों  को
 wa  किये  हैं  जिस  में  से  एक  भाग  की  पूर्ति  प्रकाशित  कर  दिया  गया हें  ;
 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने

 पर  याद  ऐसा  है  तो  किन  किन

 पशुओं  को  गिना  जा  चुका हूँ  |

 तथा  ।  एक  विवरण
 पशुओं  की  कुछ  संख्या  कितनी

 जिसमें  पिछले  तीन  नन  के  वार्षिक  झ्रावर्ती  हैं  तथा  संसार  के  बड़े  बड़े  देशों  की  पशु-संख्या
 व्यय  तथा  नारियल के  बागों  से  वार्षिक  ae

 से  किस  अनुपात में  तथा
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 भारत  में  प्रति  व्यक्ति  से  दक्षिण  अफ्रीका  संघ  १२,२४२

 तुर्की  20,208 संख्या  का  अनुपात  क्या  है  तथा  संसार  की

 औसत  से  क्या  अनुपात है
 ?  ज़मीन  १०,०३६

 इटली  ८  रेह े१ कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  :

 पशु-गणना  १९५१  में  की  गई  थी  तथा  उस  केनाडा  C, YER

 न्य  जीलैण्ड  SiRCR द गिनती के  अनुसार  पशुओं  तथा  मुर्गी आदि

 की  संख्या को  मई  १९५२  में
 '

 एग्रीकल्चरल  7)  R00

 डनमाक  2,043
 सिचुएशन इन  इण्डियाਂ  (  भारत  की  कृषि

 सम्बन्धी  पत्रिका में  प्रकाशित  किया

 fae  १९५१  के  लिये  ३१-१०-५२  तक

 wa  बैल  तथा  बछड़े  प्राप्त  हुए  गणना-विवरणो ंके  आधार  पर  ।

 घोड़े  तथा  zed,
 वर्ष  १९५१  के  सबन्ध  में

 मुर्गियां  तथा

 बत  |  वर्ष  १९३८  के  सम्बन्ध  में

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 a

 १९४६-४७  के  सम्बन्ध

 म जाता हैं  ।

 सम्बन्ध भारत में  प्रति  व्यक्ति
 से

 ०  ४
 पशु  aa

 १९४७-४८  के

 जबकि  संसार  की  संख्या  के  एक  व्यक्ति की  में
 ल  लिंग  हल

 तुलना  में  ०३  पशु
 |

 ao  oe  cos

 लाल  जवार
 विवरण

 ११५,  श्री  दाभी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 संसार  में  पद्मबंध  की  संख्या

 (१९४९-५०)
 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 पशुओं की  संख्या  उन  देशों  के  नाम  क्यां  हे  जिन  से

 १९५०-५१,  १९५१-५२  तथा  १९५२  में

 विशव  की  कुलपति संख्या  ७३३,२००  से  अगस्त  लाल  जवार  का  आयात

 भारत  BUI, Row*  किया  गया  था  तथा  उसी  काल  में  प्रत्येक

 अमरीका  ८०,०५२  देश से  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया

 ६३,२००  ;

 ब्राजील  40,028
 उपरोक्त  भाग  में  वर्णन

 —

 पाकिस्तान  २४,२९६
 गये  प्रत्येक  काल  में  आयात  की

 गई  जवार  की  लागत
 चीन  (22  १८,२००

 १८,०००
 क्या ay  ;

 इथोपिया
 फंस  १५,४३२

 भाग  में  वर्णन  किये  गये

 vita
 १४,५००  प्रत्येक  काल  में  राशन  वाले  प्रत्येक  क्षेत्र  में

 wet  2¥VjVOR  लाल  जवार  की  खपत  कितनी  थी  ;
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 प्रथम  जुलाई  १९५२  के  दिन  |
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 प्रत्येक व  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३२  |]

 जवार  का  जमा  माल  कितना  तथा
 प्रथम  जूलाई  १९५२  के  दिन

 विभिन्न  राज्यों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के क्या  एकत्र  की  गई  जवार  कुछ  खराब

 हो  गई  है  तथा  यदि  ऐसा  है  तो  किन  राज्यों  पास  जमा  माल  की  मात्रा  सम्बन्धी

 में  तथा  किस  सीमा  तक  ?  एक  वितरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता है

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  33]
 कृषि  मंत्री

 पी०  एस०

 राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय
 oo¢  टनों  में  )

 सरकार  के  गोदामों  में  जमा  लाल  जवार  को

 कहीं  कहीं  कीड़ा  लग  गया  परन्तु  कीड़ा

 आयात  की  गई  मात्रा  लगी  मात्रा  तथा  सीसा  का  ठीक  ठीक  बतलाना

 ध  ा
 सम्भव  नहीं  है  ।  फिर भी  इतना  कहा  जा

 देनें  वाले  PRK ok g  १९५१-५२  १९५२  सकता  है  कि  लाल  जवार  की  कोई  विद्वेष

 देश का  मात्रा नष्ट  नहीं  हुई

 से
 कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम

 १६.  श्री  anda  :  कया  शम धि  द  ar  pe  pe  oe  ie  Oe  a  SE  pe

 अमरीका  HRC  ४र९१४  VIE k  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 चीन
 बेरे  bY r*9g  5.0 4.0

 क्या  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 दिदा  नमन  क cose  pene
 अधिनियम  १९५२  में  कर्मचारियों के  लिये

 पेट  ९३०४  YUu'g
 निवास-स्थान  की  कोई  व्यवस्था  की  गई

 तथा

 यदि  ऐसा  ह  तो  कर्मचारियों
 वर्ष  १९५१-५२  तथा  अप्रैल  से

 की  किन  श्रेणियों  को
 लाभ

 पहुंचा  है
 ?

 अगस्त  १९५२  की  लेखायें  मिलाई  orar¥
 नहीं  7  $

 श्रम  मंत्री  ato  ato सर्वोत्तम  उपलब्ध  सामग्री  के
 अनुसार

 लाल  जवार
 की  लागत  इस

 प्रकार  से  है
 :
 एप

 जी  नही ं।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  । लाख  रुपयों

 म  लागत  औद्योगिक  अधिकरण

 शि  ए  एएुएस्ल्स्एस्एएएए  Le A Tee
 2  १७.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :

 का १९५१-५२  BRLਂ  कि  =
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 १९५०-५१  १२१३३
 भारत  सरकार  ने  भारत  में  कितने १९५२  से

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  की  स्थापना  कर

 रखी है  ;
 एक

 विवरण जिसमें  विभिन्न  वर्ष  १९५१-५२  में  उन्होंने  कितने

 राज्यों  में  जवार
 की

 खपत  का  उल्लेख  है  मामलों  का  निपटारा  किया
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 उसी  काठ  में  उन्होंने  बिहार  में
 मिलों

 में
 ताला बन्द  को

 कोयले  तथा  अबरक  के  उद्योगों  में  कितन  घटनाए

 झगड़ों के  सम्बन्ध  में  फैसले  fag
 ?

 न  श्री  बात् सी कि  व्या  श्रम

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि श्रम  मंत्री  वी०  ato

 केन्द्रीय  सरकार  ने  धनबाद  तथा
 १९५२  तक  हड़तालों तथा

 कलकत्ता  में  दो  न्यायाधिकरण स्थापित  कर
 बन्द  की  घटनाओं  की  संख्या  कितनी  थी

 रख  हें  ।  इस  के  अतिरिक्त  मामलों  को  केन्द्रीय  तथा  उन्हें  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 सरकार हारा  स्थापित  किय गय  तथा  न्याय  की  गई  थी  ?

 घि करणों को  सौंपा  जाता  है  या  राज्य  सरकारों
 श्रम  मंत्री  वी०

 दवारा  बनाये  गयें  न्यायाधिकरण ों  को  ।  विवादों  ato  गिर  )

 की  किस्म के  अथवा  उनके  खड़े  होने के  स्थानों  वह  १९५२  में  पहले  वर्ष  से  चली  a  रही

 २६  हड़तालों के  भ्र ति रिक्त  ६४५१  नई
 के  दूर  होने  के  कारण  ऐसा  अनुभव  किया  जाता

 हूं  कि  ये  न्यायाधिकरण इन  मामलों  को  शीघ्रता  हड़तालें हुई  थीं  ।  दोष  के  महीनों के  सम्बन्ध

 से  नहीं  सकेंगे  ।  १९५१-५२  Wats अभी  उपलब्ध  नहीं  हें  केन्द्रीय

 मे  इस  प्रकार  के  छ  मामलों  को  इन  सरकार  न  उन  उद्योगों  के  wrest  के  निपटाने

 अधिकरणों  को  सौंपा  गया  है  ।  के  सम्बन्ध में  समभौता  व्यवस्थापन  की

 स्थापना  की  है  जिन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार
 ३० ॥

 (7)  221  उचित  सरकारਂ  है  ।  यह  स्थापना  औद्योगिक

 विवाद  १९४७ के  की

 फसलों  के  बीज  गई  है  ।  इसी  प्रकार  से  राज्य  सरकारों

 : a eA  श्री  चिनारिय  क्या  खाद्य
 ने  भी  उन  उद्योगों  के  निपटाने  के  सम्बन्ध

 म
 व्यवस्था  की  है  जिन  के  लिए  वे

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  सरकार  हूं  ।.  जहां  समभौता  नहीं  हो

 वहां  मामले  को  उचित  सरकार  को

 क्या  सरकार  के  पास  कोई  ऐसे

 फसलों  के  बीज  है  जो  खुश्क  तथा  सिंचाई  से
 इस  बात  का  केसला  करने  के  लिए  सौंप  दिय

 ्  जाता  है  कि  विवाद  को  न्यायिक  फैसले
 fea  इलाकों के  लिये  उपयुक्त  हों

 के  लिए  न्यायाधिकरण को  सौंप  दिया  जाय  ।

 (a)  यदि  ऐसा  है  तो  चाल  वर्ष  में

 बीजों  की  कितनी  मात्रा  का  वितरण  किया  गया
 श्रम  प्रशिक्षण  केन्द्र

 )

 विशेष  फसलों  तथा  उन  की  किस्मों

 भौर  भेदों  के  व्यौरे  भी  दिये  लायें  |
 १२०.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  यदि  ae  Rhy Q-¥  में
 में

 ब्रिटेन  ने  भारत
 जी  को  कोलम्बो

 योजना  के  श्रन्तगंत  सहायता  के

 रूप  में  श्रम  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में उपलब्ध  जानकारी  सम्बन्धी

 एक  विवरण
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  कोई  सामान  दिया  है  तो  वह  क्या  है  ?

 है  ।  दिखायें  फरिधिष्टਂ  2,  अनुबन्ध
 पहले  दिये  जा  चुके  सामान  का

 ै
 कितना  हं z?
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 भारत
 के  किस  किस  भाग

 में  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  समुद्री

 तथा  कितने  Ca  केन्द्र  खोले  जा  चुके  हैं
 ?  मछली  फके  पकड़ने की  पंच-वर्षीय  योजना  की

 कौर  निर्देश कर  रही  हें  । श्रम  मंत्री  वी०  वी०  गिरि  )

 राज्य  सरकार से  कभी  तक
 वर्ष  १९५१-५२  में  नौ  लकड़ी  के  कोई

 काम की  मशीनें  तथा  लकड़ी के  में
 विस्तृत  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 प्र  तैर  जोड़ों के  मिलाने के  काम  में  प्रयुक्त  मीन-क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  पंच-वर्षीय

 होने  वाले  हाथ  के  औज़ारों  की  एक  काफी  योजना  में  ea  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की

 बड़ी  मात्रा  प्राप्त  हुई  है  ।  गई  फिर  भी  त्रावणकोर-कोचीन में

 प्राप्त  हुए  सामान  के  धन
 में  ग्रहण  के  विकास  के  लिए  एक  तौर  योजना

 बनाई  गई  है  जो  भारत  सरकार  तथा  | य ् क्नीकलਂ
 मूल्यांकन का  करना  सम्भव  नहीं  सका

 सहयोग  प्रयास  के  बीच  एक  समझौते  का
 है  |

 विषय है  ।  इस  योजना  पर  2, SE, R04

 ae  सामान  देश  के  विभिन्न
 डालर  तथा  BYZ,Voo  Fo  लागत  झ्रायगी  |

 भागों  में  काम  कर  रहे  ३६  प्रशिक्षण  केन्द्रों
 डालर  व्यय  को  टैक्नीकल  सहयोग  प्रशासन

 को  दिया  गया  है  जो  श्रम  मंत्रालय  के  भ्रमित
 a  पुरा  करेगा  तथा  रुपये  के  व्यय  का

 a
 कोचीन  सरकार  जो  इस  योजना को  चलायगी

 इस  योजना  का  ध्येय  विद्यमान  मीन-ग्रहण
 मोन-ग्रहण  विकास  सम्बन्धी  पंचवर्षीय

 योजना  के  समान  में  सुधार  करना  है  तथा  तट
 से

 परे  के  समुद्री  जल  में  मछली  के  पकड़ने  तथा
 १२१.  कुमारों  मस् क़रीन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 मछली  पकड़ने  के  नए  नए  स्थानों की  खोज

 करन का  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त उस  नए
 की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  समुद्री

 सामान  का  परीक्षण  करना  है  जिसे  भारत  में
 मछली  पकड़ने  &  विकास  की  जो  पंचवर्षीय

 इस  समय  प्रयोग  में  नहीं  लाया  जाता
 योजना  स्वीकार  की  उसे  किसने  प्रस्तुत

 परन्तु  जिसके  भारतीय  अवस्थाओं में  सफल
 किया था  ?

 होने  की  काफ़ी  सम्भावना है  ।  इस  योजना
 ~

 सम्बन्धित विशेषज्ञ  त
 ०७४  का  ध्येय  यह  भी  है  कि  भारतीय  कर्मचारियों

 उस  योजना  को  अपनी  निजी  हैसियत  म  को  मछली  पकड़ने  के  भ्राधुनिक  तरीकों  की

 प्रस्तुत  किया  था  या  कि  किसी  संस्था  द्वारा  ?
 ट्रेनिंग  दी  जाय  तथा  मछली  के  रक्षित  रखने

 क्या  योजना  को  सीधा  सरकार  तथा  भेजने  के  तरीकों  में  सुधार  किया  जाय
 :

 के  पास  भेजा  गया  था  या  किसी  सरकारी
 एक  टिप्पणी  जिसमें  इस  योजना  का

 विभाग  &  द्वारा  जिसने  उस  के  साथ  ast
 भ्रमित  विस्तार  से  उल्लेख  किया  गया

 सिपारिश  भेजी  थी  ?
 सदन  पटल  पर  रखी  जाती है  ।

 उस  योजना  का  प्राधा  क्या  परिशिष्ट  २,  अनुबंध  संख्या  34]

 है  उस
 योजना

 को  कौन  कार्यान्वित  योजना  को  भारत  सरकार  के  मीन-क्षेत्र

 विशेषज्ञ  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  मिलकर  बनाया

 से  (a).  a
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 स्लीपर  रल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 १२२.  श्री  जवानी  :  क्या  रेल  मंत्री  बी०  )  इंजन-निर्माता

 संघ  से  जिस  सामान  की  श्रावश्यकता है  तथा
 यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 जिसकी  पंच-वर्षीय  टेक्नीकल  सहायता  के
 ३१  १९४५२  को  समाप्त

 सम्बन्ध  में  मांग  की  गई  उसका  मूल्य  लगभग
 होने  वाले  वर्ष  में  लकड़ी  के  कितने  स्लीपर

 खरीदे गये  थे  ;
 ¥4,55,4¥,E20  रु०  है  ।

 सामान  के  प्राप्त  होने  में  आदेश
 ्  खरीदे  गये  कुल  स्लीपरों पर  कुल

 लागत  कितनी are  थी  ;
 देने के  समय  से  १८  से  २८  मास  के  लगने  की

 सम्भावना है  ।

 इनमें  से  कितने  स्लीपरों  को  राज्य

 सरकारों  के  जंगलों  में  से  खरीदा  गया  था
 धान  के  को  ड़े

 १२४.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  क्या
 तथा  इस  के  लिए  कुल  कितने  मूल्य  का  भुगतान

 किया गया  था  ;  तथा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 कितने  स्लीपर  निजी  व्यापारियों

 के  द्वारा  ख़रीदे  गये  थे  तथा  उनके  लिए
 छोटा  नागपुर

 में  विशेषतया तथा  भारत  के  अन्य  भागों  में
 कितने  मूल्य  का  भूगतान  किया  गया  था

 ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 धान  की  खड़ी  फसलों

 को
 धान  के  कीड़े  से  बहुत

 बड़े  पैमाने
 पर

 हानि  पहुंची  है  ?
 बी०  तथा  wife

 जानकारी  का  संग्रह  किया  जा  रहा  है  तथा  यदि  ऐसा  है
 तो

 इस  हानि  का

 रेलवे  की  वर्ष  १९४५१-५२  सम्बन्धी  रिपोर्ट  विस्तार  कितना  है  ;  तथा

 में  इसका  वर्णन  किया  जायगा  जिसकी  सरकार  ने  इस  खतरे  का  सामना

 लिपियों  को  छपने  के  बाद  यथाशीघ्र  सदन  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  थे  तथा  भविष्य

 के  पुस्तकालय में  रखा  जायगा  ।  में  इसे  रोकने  के  लिए  कुछ  करने  का

 तथा  लगभग २६  प्रतिशत  विचार किया  गया  है  ?

 स्लीपर  राज्य  सरकारों  के  जंगलों  से  सीधे  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 खरीद  कर  लिए  गए  थे  तथा  दोष  के  स्लीपर  छोटा  नागपुर  तथा  बिहार  की  अन्य

 निजी  व्यापारियों  से  खरीद  कर  लिए  गए

 थे  तथा  इन  खरीदों  का  मूल्य  लगभग

 डिवीज़नों  मध्य  प्रदेश  की  छत्तीसगढ़
 डिवीज़न  से  तथा  उड़ीसा  कौर  विन्ध्य  प्रदेश

 IV  लाख  रुपये  तथा  १,१२.२८.  लाख
 के  कुछ

 भागों
 से  पहले  की  बोई  हुई  धान

 रुपये  था  ।

 faza  का  इंजन-निर्माता-संघ
 बहुत  हानि  पहुंचने

 की
 सुचना  मिली  है  ।

 १२३.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  उपरोक्त  राज्य  से  ऋतु  के  मध्यकाल  में  देर

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 से  बोई  जाने  वाली  फसलों  को  भी  हानि

 कि  ब्रिटेन  के  इंजन-निर्माता-संघ  पहुंचने
 की

 सूचना  मिली  है  ।

 मनुफंक्च «ज  से  कितने  मूल्य  हानि  के  बिस्तार  का  ay
 के  रेलवे  के  समान  की  मांग  की  गई  है

 ?  पता  नहीं  चला  ।

 ब्रिटेन  से  मांगे  गये  सामान  के  भारत  सरकार  के  खाद्य
 तथा

 प्राप्त  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  कृषि  मंत्रालय  ने
 राज्य  सरकारों  की  इस
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 कीड़े  के  काबू  में  करने  तथा  आवश्यक  (7)  बढ़िया  प्रकार  के  पटसन  का  कम

 लागत  पर  उत्पादन  करने  के  लिए  सरकार ताकि  तथा  सामान  के  प्राप्त  करने

 के
 काम  करने  में  सहायता  के  लिए  अपने

 शर  FAT  उपाय  कर  रही  है
 ?

 कीट  विशेषज्ञों  को  भेजा  था  ।  टी०  सी०  To  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 करार  के  अंतगर्त  टिड्डी  नियंत्रण  का  काम
 निचले  भाग  तथा  मिले  जुले

 कर  रहे
 एक

 विमान
 को

 बिहार  में  से
 ऊपर  के  भागों  का  भी  कुछ  प्रतिशत

 छिड़काव के  लिए  भेजा  गया  था  ।  राज्य  बोया  जाता  है  ।

 सरकारों ने  ५  को  कील  कांटे से  लेस  करके  कपड़ा (2)

 तथा  राजस्व  अधिकारियों cots  रक्षण  संस्थाओं  तथा  बोरियां  तथा

 बोरिया ं)  ६४२ कृषि  अनुसन्धान  तथा
 विस्तार  विभागों  का

 ba

 सहयोग  प्राप्त  करके  इस  कीड़े  पर  नियंत्रण  (२)  टाट  तथा

 कर  लिया है  ।  .+  २२'७%

 किसी  कीड़े  के  विरुद्ध  नियंत्रण  के  उपाय  (3)  कैन्वस  wr%

 इसके  प्रकट  होने  पर  तुरन्त  ही  कर  लिये  जाने  (४)  अन्य  वस्तु  हुई

 चाहियें  ।  इस  कीड़े  की  खोज  की  जानी  रस्सियां  तथा

 चाहिये  नहीं  तो  यह  बढ़ता  चला  जायगा |  रेत के
 थैले  VEY

 तथा  जबरदस्त  खतरा  बन  जायगा  |  राज्य  इन  प्रतिशत  आंकड़ों  का  आधार

 सरकारों  को  इस  aha  से  प्लांट  रक्षण  १९५१  से  १९५२  तक  का  उत्पादन

 |
 कर्मचारियों तथा सामान को बढ़ाने तथा  सामान  को  बढ़ाने  का

 प्राम  दिया  जा  रहा  है  ।
 पटसन  की  श्रेणियां

 बढ़िया  प्रकार  की  पटसन  का  उत्पादन  निचले

 तथा
 १२५.  श्री  टो०  के०  चौधरी  :  क्या  का  कपड़ा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  तथा  बोरियां

 करेंगे  कि  (२)  टाट  मध्यम  भाग

 में  तथा  निचले
 भारत  के  विभिन्न  राज्यों

 किस  किस  प्रकार  के  पटसन  को  उगाया  जा  भाग का

 थोड़ा सा  भाग  । रहा है  ;

 (१)
 बोरियों

 पका
 कपड़े  तथा  (3)  कैन्वस  टाट  के  सदृश

 परन्तु  अच्छी बोरियों  ;

 (२)
 कताई  ॥

 सरकार  पटसन  के  बीजों  को

 (3)  कैन्वस  तथा  पटसन  के
 बढ़िया  बनाने  के  लिए  श्रतुसन्ध,न  को  प्रोत्साहन

 अन्य  प्रकार  के  कपड़ों के  निर्माण  की  तुलना
 दे  रही  है  ।  इन  दोनों  बातों  के  इलावा  टाट

 में  भारत  के  पटसन  उद्योग  की  कुल  संख्या

 कितने  प्रतिशत  है  १
 के  मुलायम  बनाने  का  तरीका  प्रकार

 के  पटसन  के  टाट  के  लिए  ज़रूरी  है  ।
 पटसन  के  कपड़े  तथा  बोरियों  तथा

 कलकत्ता  पत्तन  आयुक्त  )

 (२)  टाट  और  कपड़े  के  सम्बन्ध में  किन  १२६.  शी  एच०  एन०  मुकर्जी  :  (*)  क्या
 न  क़समों  को  अधिक  पसंद  किया  जाता  ह  ?  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे



 EVig

 विला
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 सरकारों
 द्वारा  एक  बार
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 अनुज्ञा  प्राप्त  किये  वितरित  कर
 सभा

 सकता है
 ?

 इस  सम्बन्ध में  समावेदन  की

 शुक्रवार  १४  १९५२  आवश्यकता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 मेने  पहले  ही  ऐसा

 कहा है  ।  जब  मेरा  ध्यान  इस  मामले  की
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 ओर  दिलाया  गया  तो  मेंने  कहा  कि  एक  सदस्य

 प्रशन  और  उत्तर  द्वारा  ऐसा  करना  गलत  बात  है
 ।  पर  साथ

 ही  इस  मामले  में  जांच
 की

 जानी  हूँ  और
 तब

 भाग  2)
 ही  इसका  निर्णय  हो  सकता  है  ।

 ११-४५  म०  To
 श्री  गाडगिल  मध्य  )  मेरी

 श्री  सैय्यद  अहमद  :
 सविनय  हज  हू  कि  अध्यक्ष  महोदय  यह

 श्री मान मेंस में  एक  औचित्य का  प्रश्न  उठाना
 समादेश  दें  कि  सचिवालय  की  अनुमति  बिना

 चाहता हूं  ।  एक  श्री  हरेन्द्र  नाथ
 सदस्य  कोई  लेख  सदन  में  या  लि संसद्-भवः ष्  में

 चटोपाध्याय ने  सदन  में  एक  कविता  वितरित  वितरित न  करें  ।

 की  जिसमें  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  के  प्रति

 अपदाब्द लिखे  गये  हें  कया  ऐसे  निजी  अध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  इस  सदन

 जिनमें  किसी  माननीय  सदस्य  के  प्रति  अपदाब्द  का  एक  स्थायी नियम  है  ।  परन्तु इस  विशेष

 लिखे  गये  इस  सदन  में  बांटना  अनुज्ञेय  है
 ?

 मामले  की  जांच  करना  आवश्यक  मेंने  दोनों

 पक्षों  से  पूरा  वृत्तान्त  पूछना  है
 ।

 मुझे  इसके अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 जब  तक  मुझे  श्री  चटोपाध्याय से  भी  उनका
 लिए  समय  चाहिए ।  और  यह  प्रश्न  इतना

 अत्यावश्यक नहीं  । वर्णन  सुनने  का  अवसर  न  मिले  में  इस  विषय

 में  कोई  निर्णय  या  समादेश  नहीं  दे  सकता
 |

 मुझे  पहले  सब  तथ्यों
 की

 जांच  करनी  है  ।
 श्री  गिडवानी  :  मेंने

 एक  अल्प सूचना वाले  प्रश्न  की  पूर्वसूचना दी

 राजस्व
 तथा  व्यय  मंत्री  त्यागी  )  :

 उसका FAT  हुआ  के  के  के  के  क  क  के

 यह  एक  साधारण  समादेश  का  विषय

 इसी  विशेष  मामले  का  ही  नहीं  ।  क्या  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 कोई  सदस्य  कोई  ऐसे  लेख
 आपकी  कार्यालय से  मालूम  कर  लें  ।

 47  P.S.D



 ्र  स्थगन के  प्रस्ताव  १४  नवम्बर  १९५२  स्थगन  के  प्रस्ताव  ees

 स्थगन  के  प्रस्ताव  at  एच०  एन०  मुकर्जी :  मेरे  पास

 संसद्  सदस्य  श्री  बीरेन  दत्त  का  तार  आया  है
 अगरतला  मं  और  इसके  आस-पास  धारा

 १४४  का  TWAT
 और  वह  यह  चाहते  हें  कि  उनके  निर्वाचन

 क्षेत्र  की  जनता  के  अधिकारों  का  इस  प्रकार
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  पास  दो  स्थगन

 किये  पालिका  द्वारा  दमन  न  किया  जाये  ।

 प्रस्तावों की  सूचना  आई  हैँ  ।  पहला  प्रस्ताव
 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  भी  यही  चाहते हे

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  किया

 गया है  ।  प्रस्ताव है  कि  :
 कि  जनता  के  अधिकार  सुरक्षित  रहें  |  रन

 इस  समय  मामला यह  है  कि  यह  एक
 को  स्थगित  कर  लिया  जाये  ताकि

 आदेश  ह  और  इसके  लिए  उपाय  है  ।

 त्रिपुरा  राज्य  में  अगरतला  और  इसके
 प्रक्रिया-संहिता  के  संशोधन  न्यायालय

 पास  वाले  क्षत्र  में  घारा  १४४  के  प्रख्यापन
 को  आवेदन-पत्र भेजने  का  उपाय  रखा  गया

 द्वारा  साम्यवादी  दल  के  अगरतला  में  होने

 वाले  सम्मेलन  में  रुकावट  डाले  जाने  से

 el

 जम्मू  तथा  काश्मीर  संविधान  सभा  द्वारा

 जो  स्थिति  उत्पन्न  हुई  उस  पर
 चर्चा

 की

 जाये  पी
 सदर  रियासत  का  चुनाव

 इस  विषय  में  बहुत  से  सदन
 अध्यक्ष  महोदय  दूसरा  स्थगन

 प्रस्ताव  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  द्वारा  प्रस्तुत
 की  रीति  यही  रही  ह  कि  सामान्य  प्रशासन

 किया गया  है  प्रस्ताव है  कि  :
 प्रणाली  द्वारा  जारी  किये  गये

 कर  धारा  १४४  के  अन्तगंत जारी किये गये जारी  किये  गये
 को  स्थगित  कर  लिया  जाये  ताकि

 जम्मू  तथा  काइमीर  की  संविधान  सभा आदेशों  के  सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव  ग्रहण

 नहीं  किये  जाते  ।
 भारत के  संविधान  के  के  प्रतिकूल

 सदर  रियासत  के  चुने  जाने  से  जो  स्थिति शप  एच०  एन०  मिर्ज़ा

 उत्तर  पूर्वे  )  में  भाग  (7)  राज्यों  उत्पन्न  हुई  हू  उस  पर  विचार  किया  जाये  पी

 के  सम्बन्ध  में  निवेदन  करन  चाहता  में  नहों  समझता  कि  इस  विषय  पर  चर्चा

 वहां  जनसाधारण की  राय  प्रकट
 HA  की  जा  सकती  है  |  यह  तो  संविधान के

 करने के  लिए  कोई  साधन  नहीं  ।  यही  उपबन्धों  के  निर्वाचन  का  प्रदान  है  और  इस

 एक  स्थान हूँ  जहां  उनकी  प्रशासन के  विरुद्ध  विषय  का  fata  उच्चतम  न्यायालय  ही  कर

 शिकायतें  प्रकट  की  जा  सकती  हैं  |  सकता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  मामले पर  और  दूसरी  बात  यह  है  कि  चुनाव  हुआ  है
 ।

 किसी  समय  विचार  किया  जा  सकता  हैं  ।  यदि  इस  चुनाव  को  हम  संविधान  के  उपबन्धों

 पर  में  समझता हुं  यद्यपि हम  उनके  तक
 को  के  प्रतिकूल

 न
 मानें  तो  यह  उठता  है  कि

 ठीक  भी  समझें  फिर  भी  उसमें  यह  बुरी  बात  है  यह  कार्यवाही  एक  राज्य  में  वहां  की  सभा  ने

 कि  ऐसा  करने  से  हमारे  पास
 '

 १४४ਂ  के  सम्बन्ध  की  है  और  इस  विषय  पर  यह  सदन  चर्चा  नहीं

 में  भाग  राज्यों  से  अन्त रहित  सूचनाएं  कर  THAT |  इससे  फिर  संविधान  के

 आनी  आरम्भ हो  जायेंगी  ।  में  इस  आधार  चन  उठता  हैं  ।
 मुझे  याद  हू  कि  एक

 पर  इस  मामले  को  ग्रहण  नहीं  करना  चाहता  |  समझौते  के  आधार  पर  यह  कदम  उठाया  गया

 यदि  माननीय  सदस्य  वह  मेरे  साथ  इस  प्रधान  मंत्री  ने  कासमी  पर  अपने  भाषण

 विषय  पर  बात  कर  सकते  हे  ।
 में  इस  समझौते  का  विस्तारपूर्वक वर्णन  किया



 स्थगन  के  प्रस्ताव ERK  १४  नवम्बर  १९५२
 भारतीय  प्रकाश-स्तम्भ

 द

 )  विधेयक

 उन्होने  कहा  था  कि  यह  बात  स्वीकार  डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  उसका

 कर  ली
 गई  है  कि  राज्य  का  प्रमुख  कोई  ऐसा  यह  तो  नहीं  fe  संविधान  को

 व्यक्ति  होगा  जिसकी  सिफ़ारिश  संबोधित  नहीं  करना  है  ।

 विधान  मंडल  करेगा  और  जो  भारत  के  को  ato  जी०  क्या  सद्र  रियासत
 पति  को  स्वीकार हो  राज्य  विधान-मंडल

 ऐसा  व्यक्ति  चुनने  के  लिए  क्या  रीति
 का  चुनाव  संविधान  में  संशोधन  करने  से  पूर्व

 ही  प्रभावी हो  सकता  है  ?
 इस  बात  से  हमें  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  विचार में  इस

 में  नहीं  समझता fe  यह  प्रस्ताव  विषय  पर  अग्रेतर  चर्चा  करने  की  जरूरत

 नियमानुकूल  है  और  में  इसकी  स्वीकृति  नहीं  नहीं  ।  में  उसकी  अनुमति  नहीं  देता  ।

 देना  चाहता  ।  ह

 डा०  एस०  पो०  मुकर्जी
 पाकिस्तान  से

 सामूहिक  निष्क्रमण

 :
 मेंने  भी  इसी  विषय

 )
 संशोधन  विधायक

 के  सम्बन्ध  में  एक  प्रल्पसुचन  वाला  प्रदान  रखा

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  क े०

 :  में  प्रस्ताव करता  हँ  कि  मुझे

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  प्रधान  मंत्री  के  पाकिस्तान  से  सीमा ठीक
 निष्क्रमण

 पास  भजा  गया  है  ,  और  यदि  वह  मान  लें  तो  १९४९  का  निरसन करने  के  लिए

 इसका  उत्तर  दिया  जायेगा  ।
 एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 मति दी  जाये  ।
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  मने  यह

 अल्प सूचना  वाला  इसलिए  पूछा  ह  कि  अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान है  कि  :

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रमुख  के  चुनाव  के
 निष्क्रमण

 सम्बन्ध  में  जो  संविधान  का  संशोधन  होना
 से  सामूहिक

 )  १९४९,  का  निरसन

 था  वह  केसे  किया  जायेगा  |
 करने  के  लिए  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  एक  अलग  करने  की  अनुमति  दी  जाये  प

 मामला ह  और  इसका  निर्णय  करने  के  लिए
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 ।

 सदन  पस मथ  नहीं  ।
 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  a  विधेयक  को

 हाय  तथा  राज्य  मन्त्रों  पुरःस्थापित करता  हूं

 :  में  कुछ  और  तथ्य  आपके  सामने  भारतीय  प्रकाश-स्तम्भ

 रख  सकता हुं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  २५  जुलाई

 )
 विधायक

 को  वक्तव्य दिया  था  और  ७  अगस्त  को

 इस  पर  सविस्तार चर्चा  की  गई  फिर एक  रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०

 संकल्प  पारित  किया  गया  कि  मंत्री  ato  :.  मे  प्रस्ताव करता  हूं  कि  मुझे

 का  वक्तव्य  सुनकर  सदन  ने  आज  तक  इस
 भारतीय  प्रकाश-स्तम्भ  १९२७,

 विषय  में  की  गई  कायंवाही  का  अनुमोदन  का  अग्रेतर  संशोधन  करने  के  अभिप्राय  से  एक

 अनुमति
 सदन  में  इस  विषय  पर  पुरे  एक  दिन  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  ह

 के  लिए  चर्चा  हुई  है
 ।  जाये  ||
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन हे कि है  कि  और  बहुत  से  और  लोगों  को  भी  पर्याप्त  काम

 प्रकाशा-स्तम्भ  अधिनियम  नहीं  मिलता  है  ।  प्रति  व्यक्ति  आय  पश्चिमी

 १९२७,  का  संशोधन करने  के  लिए  एक  देशों  के  प्रतिव्यक्ति आय  के  प्रति  बहुत  ही  कम

 यक  का  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  हूं  ।  हमारी  अधेड़-व्यवस्था  का  विकास  नहीं

 जाय  |  हुआ  हू
 और

 भारत  को  पिछड़ेपन  से  बचाने  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।  लिए  केवल  एक  ही  रीति  हे  और  वह  है  सं  रक्षण

 श्री  एल०  बो ०  शास्त्री  में  विधेयक  की  योजनागत  नीति  |

 को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।  थोड़े  समय  से  हमारी
 सरकार

 योजना  की  कल्पना  की  ओर  आकर्षित  हुई  है  । श्री  लठ  क०  चौधरी

 जब  आपने  एक  मंत्री  को  नाम  से  यह  एक  शू  भ  लक्षण  |  परन्तु इस  कल्पना

 बलाया तो  एक  और  मंत्री  ने  उनका  प्रस्ताव
 यथासम्भव  विस्तार  आर्थिक

 के  प्रत्येक  विशेषकर  अन्तर्राज्यीय
 प्रस्तुत  किया  ।  इस  विषय  में  कुछ  न  कुछ

 नियमानकलता होनी  चाहिये  ।  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  अपनाना  चाहिए  |

 देश के  इइंगिरद  एक  चीन  की  दीवाल ''  खड़ा अध्यक्ष  महो दय  इस

 बात  से  सहमत  fH  यदि  किसी  मंत्री  के  नाम
 चाहिए  तथा  विदेशी  प्रतिस्पर्धा  का

 कोई  प्रस्ताव  हो  उनको  सदन  में  उपस्थित
 मुकाबला  करने  के  लिये

 “
 भेजने  tar

 होना  चाहिए  ,  नहीं तो  अध्यक्ष  को  सुचना
 बनानी  चाहिए |

 भेजी  जानी  चाहिए  कि  उनके  स्थान  पर  कोई  कल  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टी०  cfo ०

 दूसरे  मंत्री  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगे  ।  कृष्णमाचारी  ने  एक  जोरदार  भाषण  दिया  |

 lt  यह  जतलाने  का  किया  कि

 भारतीय  तटकर  संशोधन )  सामायिक  अधिमान  के  द्विपक्षी  लाभ

 विधेयक-जारी  साम्प्रदायिक  अधिमान  के  प्रश्न  पर  बहुत

 अध्यक्ष  महोदय  अब  हम  श्री  डी०  समय  से  सदस्य  चर्चा  कर  अब  भी

 पी०  कर मरकर  के  इस  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  बहुत  से  सदस्यों  न  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 विचार  करेंगे  कि  इस  प्रश्न
 की  ओर

 दिलाया  परन्तु  उनका

 उत्तर  सन्तोषजनक नहीं  ।  वह  कहते हे  कि तटकर  १९३४

 के  सम्बन्ध  में  संशोधन  विधेयक  पर  विचार
 १९३९  के  भारत  और  ब्रिटेन के  बीच  व्यापार

 करार  के  आधार  पर  दिये  गये  साम्प्रदायिक
 किया  जाये  ।

 श्री  गरुपादस्वामी अपना  भाषण  आरम्भ

 अधिमान  से  दोनों  पक्षों  को  होता  है  ।

 पर  साथ  ही  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  भारत  को
 करें

 अस्थायी  रूप  से  लाभ  हो  रहा  है  ।

 शी
 एम

 ०  एस  ०  गुरु पाद स्वामी
 मेरे  विचार  में

 साम्धाज्यिक  अधिमान
 श्रीमान्  भारत  की  च्च्  समस्या  दरिद्रता  है  |

 हमारी  संरक्षण  नीति  का  खंडन  करता
 है  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  श्रीमान  हम  दावा  करते  ह  कि  हम  किसी  के

 आधुनिक  भारत  में  विचित्र  बात  यह  है  प्रभाव में  नहीं  आते  हम  कहते  कि

 कि  यहां  की  भूमि  विभूति पूर्ण  हे  परन्तु  यहां  हमारी  राय  में  आर्थिक  अथवा  राजनैतिक

 की  जनता  बहुत  ही  निध॑न  ह  ।  बेकारी  इतनी
 क्षेत्र

 में  विदेशी  प्रभाव  का  होना  शान्ति

 &  fe  लगभग  ५  करोड़  बिल्कुल  बेकार  हैं  लोकतन्त्र तथा  स्वतन्त्रता  को  खतरे में  हालत 1
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 और  हमारे  माननीय  मंत्री  इस  बात  को  और  ऐसे  ही  माननीय  मंत्री  सा  म्रज्यिक

 अधिमान  को  उचित  बतला  रहे  हैं  । गलत  नहों  बता  सकते  कि  साम्प्रदायिक  अधिमान

 भारत  में  ब्रिटिश  प्रभाव  का  एक  क्षेत्र  बनाता

 में  आपके  सामन  बरनाडं दा
 है  जिसके  द्वारा  हम  ब्रिटिश  स्वाद  के  संरक्षण

 के  लिए  उन्हें  वाणिज्यिक रियायत  करते हें  ।
 का  उद्धरण  पड़ता  हूं  ।  वह  हमें  बताते हैं

 कि  एक  अंग्रेज़  का  दिमाग  चलता  है  |

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 to  :  वह  भी  हमारे  प्रति  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  द्वारा

 एसी  ही  रियायतें  करते  हैं  ।  उद्धरण  पढ़े  जाने  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  नें

 कहा  सरकार

 श्री  एस०  एस०  गरुपादस्वामी  :  परन्तु
 अथवा  जनता  के  चालचलन  के  बारे  में  इस

 आप  ही  के  कथनानुसार  यह  रियायतें  अस्थायी

 हैं  और  ज्यादा  लाभ  इंग्लैण्ड  को  होता  है  ।  सदन  में  कुछ  बोलना  अनुचित  है  |
 यह  एक

 विश्व  भाषणमंच  है  और  यह  हमें  किसी  भी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  टी०  टी ०  अन्य  राष्ट्र  के  प्रति  कोई  अभिघृती  शब्द  नहीं

 :  यदि  मेरे  माननीय  मित्र
 ऐसा  करना  तो  हमारे कहना  चाहिये

 ब्रा
 न  मानें  ,  मं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 समक्ष  नरन  से  असंगत  हैं  ।
 में  नहीं  चाहता

 इंगलिस्तान  को  यह  अधिमान  देने  से  हमारे  कि  इस  सदन  में  कोई  भी  व्यक्ति  इस  प्रकार के
 संरक्षित  उद्योगों  पर  कैसे  दुष्प्रभाव  पड़ता  है  |  निदा  करे  ।]

 इसका  केवल  यह  प्रभाव  है  कि  जो  वस्तुयें  हम

 आयात  करते  ह  उनके  सम्बन्ध  में  हम  अन्य  श्र  एवं  एस०  गुरुपादस्वामो  :

 देशों  के  प्रति  vada  में  बनी  वस्तुओं  को  मैंन  यह  उद्धरण  इस  अभिप्राय  से

 नहीं  पड़ा  कि  में  किसी  राष्ट्र  का  अपमान मान  देते  हैं  ।  परन्तु  इससे  हमारे  संरक्षित

 उद्योगों  पर  क्या  दुप्रंभाव  पड़  सकता  है  ?  करना  चाहता  था  |  में  सन्तुष्ट  यदि

 हम  तो  संरक्षण  के  उपाय  करते  समय  इन  सब  सदन  यह  बात  मानता  है  fe  सम्प्राज्यिक

 अधिमान  हमारे  राष्ट्र  के  लिए  हानिकारक  है बातों  को  विचार  में  रखते  हैं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मत्री  इस  अशुभ  प्रथा

 श्री  एस०  एस०  गरुपादस्वामी  :  में  का  अन्त  करने  के  लिए  तात्कालिक  उपाय

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इससे  किसी  विशेष  करे ं।

 उद्योग  पर  बुरा  प्रभाव  पड़े  या  न  पड़े  वह

 दूसरी  बात  है  ।  --, , Ve  एक  सैद्धान्तिक  विषय  सरक।र  की  संरक्षण  नीति  के  दो  पहल
 x
 े  |  सैद्धान्तिक  दृष्टिकोण  से  हम  होन  चाहियें  (१)  संरक्षण  की

 ज्यिक  अधिमान  को  अब  ठीक  नहीं  मान  सकते  ।  और  (२)  संरक्षण  की  मात्रा  ।  कहां  जाता

 इससे  यह  ज्ञात  slat  है  कि  ब्रिटेन  भारत  पर  है  कि  तटकर  आयोग  के  पास  इतना  समय

 अपना  आर्थिक  दबाव  रखना  चाहता  है  ।  न  था  कि  वह  उद्योगों  के  बारे  में  विस्तारपूर्वक

 मेरे  माननीय  faa  ने  साम्प्रदायिक  अधिमान  जांच कर  ले  सरकार  ने  इस  आयोग  के

 को  उचित
 परन्तु  में  उनसे  सहमत  अर्थात्  तटकर  मंडल  द्वारा  यह

 नहीं हुं  ।  इससे  निस्सन्देह  हमारे  देश  के
 काय  क्यों  नहीं  करवाया था  ।  एक

 मान  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  इससे  तदर्थ  उपाय  हमारे  समक्ष  रखा  गया  है  |

 हमारा  अनादर  होता  है  ।  प्राचीन  यूनान  परन्तु  किसी  उद्योग  के  संरक्षण  के  सम्बन्ध  में

 में  गुलामी  को  भी  उचित  बतलाया  जाता  था  में  लम्बी  अवधि  होना  आवश्यक  है  |
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 इस  मामले  में  भो  योजना  को  जानी  कृत्रिम  रेशम  की  बनी  वस्तुओं  का  आयात  भी

 चाहिए  |  पांच  या  द्  ag  को  कालावधि

 ]

 बन्द  कर  देना  चाहिए  ।  शुद्ध  रेशम  की  वस्तुएं
 के  लिए  उद्योगों  के  प्रति  संरक्षण  नीति  अ  1  4  ee यी

 इस  कारण  खरीदी  नहीं  जा  रही  हें  कि  उनके

 जानी  चाहिये  ।  में  इस  बात  पर  ज़ोर  दाम  ज्यादा  ह  अब  हमारे  यहां  मिलों  में

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  विषय  में  पांच  या  और  हाथ-करघों  से  भी  fafara  प्रकार

 दस  ay  की  योजना  बना  ले  ।
 रेशम  बनाया जाता  ह  ।  इससे  उपभोक्ताओं

 को  भी  हानि  होती  है  |  सरकार  को  चाहिये संरक्षण  की  मात्रा  का  शरत  भी  महत्वपूर्ण

 है  ।  कई  उद्योगों  के  विषय  में  यह  मात्रा
 कि  मिश्रित  प्रकार  का  रेशम  शुद्ध  रेशम  के  बदले

 बेचे  जाने  की  अवस्था  को  रोकने  के  लिए
 बहुत  ही  अधिक  है  और  कई  के  विषय  में  बहुत

 कम  |  इसलिए  इस  मामले  में  भी  कोई
 भिन्न  २  प्रकार  के  रेशमा  कपड़े  को  मुद्रा कित

 करे  | योजनात्मक  रीति  अपनाई  जानी  चाहिए  ।

 में  रेशम  के  उद्योग  की  ओर  निर्देश  करना  श्रीमान्  ala  का  मूल्य  निश्चित  करने  के

 चाहता  हुं  ।  यह  उद्योग  आजकल  संकट  में  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  १९४९

 पड़ा  हुआ  हू  ।  कोने  का  उत्पादन  करने  की  जांच  के  बाद  जो  न्यूनतम  क  पये
 का  मूल्य

 वालों  को  इसका  उचित  मूल्य  नहों  मिलता  ।  तथा  तार  बनाने  के  लिए  पारिश्रमिक  क्रम

 तटकर  मंडल  द्वारा  कोने  का  मुल्य  एक  रुपया  एक  रुपया  एक  आना  तथा  आठ  रुपये  प्रति  पौंड

 तीन  आने  सात  पाई  प्रति  पौंड  निश्चित  कर  बतलाया  गया है  इसमें  समन्वय  की

 दिया  गया  पर  आज  कोया  बारह  आने  कता  है  ।  कोने  का  दाम  बढ़ाया  जाना  चाहिए

 पौंड  बिकता  है  ।,  इस  कारण  यह  लोग  और  पारिश्रमिक  में  कमी  की  जानी  चाहिये

 तूत  के  वाहनों  का  उन्मूलन  कर  रहे  हैे  ।  इस

 स्थिति  को  रोकने  के  लिए  कोने  का  कोई  उचित  केन्द्रीय  रेशम  मंडल  के  विषय  में  मेरी

 यह  भावना  है  कि  यह  मंडल  उचित  रूप  से मूल्य  सुखबीर  करने  का  उपाय  जान

 चाहिए  |  अपना  कायें  नहीं  चला  रहा  है  ।  पिछली

 बार  मंडल  की  एक  ब
 ठक

 दिल्ली  में  हुई  और

 दूसरा  संकट  यह  हैं  कि  मांग  गिरने  के
 गवेषणा  के  लिये  कुछ  अनुदान  दिये  गये  जो

 कारण  बहुत  से  हाथ-करघों  का  काम  बन्द
 बहुत कम  हैं  |

 मांग  में  कमी  हो  जाने  के
 कर  दिया  गया  है  |  इसके  फलस्वरूप  बहुत

 दृष्टिगोचर  हमें  अपनी  अपेक्षाओं  का  पुनः
 सारे  लोग  बेकार  हो  गये  हें  ।  में  माननीय

 परिमाप  करना  चाहिये  ।  हो  सकता हे  कि
 मंत्री  से  यह  सुझाव  करता हं  कि  हाथ-करघा

 इस  परिमाप  से  हमें  इस  बात  का  पता  चले  कि
 उद्योग  के  संरक्षणाथं  रेशमी  साथियों  के  सम्बन्ध

 हमें  अब  आयात  करने  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 में  कुछ  न  कुछ  रक्षण  किया  जाना  चाहिए  |
 चीन  और  इटली  देशों  में  गवेषणा

 विदेशों  से  अन्धाधुन्ध  रेशम  आयात  किये  करके इस  निर्णय पर  पहुंचा  गया  है  कि

 जाने  के  परिणामस्वरूप  स्वदेशी  रेशम  का  भाव  वर्ष  में  दस  या  ग्यारह  कोये  की  फ़सलें  उगाई

 गिर  गया  है  और  कारखानों  में  पड़ा  हुआ  माल  जा  सकती  हैं  |  इस  वैदेशिक  गवेषणा  से

 बिका  नहीं  जा  सकता  ।  इस  स्थिति  को  रोकने  लाभ  उठाकर  हमें  भी  अपने  फ़सलों  की  संख्या

 के  लिये  सरकार  को  रेशम  का  आयात  आगे  आठ  से  बढ़ानी  चाहिये  |  मैसूर में  पम्पों

 के  लिए  बन्द  कर  देना  चाहिए  |  साथ  ही  द्वारा  दाह तुत  के  वृक्षों  की  सिचाई  की  जाती
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 सरकार को  चाहिए  कि  इस  प्रयत्न  में  पीप  के  दृष्टिगोचर  कि  औद्योगिक  विकास  हो  और

 सहायता  देकर  शहतूत के  वृक्ष  उगाने  और  उपभोक्ताओं  को  वस्तुएं  न्यूनतम  दाम  पर

 alae  के  उत्पादन  में  प्रोत्साहन  दे  ।  वह  देश  की  अपेक्षाओं  का  अनुमान

 लगाये  |  में  माननीय  मंत्री  से  यह  प्रार्थना
 श्री  ato  दात  :

 श्रीमान  जब  तटकर  आयोग  विधेयक  पर  इस
 करना  चाहता  हूं  कि  वह  एक  संसदीय  आयोग

 स्थापित  करें  जो  यह  निश्चित  करे  कि  तटकर
 सदन  में  चर्चा  हुई  तो  यह  आशा  को  गई

 थी  कि  तत्कालीन  वाणिज्य  मंत्री  या  उनके
 आयोग  के  गतंव्य  क्या  हू  और  इस  बात  की

 भी  जांच  करे  कि  इस  आयोग  के  पास  उचित
 वर्तमान  उत्तराधिकारी  सारे  भाषणों  में  कह

 सामग्री हैं  या  नहीं
 ।

 में  तटकर  आयोग  से  संतुष्ट
 गई  बातों  को  ध्यान  में  रखेंगे  और  उनकी  जांच

 करेंगे  ।  दुर्भाग्य  को  बात  है  कि  श्री  जी०  नहीं हुं  ।

 एल०  महता  को  भौतिक  सेवा  में  लिया  गया  |  में  यह  करता  हं  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 श्री  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  कौर  श्री  कर मरकर
 १९५१  में  जब  हम  इस  विषय  पर  चर्चा  करते

 थे  तो  हमारा  नजर  एक  निपुण  व्यापारों  पर  एक  विशेषज्ञ  समिति  स्थापित  करेंगे  द्रोह  यदि

 झ्ावस्यकता  हो  तो  एक  कौर  ऐसा  आयोग  भी
 थी  और  हम  समझते  थे  कि  भविष्य  में  हमारे

 स्थापित  करेंगे  जो  इस  बात  की  जांच करे तटकर  आयोग  के  अध्यक्ष  एक  बहुुत  व्यक्ति

 यदि  वह  इस  पद  पर  कम  से  कम  तीन
 fe  उपभोक्ताओं  के  हित  &  लिये  संरक्षित

 उद्योगों  के  प्रौद्योगिक  लाभों  को  किस  प्रकार
 साल  रहते  तो  सरकार  तथा  विशेषकर

 औद्योगिक  समुदाय  आशायें  पूरा  होतीं  ।
 उत्पादन  शुल्क  द्वारा  एकत्रित  किया  जा  सकता

 है  ।  कांग्रेस  सरकार  साव  जनक  हित  के  कार्य
 मेरा  विचार  है  कि  वाणिज्य  मंत्री  को

 करना  चाहती  है  और  इस  सरकार  को
 ज्यिक  तथा  औद्योगिक  समुदाय  को  आशाओं

 वादियों  तथा  उद्योगपतियों  के  इस  दोर  से
 को  पूरा  करने  far  प्रत  करता  चाहिये

 घबराना  नहीं  चाहिये  कि  उन  से  अधिक  मात्रा
 और  यह  भी  समझ  लेता  चाहिये  कि  एक

 में  उत्पादन  शुल्क  न  लिया  जाये  |  मेरे  माननीय
 मिश्रित  आयोग  हो  उच्चतम  सेवा  कर  सकता

 मित्र  श्री  त्यागी  को  भी  चाहिये  कि  धन  प्राप्त

 श्रीमान  १९२४  से  इस  सदन  में  तटकर  करने  के
 ऐसे  रास्ते  निकाल  ढूंढें  ।

 सम्बन्धी  उपायों  के  साथ  मेरा  सम्बन्ध  रहा  हे  कुछ  मिनट  gat  साहित्यिक  अधिमान  पर

 गौर  वक़्त  प्रत्येक  संरक्षण  उपाय  का  सेन  चर्चा  हो  रही  थी  ।  में  भी  जब  कभी  यह  सुनता
 = q
 कया हैँ  ।  परन्तु  मुझे  यह  कहने  में  बड़ा

 हूं  कि
 किसी  राष्ट्र-मंडलीय  सम्मेलन  में  भाग

 ga  होता  है  कि  मुझे  कभी  यह  आशा  न  थी  लेने  के  लिये  हमारे  वाणिज्य  मंत्रालय  के

 कि  वाणिज्य  मंत्रालय  आज  भी  बिना  सोचे  प्रतिनिधि  जा  रहे  हें  कौर  वह  वहां  ब्रिटिश

 समझे  उनकी  परम्परा  पर  चलते  हैं  जो  यह  मंत्रियों से  मिलेंगे तो  मेरे  दिल  में  प्राग  सी

 नहीं  चाहते  थे  कि  भारत  आर्थिक  प्रगति  करे  ।  लग  जाती  में  चाहता  हुं  कि  शब्द

 पिछली  सरकार  एक  राष्ट्रीय  सरकार  नहीं  हमारी  विधि-पुस्तक  से  मिटाया  जाये  ।  ब्रिटेन

 थी  वह  उपभोक्ताओं  के  हित  की  ओर  के  प्रधान  मंत्री  श्री  चर्चिल  तथा  उन  के

 ध्यान  हीਂ  नहीं  देती  थी  ।  इस  सरकार  को  मंडल  मंत्री  हमारे  पौंड  पावने  के  प्रति  अपने

 इन  बातों  की  ओर  ध्यान  देना  चाहिए  ।  उत्तरदायित्व  को  अनंगीकार  करने  की  बात

 हमने  इसी  अभिप्राय  से  तटकर  आयोग  बनाया  भी  करते रहे  ह्  क्या  हमारी  सरकार  ने  इसके

 आयोग  का  कार्य  यह  है  कि  इन  दो  बातों  प्रति  अरपना  विरोध  प्रकट  किया  या  इस  सम्बन्ध
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 में  ब्रिटिश  सरकार  को  कोई  तार  भेजा  ?  परब  हम  में  यह  नहीं  मानता
 कि

 हमारे  देश  के

 औद्योगीकरण  में  केवल  संरक्षण  से  ही  प्रगति स्वतन्त्रता  के  बाद  भी  क्यों  यह  साम्प्रदायिक

 अधिमान  की  प्रथा  जारी  रखें  ।  च म्रंग्रेज़ों  की  होगी  ।  हमारी  तटकर  नीति  में  जो  त्रुटियां

 निर्मित  वस्तुश्नों  al  हम  क्यों  अधिमान  दें  ?  में  उन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 क्या  हमारा  कोई  राष्ट्रीय  मान  नहीं  ?  हमें  सब  से  पहले  में  साथ्धाज्यिक  अधिमान

 एसा  करने  से  क्या  लाभ  होता है  ?  यह  हमारे  के  विषय  में  बोलना  चाहता  हुं  ।  में
 अपन

 fa  अ्रपमान  है  ।  म  चाहता  हूं  कि  हमारे  मंत्री  माननीय  मित्रों की  इस  राय  का  समथंन  करता

 इन  राष्ट्र-मंडलीय  व्यापार  अ्रथवा  fad  ह ंकि  इस  प्रथा से  हमारे  उद्योगों  की  उन्नति  में

 सम्बन्धी  सम्मेलनों  में  अपने  प्रतिनिधि  न  भेजें  ।  रुकावटें  पड़ती  रही  हैं  स्वतन्त्र  होने

 के  पश्चात्  हमें  इस  प्रथा  का  अन्त  करना
 श्री  कर मरकर :  मुझे  कोई  प्रतिनिधि

 चाहिये  ।  भ्र धिमान  की  प्रथा  संरक्षण  की  नीति

 भेजने  का  विचार  नहीं  |
 के  विरुद्ध है  ।  साथ  ही  एक  स्वतन्त्र  देश  के  लिये

 श्री  बो०  दास
 :  मुझे  तराशा  है  कि  मेरे

 यह  एक  शर्म  की  बात  है  |  इससे  हमारे  उद्योगों

 माननीय  मित्र  श्री  त्यागी  या  श्री  देशमुख  भी  तथा  राजस्व  पर  दुष्प्रभाव  पड़ता  रहा है  ।  कौर

 कोई  प्रतिनिधि  नहीं  भेजेंगे  ।
 इस  प्रकार  विदेशों  के  प्रति  भेदभाव  रखना

 एक  लोकतन्त्रात्मक  स्वतन्त्र  देश  के  लिये
 श्री  कर मरकर  :  वह  स्वयं  जा  रहे  ह्

 उचित  नहीं  ।

 श्री  ato  दास  :  में  श्री  त्यागी  के  fay |  लि  क  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  लन्दन  में  सुखी  प्रौर
 मध्याह्न  भोजन  के  परमाणु  अपना  भाषण  जारी

 प्रसन्न  पर  में  नहीं  चाहता  कि  वह  इस
 रखेंग े।

 राष्ट्र-मंडलीय  सम्मेलन  में  भाग  लें  |
 सदन  की  बैठक  मध्यान्ह  भोजन  के  लिए

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :  ढाई  बजे  तक  स्थगित  हो  गई  |

 इस  सम्मेलन  में  बहुत  से  महत्वपूर्ण  विषयों  पर
 मध्याह्न  भीजन  के  पहचान  सदन  की

 होती  है  ।  इसी  लिये  वित्त  मंत्री  वहां  q  क  ढाई  बजे  पुनः  समवेत  हुई  ।

 जा  रहे  हूँ  ।
 महोदय  अध्यक्ष-पद

 श्री  बी०  दास
 में  यह  चाहता  ह  कि

 श्री  नाता दास :  में  संरक्षण

 सरकार  को  यह  जंजीरें  तोड़  फोड़  देनी  चाहियें
 का  ससेन

 तो
 करता  पर  में  कुछ  शर्तों पर

 और  झप  वाणिज्यिक  परतंत्रता  से  देश  को
 इसका  समेलन  करता हूं  ।  में  उन  उद्योगों  के

 वक्त  करता  चाहिये  ।  हमें  शायद  पहले  घेर
 संरक्षण  का  समथन  करता  हु  जिन  पर  सरकार

 कष्ट  उठाना  पड़े  तत्पश्चात  हमारे
 का  कुछ  अधिकार  हो  ।  संरक्षण  इस  अभिप्राय

 व्यापार  कौर  हमारे  उद्योग  स  उन्नति  ही  उन्नति
 से  किया  जाना  चाहिये  कि  औद्योगिक  प्रगति

 होगी  और  हम  wast  वाणिज्यिक  प्रभुत्व  से
 होम  हमारी  जनता  के  जीवन-स्तर में  वृद्धि

 मुक्ति  पाकर  प्रसन्न  हो  जायेंगे  ।
 हो  जाये  ।  परन्तु  में  देखता  हूं  कि  भारत  की

 श्री  नाना दात  तटकर  नीति  एसी  है  कि  उद्योगपति  इसका

 सुचित  :  छोटे  उद्योगों  को  अ्रनुचित  लाभ  उठाकर  फपसा  इकट्ठा  करते

 वैदेशिक  प्रतियोगिता  से  बचाने  के  लिये  arc  हैं  कौर  उपभोक्ता  के  लिये  कोई  भी  हितकर

 उनके  विकास
 के

 लिये  संरक्षण  किया  जाता  है  ।  बात  नहीं  होती  ।  उद्योगपतियों  द्वारा  संरक्षण
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 का  बहुदा  दुरुपयोग  किया  गया  है  ग्रोवर  इस  के  उद्योग  तथा  मद्रास  की  टी ०  भाई  साइकिल

 आश्रय  से  केवल  सुलभ  लाभ  उठाया  गया  है  ।  कम्पनी  भी  किसी  दिन  यहां  के  साइकिल

 उद्योग  को  कहीं  का  न  रखा  |  साइकिल सरक्षण  के  सदुपयोग  के  लिय  सरकार

 उद्योग  सब  से  बड़  तथा  महत्वपूर्ण  संरक्षित
 को  उद्योगों  पर  अ्रधिकार  जमाना  चाहिये  |

 संरक्षण  के  साथ  ऐसी  शर्तें  होनी  चाहियें  जिनके
 उद्योगों  में  से  एक  है  ।  यदि  एक  साइकिल  का

 द्वारा  श्रमिकों  तथा  उपभोक्ताओं  का  भला  हो  ।  मूल्य  किसी  उचित  स्तर  पर  जाये  तो  इसकी

 मांग भी  बढ़ती  ।  गरीब  लोगों  का  तो  यही  एक यदि  कोई  उद्योग  इन  दस्तों  को  स्वीकार  नहीं

 वाहन  है  ।  साइकिल  उद्योग  १९४७  म
 उसका  राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिये  |

 हमारे  वस्त्र  उद्योग  ने  संरक्षण  के  आघार  पर
 संरक्षण  किया  गया  कौर  उस  समय  दर

 बहुत  लाभ  प्राप्त  किया  परन्तु  प्राथमिक  यन्त्र  यह  थ  :  २४  प्रतिशत  मूल् यान सार

 तथा  ३६  प्रतिशत  मूल्यानसार उपयोग  में  नहीं  लाये  कौर  न
 ही

 श्रमिकों  के

 जोवन-स्तर  को  बढ़ापा  ।  )  १९४९  में  दर  बढ़ा  कर
 हज़ारों  स्वदेशी

 वस्तुएं  निचले  गुण-प्रकार  को  2
 2  तौर  इसी

 ६०  प्रतिशत  तथा  ७०  प्रतिशत  कर  दिय  गये  |

 कारण  हमारे  उद्योगों  का  विकास  नहों  होता  |  तत्पश्चात  सुस्थापित  मान्य  ब्रिटिश

 रैलेह  हरक्पूल्स  भारत  में
 संरक्षण  के  साथ  यह  एक  दात  होनी  चाहिये  कि

 आये अ्रौर  यहां  सेत  तथा  रोड  ग्रोवर  टी ०  भाई स्वदेशी  माल  का  गुण-प्रकार  ग्रीवा  हो  जाय  |

 साइकिल  के  नाम  से  अपना  काम  चलाने  लगे  |

 संरक्षण  का  अभिप्राय  यह  है  कि  हमारे  वह  यहां  इस  कारण  अय  कि  यहां  की  नेहरू

 स्वदेशी  उद्योगों  का  विकास  हो  जाये  ।  में  तो  सरकार  द्वारा  चलाई  बसमझ  उद्योग  नीति  से

 देखता  हूं  कि  ऐसा  नहों  हो  रहा  है  |  संरक्षण  का
 अ्रनुचित  लाभ  उठायें  |  इस  संरक्षण  नीति  से

 यह  परिणाम  रहा  है  कि  वैदेशिक  उद्योगों  को  केवल  विदेशी  उद्योगपति  ही  लाभ  उठा  रहे

 भारत  में  एक  सुरक्षित  बाज़ार  मिला  है  ।  साइकिल  उद्योग  के  लिये  संरक्षण  का

 संरक्षण  के  उपरान्त  ही  विदेशों  के  सुस्थापित  इतना  ऊंचा  दर  न  तो  स्वदेशी  उद्योगों  के  लिये

 व्यवसाय संघ  भारत  में  प्राय  श्र  उन्होंने  हितकर है  att  नहीं  उपभोक्ता ग्र ों  के  लिये  ।

 यहां  पूंजो  लगा  कर  अपने  कार खान  इस  अभिप्राय

 दूसरे  महायुद्ध  से  हम  जापान
 से  खोले  कि  संरक्षण  से  जो  स्वदेशी  उद्योगों  पर

 तथा  sits  से  साइकिल  रायात  करते  थे  कौर
 सुप्रभाव  पड़े  उसको  रोका  जाय  ।  स्वीडन

 एक  जापानी  साइकिल  का  मूल्य  २५  रुपये
 मेच  फैक्ट्री  के  यहां  खलने  से  यह  प्रभाव  पड़ा

 fe  दियासलाई  बनाने  के  स्वदेशी  कारखाने
 होता  था  ।  परन्तु  राज  मूल्य  २४०  ौर

 ३२४  रुपये के  बीच  है  ।
 कहों  के  त  रहे  ।  विदेशी  उद्योगपतियों  का  यही

 अन्तिम  उद्देश्य  है  कि  भारत  के  स्वदेशी  उद्योग  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 उन्नति  न  कर  पाय  ।  यदि  उन्हें  यहां  संरक्षण  माननीय  सदस्य  झपना  भाषण  पढ़

 के  फलस्वरूप  प्राप्त  सुविधायें  सस्ते  श्रमिक  रहे  हैं  ।  इसमें  औचित्य का  प्रश्न  अझन्तग्रेस्त है
 ।

 तथा  सस्ता  कच्चा  माल  न  तो  निस्सन्देह  उपाध्यक्ष  महोदय :  मेरे  विचार  में  यह

 अधिकांश  fazaty  उद्योगपति  एक  दिन  भी
 कुछ  बिन्दु  लिख  लाये  हैं  कौर  उनको  देखते  हैं  ।

 भारत  में  नहों  ठहरा  ।  इसी  प्रकार  स्वदेशी
 यदि  पढ़  के  भी  सुनाते  हों  तो  कौन  सी  बात  है  ।

 साइकिल  उद्योग  को  भी  संयुक्त  विदशी  तथा
 हम  चाहिए  कि  युवक  सदस्यों  को  सीखने  का

 स्वदेशी  व्यवसायिक  हानि  पहुचायेंग  |  अ्रवसर द  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  बहस  का

 कलकत्ता  का  सेन  एड  नामक
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 थ्रो  कर मरकर :  श्री  ६
 गा
 म  अपने  ara  को  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  पण  जांच

 माननीय  मित्र  जानकारी  के  लिये  यह  करने  के  लिये  समय  मिल  सके  ।  इस  से  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  wg  स्वदेशी  साइकिल  ज्ञात  होता  है  कि  संरक्षण  की  अवधि  समाप्त

 का  मूल्य  १४०  रुपये  २५०  रुपये  नहों  ।  होने  का  ज्ञान  होते  हुए  भी  सरकार  अ्ावरय॑क

 श्री  नाना दास  :  तटकर  मंडल  ने  अपने
 कार्यवाही  करने  में  असमथ  रही है  ।  सरकार  की

 प्रशासनिक  अयोग्यता  के  कारण  उपभोक्ताओं
 प्रतिवेदन  में  PEE  में  लिखा  था  कि  पूर्वी

 पंजाब  तथा  पण शचि चिमी  बंगाल  के  स्वदेशी
 के  हित  का  क्यों  बलिदान  दिया  जाये  ।

 उद्योगों  में  काफी  मात्रा  में  साइकिल  के  भाग  मेरे  माननीय  श्री  बंसल

 तथा  AY  रामास्वामी  ने  उद्योगों  को  लम्बी  अवधि बनाये  जा  सकते  हें  और  उनका  उचित  संघटन

 किये  जाने  पर  देश  की  सारी  मांग  पूरी  की  के  लिये  संरक्षण  करने  का  प्रतिपादित  faa

 जा  सकती  है  ।  परन्तु  इस  उद्योग  को  संरक्षण  परन्तु  वह  शायद  यह  बात  भूल  गये  कि  उद्योगों

 दिये  जाने  के  फलस्वरूप  विदेशी  उद्योगपति  के  संरक्षण  से  उनमें  प्रावस्था  बढ़ता  है  कौर

 हमारे  स्वदेशी  उद्योगों  के  लिये  हानिकारक  वह  कोई  उन्नति  नहों  करते  ।  संरक्षण  थोड़े

 समय  के  लिये  होना  चाहिये  ।  परिणामों  को
 रहे  ह  ।  इस  स्थिति  को  रोकने  के  लिये  स्वदेशी

 निर्माता ग्र ों  को  कुड  राजकीय  सहायता  दी  जांच  उद्योगों  के  प्र प्रत् तों  की  परीक्षा

 करके  यदि  spat  समझता  पे  तो  संरक्षण  को
 जानी  चाहिये  ।  हम  ऐसा  भी  कर  सकने  हे  कि

 कुटीर  उद्योग  FATA  पर  साइकिल  उद्योग
 अनवधि  को  बताया  जाये  |  सरकार  FT

 कत्  जनता  के  हित  को  देखना  आ्रालसी
 का  संघटन  कर  के  केवल  थोड़े  उद्योगपतियों  के

 स्थान  पर  बहुत  सारे  कमकरों  को  उद्योग  के
 उद्योगपतियों  के  हित  को  नहों  ।

 संरक्षण  से  लाभ  पहुंचाएं  |  दूसरी  बात  यह  है  कि
 श्री  ato  पी०  नायर  )  :

 साइकिल  उद्योग  को  जो  संरक्षण  दर  मिलता  है  में  एक  जानकारी  का  प्रश्न  पूछना

 वह  बहुत  ज्यादा  है  दौर  उपभोक्ताओं  के  लिये
 चाहता हूं  ।  माननीय  मंत्री  ने  wat कहा  कि

 यह  अ्रहितिकर  रता  है  ।  यदि  मूल्य  कम  हो
 स्वदेशी  साइकिल  १४०  रुपये  में  बिकता है  ।

 जाये  तो  मांग  भी  बढ़  सकती  है  ।
 में  जानना  चाहता  हु  कि  सरकारी  उपयोग  के

 लिये  जो  साइकिल  लिये  जाते  उनमें  से
 सरकार  की  शोर  से  यह  तके  दिया  जा

 सकता है  कि  हिन्द  साइकिल  १४५०  रुपये  तक
 कितने  प्रतिशत  स्वदेशी  साइकिल  क्रम  किये

 जाते  कितने  प्रतिशत  किस
 बिकती है  ।  परन्तु  इसका  लाभ  ही  क्या  ?

 यह  तो  तीन  वर्ष  काम  दे  सकता  कौर  इसके
 दाम  |

 प्रति  ब्रिटिश  जो  ३२०  रुपये  बिकता  श्री  करमरकर  :  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये  ।

 सात  वर्ष  काम  देता है  ।  यदि  स्वदेशी  उद्योग

 मुरारका  :
 प्रगति  नहों  कर  उन्नति  के  लिये  प्रयत्न

 मुझे  इस  विधेयक  का  समधन  करने  में
 नहीं  करता  तो  लोकहित  के  लिये  इसका

 प्रसन्नता  विशेषकर  इस  कारण  किਂ  इस
 राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिये  |

 द्वारा  २४  उद्योगों का  संरक्षण  होगा  ।  देश  में

 सरकार  की  धारणा  की  चर्चा  करते  हुए  औद्योगीकरण  के  हेतु  हमें  प्रारम्भिक  झ्र वस् था

 माननीय  श्री  कृष्णमाचारी ने  स्वयं  मान  लिया  में  उद्योगों  को  संरक्षण  देना  ही  होगा  ।  कई

 fe  समय  के  विस्तार के  लिये यह  विधेयक  सदस्य  कहते  हे  कि  संरक्षण  उपभोक्ताओं  के

 केवल  इस  कारण  पेश  किया  गया  है  कि  तटकर  लिये  भ्र हितकर  है  i  पर  में  नहीं  समझ  ae
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 कि  उद्योगो ंके  बिता  बेकारी बढ़  जायेगी  उद्योगों  के  लिये  संरक्षण  के  ग्र ति रिक्त

 और  उपभोक्ता प्र ों  का  क्रय-सायं  कम  हो  अन्य  कई  कारण  लाभकारी  हो  सकते  हैं  ।

 जायेगा  |  झील  दृष्टिकोण  से  भी  कम करों  वस्तु ग्र ों  को  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 तथा  उपभोक्ताओं  का  भी  इसी  में  हित  है  कि  प्रत्येक  देश  की  भिन्न-भिन्न  अनुज्ञप्ति

 हमारे देश  में  उद्योग  हों  ।  सामरिक  महत्व  यह  सब  कारण  उद्योगों  की  विकास  में

 तथा  राजनैतिक  दृष्टिकोण  से  भी  देखा  जाये  तो  कारी  होते  हैं  ।

 अआत्मनिभं  रता  wage  इस  कारण

 औद्योगीकरण  तो  अवश्य  होता  चाहिये  ।
 मेरे  पहले  बोलने  वाले  एक

 मानवीय  aret  ते  कड़ा  कि  उद्योगपतियों  ते

 यह  एक  अच्छी  बात  है  कि  भ्रायोग  ने  जनता  की  ग्राशाएं  पूरा  नहों  कीं  ।  उन्होंने

 विभिन्न  पदों  के  विषय  में  ४१  उद्योगों  को  कहा  कि  वस्त्र  उद्योग  के  यन्त्रों  का

 संरक्षण  दिया  परन्तु  में  यह  भी  अनुभव  करण  नहों  हुजरा  रोक  न  st  श्रमिकों  के  ७५ बतन

 करता  हूं  कि  सरकार  नीति  बहुत  ही  बड़े  गये  ।  परन्तु  वास्तव  में  कातने  के  यन्त्रों

 अपर्याप्त  है  ।  रैदास  के  उद्योग  को  लीजिये  ।
 का  आधुनिकीकरण किया  गया  है  ।  बुनने  के

 हमारी  कच्चे  रेशम  की  वार्षिक  अपेक्षा  लगभग  यन्त्रों के  सुधार  केवल एक  ही  रीति  है

 ४०  लाख  पौंड  है  परन्तु  स्वदेशी  उत्पादन  शर  वह  है  स्वयंगतिक  कारों  का  उपयोग

 तीन  लाख  पौंड  से  भी  कम  है  ।  इसका  कारण  परन्तु  इस  का  परिणाम  यह  रहेगा  कि  श्रमिक

 संरक्षण  की  गलत  नीति  है  ।  हम  बहुत  थोड़ी  बेकार  हो  जायेंगे  |

 मात्रा  में  कौर  बहुत  थोड़े  समय  के  लिये  संरक्षण

 करते  हे  ।  इसी  कारण  औद्योगीकरण  शीघ्र  मेरी  तटकर  शझ्रायोग  के  प्रति  यह  शिकायत

 नहीं  होता  ।  एक  बार  देश  के  औद्योगीकरण  है  कि  जिस  भी  उद्योग  को  यह  संरक्षण  अनुदान

 की  आवश्यकता  को  मान  लिया  जाये  तो  करता  यह  उस  द्वारा
 निर्मित  वस्तुओं के

 गुण-प्रकार  पर  अरपना  नियन्त्रण  नहीं  चलाता  | सरकार  को  चाहिये  कि  एक  साहसपूर्ण  नीति

 अपनाये  |  मूल  वस्तु भ्र ों  के  गुण-प्रकार  का  तो

 हमारे  नये  उद्योगों  पर  चिरकाल  तक  प्रभाव

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  के  उद्योग  को  रहेगा  ्र  अयोग्य  मूल  वस्तुएं  तो  हमारे

 पहली  बार  कब  द्रोह  कितने  वर्ष  केਂ  लिये  संरक्षण  उद्योगों  को  भी  way  बनायेंगी  ।

 गया  था  ?

 भारतीय  उद्योगों  में  विदेशियों  के  भाग
 श्री  मोरारका  :  १९३४  केवल  पांच  लेने  के  सम्बध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  हमें

 वर्ष के  लिये

 यह  पता  है  कि  शिल्पी  वस्तु झ्र ों  का  निर्माण

 करने के  लिये  हम  व  दैनिक  सहयोग  पर  निर्भर
 उपाध्यक्ष  महोदय :  तो  क्या  माननीय

 चाहते  हे  कि  संरक्षण  पांच  सौ  वर्ष  के  इस  कारण
 यदि

 हमें  उनकी  सहायता

 दिया  जाना  चाहिये  ?  चाहियें  तो  हमें  उनकी  शर्तें  माननी  ही  पड़ती

 हे  ।  यह  शर्तें  किसी  हद  तक  अनुचित  भी

 थ्रो  मुरारका  :
 श्रीमान्  |  म  पांच  हमें  इनको  देश

 की
 भलाई  के  लिये  मानना

 ही  पड़ता  है  ।  श्रौद्योीगीकरण  के  हित  के  लिये सौ  वर्ष  के  लिये  परन्तु  एक  उद्योग  के

 सम्बन्ध  में  पर्याप्त  लम्बी  सी  कालावधि  के  थोड़े  से  समय  के  लिये  वैदेशिक  सहयोग  बुरा

 लिये  संरक्षण  चाहता  हूं  ।  नही ं।
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 श्री  एस०  एस०  मोरे
 )

 यदि  इस  प्रकार  को  नौकरशाही

 इस  उपाय  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  मनोवृत्ति  चलतों  रहे  तो  कांग्रेसियों  को  भ्र पन

 प्रकट  करने  से  पूर्व  में  माननीय  वाणिज्य  तथा
 स्थान  छोड़ने  पड़ेंगे  |  सदन  में  उचित  वातावरण

 उद्योग  मंत्री  द्वारा  कल  कही  गई  कुछ  बातों  का  तभी  जब  सरकारी  बचों  के  सदस्य

 उत्तर  देना  चाहता हूं  उन्होंने  तटकर  अपनी  अधिकार-मादकता  को  कम  करें  |

 ara  के  भू तपु वं  सभापति  की  बहुत  प्रशंसा  इत  विधेयक  के  कारण  तथा

 की  ।  म॑  इस  विषय  में  उन  से  पूरी  तरह  सहमत  उद्देश्य  सम्बन्धी  विवरण  में  बताया  गया  है  नि

 हुं  ।  तत्पश्चात् उन्होंने दूसरे व्यक्ति उन्होंने  दूसरे  व्यक्ति  की  तटकर  आयोग  की  मन्त्रणा  के  अनिल  कुछ

 निर्देश  किया  जिसको  कि  अब  यह  पद  संभालने  उद्योगों  के  संरक्षण  को  जारी  रखने  के  लिये

 को  कहा  जा  रहा  है  ।  तटकर  भ्रायोग  प्रीमियम  भारतीय  तटकर  अधिनियम  की  अनुसूची

 १९५१,  की  घारा  ४  के  दृष्टिगोचर  मन  उनसे  का  संशोधन  किया  जायेगा  ॥  क्या  हम
 कपा  यह  उद्यागों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ara  की  इन  सिफ़ारिशों को  बिना  सोचें ही

 जानते  हं
 ?''

 मंत्री  जी  को  मेरा  यह  सीधा-सादा
 ठीक  समझ  सकतें  मेरे  विचार में  तो

 प्रश्न  बरा  लगा  प्रो
 वह

 जितना  मेरे
 आयोग  के  पास  बहुत  थोड़े  कर्मचारी

 माननीय  मित्र  जानते  उससे  कुछ  रिक  |
 उनके  पास  विभिन्न  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में

 qa  अइचपथ  है  कि  सरकारों  नियुक्तियां
 कत  एकत्रित  कर  के  उनकी  जांच  के  लिये

 करने के  लिये  श्री  मोरे  कब  से  तापमान  बनाये  न  पर्याप्त समय  ही  है  ae  न  ही  सामग्री

 गये  हें
 ?

 साथ  ही  साइकिल  उद्योग  उदाहरण

 से  यह  भी  ज्ञात  होता  है  कि  matt  way
 श्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी :  वह  प्रापक

 नीति  में  ज्यादा  उद्योगों  के  सम्पर्क  स्वार्थ

 दुर्भाग्य  का  दिन  है  ।
 के  हित  को  देखता  है  ae  उपभोक्ता  के

 हित को  नहीं  ।
 श्री  एस०  एस०  मोर  माननीय  मंत्री  ने

 मेंने  तटकर  प्रयोग  के  साइकिल  उद्योग
 जाग  श्री  मोरे  के  लिय  दुर्भाग्य  की  बात

 यह  है
 कि  हम  अ्रधिकारी  ह  शौर  यदि  हम  उनको

 सम्बन्धी  १९४९  के  प्रति  वेदन  को  पढ़ा है

 भ्र  में  केवल  यही  समझ  सका  कि  wart योग्य  समन्न  तो  उन्हें  भो  एसा  मानता  होगा

 म  नस्प्रतापूवक  इस  कथित  का  कट  विरोध  की  जांच  बिलकूल  ऊपरी  ही  थी  ।  ४६

 की  जांच  के  यह  कहा  गया  था  कि
 करता  हं  ।  श्रीमती  साप  कहते  रहे  हं  कि  हमें

 maar  लोकतन्त्र  का  निर्माण  करना
 है

 और
 साइकिलों की  वार्षिक  ager  ६  लाख

 लगभग है  ।  भाव  तटकर  मंडल  की  इस
 प  ने  अपन  पहले  ही  भाषण  में  हम  से  कहा  कि

 हम  अरन्य  संसदों  में  प्रचलित  रुढ़ि  का  पालन
 जांच  we  साइकिल  के  व्यापारियों द्वारा

 दिये  गये  झ्रांकड़ों  के  होते  हुए  भी  तटकर
 करना  चाहिये  ।  परन्तु  संसदीय  लोकतन्त्र

 के  प्रति  श्री  कृष्णमाचारी  के  विचार  are  ही
 अयोग  ने  यह  कहा  है  कि  कुल  ३  या

 ४  लाख है  ।  इस  शझ्रल्प-प्राक्कलन का  झ्रवद्य वह  तो  तानाशाहों  के  पथ  पर  चलते  नज़र

 ञ्  म॑  ने  यह  प्रश्न  केवल  व्यक्तिगत रुप
 कछ  प्रयोजन है  ।

 से  जनता  की  कौर  से  पूछा  था  ।  यद्यपि  उद्योग  की  से  यह  बताया  गया  होगा

 श्री  कृष्णमाचारी  मेरे  निजी  wet  का  उत्तर  कि  हमें  संरक्षण  दीजिये  तो  हम  स्वदेशी

 देना  अपनी  जिम्मेवारी न  उनको  जनता  केलों  की  मांग  पूरी  करेंगे  |  &Yo

 के  प्रश्न  का  उत्तर जरूर  देना  होगा  ।  १९५१  तथा  १९५२  के  पहले  चार  महीनों
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 में  निमित  साइकिलों की  संख्या  देखिये ।  भ्र  में  निर्माताओं को  अपना  शत्रु  नहीं

 ZEYo  में  ROY VAR  साइकिलें  बनाई  समझता ।  वह  देश  के  हित  का  काम  करते

 १९५२  में  RVG, RRA  और  १९५२  ये  भी  में  मानता हूं  ।  परन्तु  इनकी

 के  पहले  चार  महीनों  में  ४४,७०८  साइकिलें  कार्यकारिता  के  प्रति  जागरुकता  की  झ्रावश्यकता

 तो  इस  ऊंचे  दर  वाले  संरक्षण  से  भी  हमारा  है  इस  जागरूकता में  बहुत  ही  दूरदर्शिता

 उद्योग  हमारी  मांग  पूरी  नहीं  कर  सकता  |
 भर  जन  साधारण  के  प्रति  सहानुभूति  की

 श्राव्य कता है  एक  भाई  सी०  एस ०

 स्वदेशी  साइकिल  का  मूल्य  लगभग  इस  काम  को  नहीं  कर  सकता  ।  इस

 १४४५  रुपये  हे  भ्र  विदेशी  साइकिल  का
 का  सभापति  कोई  ऐसा  व्यक्ति  होना  चाहिये

 ८३  रुपये  ।  परन्तु  भारी  शुल्क  लग  जाने
 जिस  पर  जनता  को  विशवास  है  ।

 से  इसका  मूल्य  २३७  रुपये  हो  जाता  है
 ।

 स्वदेशी  साइकिल  ज्यादा  समय  चल  नहीं
 बाबू  राम  नारायण  सभापति

 प्रभी  इस  टेरिफ  बिल  के  द्वारा  संरक्षण
 सकती  मरम्मत  पर  भी  काफी  व्यय  होता

 विदेशी  साइकिल  इससे  दो  गुने  से  भी  अधिक
 दिये  जाने  की  नीति  पर  विचार  हो  रहा  है  |

 समय  के  लिये  चलती  है  ate  मरम्मत  इरादी
 में  उस  संरक्षण  दिये  जाने  की  सरकार क

 नीति  का  विरोध  करता  भ्र ौर  इस
 का  व्यय  भी  नहीं  है  ।  एक  साधारण  मनुष्य

 सभापति

 के  लिये  साइकिल एक  बहुत  ही  शभ्रावश्यक
 यक  का  भी  विरोध  करता

 ।

 शर  यदि  इस  प्रकार  साइकिल
 महोदय  ,  मेरे  यह  कहने  का  मतलब  नहीं

 वस्तु
 है  |

 है  कि  किसी  व्यवसाय  को  किसी  भी  परिस्थिति
 का  मूल्य  शुल्क  लगाने  से  इतना  बढ़ा  दिया

 जाये  तो  साधारण  मनुष्य  के  लिये  कठिनाई

 में  भी  संरक्षण न  दिया  ऐसा  मेरे  कहने

 का  अ्रभिप्राय  नहीं  लेकिन  यह  तो  देखना
 होती है  ।  साइकिल तो  ae  क्रय कर  लेता

 है  ।  दा  इससे  उसके  जीवन-स्तर  पर  बुरा
 ही  होगा  कि  देश  कौर  समाज  के  लिये  किस

 प्रभाव  पड़ता  श्री  भट्ट  को  इस तटकर  चीज़  की  जरूरत है  ।

 अयोग  का  सभापति  बनाया  जा  रहा  है  |  ait  मंत्री  महोदय  ने  स्पीच में

 परन्तु  धारा
 ४

 के  अन्तर्गत  वह  योग्य  नहीं  ।  हमें  बतलाया  है  कि  यह  संरक्षण तो  केवल

 जब  तटकर  sat  विधेयक  एक  विशेष  एक  वर्ष  के  लिये  मांगा  जा  रहा  है  ।  सभापति

 समिति  को  सौंपा  गया  था  समिति ने  wt  मित्र  श्री युत बी०  दास  की

 विद्वेष  कर  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  तरह  में  भी  एक  पुराना  सदस्य  यह

 संरक्षण
 दिये  जाने  हर  साल कोई  कराई  सी०  एस०  पदाधिकारी या

 कारी  नौकर  इस  आयोग  का  सदस्य  नहीं  आता  है  ate  प्रति  ay  सरकार  की  तरक

 बनाना  चाहिये  ।
 श्री  भट्ट  इस  समय  तो  से  जैसी  वह  प्राचीन  काल  प्रंग्रेज़ी  सरकार

 सरकारी
 नौकर  नहीं

 ।
 पर  निवृत्त हुए  सरकारी  कहती  थी  उसी  तरह  से  यह  सरकार  भी  कह

 नौकर  हैं
 ।

 मुझे  श्री  भट्ट  के  विरुद्ध  देती  है  कि  बस  एक  वर्ष  के  लिये  यह  संरक्षण

 कुछ  नहीं  कहना  है
 ।

 परन्तु  में  उनकी  नियुक्ति

 का  इस  कारण  विरोध  करता  कि  वह  ्  करके  हमेशा  संरक्षण  दिया  जाता  रहा

 उस  भाई सी०  एस०  के  रंग  हैं  जो  प्रंग्रेजों  है  ।

 नें  इस  लिये  बनाया  था  कि  सम्पृक्त  स्वाद  सभापति  महोदय  ,  श्राप  को  भी  याद

 वालों  का  काम  बन  जाये
 ।

 में  मानता हूं  होगा  कि  उदाहरण के  लिये  चीनी  का

 साय  हमारे  देश  में  टर  व  q
 va  xr

 ी  चीनी कि  संरक्षण  शुल्क  आवश्यक  है  ।  ten  न
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 बाबू  रामनारायण

 बनती  थी  कौर  कितनी  मिश्री  बनती  थी
 कहता  हूं  कि  यहां  के  मेम्बरों  को  कौर  जनता

 शर
 देश  का  काम  सुचारू  रूप  से  चलता  को  यह  नहीं  पूछना  चाहिये  कि  सरकारी

 लेकिन  बाद  में  पूंजीपतियों  ने  चीनी  का  अधिकारियों को  किस  योग्यता  की  वजह

 व्यवसाय  अपने  हाथ  में  लें  लिया  wk  कल  से  पद  मिलता है  ।  सरकारी  पदों  के  लिये

 कारखाने जारी  कर  कौर  उनको  भी  योग्यता  की  जरूरत  नहीं  है  ।  वहां  तो  मालिक

 संरक्षण मिलने  लगा  at  इस  तरह एक  की  प्रसन्नता होनी  चाहिये  ।  सभापति

 एक  वर्ष  करके  में  समझता  हूं  कि  करीब  पन्द्रह  दय  झगर  श्राप  खूब  ठीक  से  विचारेंगे  तो

 वर्ष  संरक्षण  मिल  बल्कि  पन्द्रह  नहीं  खैर  कुछ  लोग  तो  कहीं  कहीं  योग्य  होते

 बीस  ay  हो  गये  |  यह  घोर  was है  ।  और  हें  लेकिन  मेरे  विचार  से  इतना  बड़ा

 होता  यह  है  कि  उधर  कोई  पूंजीपति  एक  भारत  सरकार  एक  पिंजरापोल  मालू  त  होती

 साय  खोल  देता  है  वह  सरकार  के  पास  पिंजरापोल  में  जो  पशु  रहते  हें  वह  वहां

 या  सरकार  का  प्रतिनिधि  जो  टैरिफ  ate  इस  वास्ते  नहीं  रहते  कि  उन  में  कोई  योग्यता

 है  उसके  पास  पहुंच  जाता  है  कि  संरक्षण  दो  बल्कि  वह  इसलिये  रहते हें  कि  उनमें  कोई

 अर  सरकार  द्वारा  उसके  व्यवसाय  को  भी  योग्यता  नहीं  रह  गई  इसी  तरह  से  जो

 रक्षण  दे  दिया  जाता  है  ।  सरकार को  लोग  सरकार  में  हें  वह  ऐसे  हें  जो  सांसारिक

 हमारे  मित्र  श्री  कृष्णमाचारी को  मालूम  काम  के  लिये  किसी  योग्य  नहीं  रहें

 होना  चाहिये  कि  इस  तरह  का  संरक्षण  देने  ard लोग  हंसते  में  तो  इतना  ही  कहूंगा

 का  क्या  अर्थ  होता  है  ।  इस  का  अर्थ  सीधा  कि  are  लोग  सुनें  कौर  हंसें  क्योंकि  श्राप  लोगों

 साधा  सभापति  मेरे  विचार  से  यही  को  समझना  विचारना तो  है

 होता  है  कि  भारत  सरकार  क़ानून  बना  कर  नहीं  |  नेहरू  जी  या  मंत्री  जी  जो  कुछ  कहेंगे

 तलवार  के  जरिये  जनता  से  उस  के  लिये  वोट  दे  देना  श्राप  को

 फक़ीर  भ्र  भिखमंगों  से  भी  पैसा  वसूल  किसी  बात  की  ज़रूरत  तो  है  नहीं  ।  सिफ

 करके  पूंजीपतियों की  झोली  भर  दे  कौर  हंसना  है
 ।

 यह  बड़े  दुःख  की  बात

 यही  सरकार  का  अभिप्राय है
 एक  माननीय  सदस्य  :  सोचने का  काम  तो

 लेकिन  में  कहता  हूं  कि  यह  जो  नीति  है
 amt  को  दे  दिया  है  ।

 यह  बहुत  बुरी  नीति  है  ।  wit भाई  मोरे  अध्यक्ष  शांति  i  इन

 साहब  ने  बहुत  दुख  के  साथ  कहा  था  किस  तरह
 को  बोलने  दीजिये  |

 से  इस  सरकार  की  ब्यूरोक्रेसी मेन्टेलिटी  बाबू  रामनारायण सिंह  :  सोचने  का  काम

 है  जो
 छोटे

 छोटे  तो  मेरा है  ही  ।  सारी  जिन्दगी सोचता  रहा

 मामूली  प्रदान  के  उत्तर  में  बहुत  बुरी  बुरी  बातें

 कल  इन  लोगों  में  चख  चख

 हूं  ौर  सोचने  के  अनुभव  से  कहता  हूं  ।

 कह  देती है  ।
 महोदय  भ्रघ्यक्ष-पद  पर

 भी हो  गई  थी  ।  हमारे  मित्र  श्री  बी०

 दास  जी  वह  भी  बहुत  पुराने  सदस्य हैं  उप  सभापति यहां  पर  इस

 मझ  से  भी  अधिक  पुराने  हें  शर  अथेंशास्त्र  शिड्यूल  में  दिया  गया  है  कि  संरक्षण  किन

 के  ज्ञाता  भी  उन्होंने  कहा  किन  चीज़ों  को  दिया  जाएगा
 ।

 उस  में २९

 राज  भी  कहा  कि  बोर्डे  के  जो  लोग  att  जेसा  मने  पहले  कहा  है  कि  चीनी

 हैं  उनमें  यथेष्ट  योग्यता  नहीं  है  ।”  में तो  के  व्यवसाय को  संरक्षण  दिया  गया
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 बीस  वर्ष  तक  के  लिये  ।  इस  में  दिया गया  खत्म  करें  ।  श्राप  जानते  हें  कि  vet इस

 है  कि  नकली  रेशम  के  व्यवसाय  के  लिये  बाहर  भी  यह  हल्ला  मचा  करता

 जानते भी  चाहिये  है  कि  जितने  व्यवसाय  हें  उनका  राष्ट्रीय

 हैं  कि  हमारा  देश  प्राचीन  काल  से  रेशम  के  करण कर  दो  ।  तो  पहले  विचार  होना  चाहिये

 व्यवसाय के  लिये  प्रसिद्ध  है  ।  जब  से  कि  किस  चीज़  की  हमारे  देश  को  ज़रूरत

 या  जब  से  यह  भारतवर्ष है  तभी  में  कह  सख्त  जरूरत  जरूरत  के

 सकता  हुं  कि  रेशम  के  व्यवसाय  के  लिये  हमारा
 पति  यह  हुमा  करते  हैं  कि  .....

 देश  प्रसिद्ध था  ara  विदेशी  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिस  के  बिना  हमारा

 चली  दुर्भाग्य  से  जो  नई  सरकार  कोई  काम  न  चले  I

 a  गई  वह  क्यों  नकली  रेशम  इस  देश  में

 भाने  देती  क्या  श्राप  जानते  हें  कि  इसका
 श्री  आर०  Fo  चौधरी  :

 )

 यह  जो  नकली  सिल्क  का  सवाल  उठाया

 क्या  नतीजा हो  रहा  है  ।  उपसभापति

 wat  गुरु पाद स्वामी ने  कहा
 जा  रहा  है  इस  में  गवर्नमेंट  का  क्या  कसूर  है

 इस  में  तो  औरतों  का  कसूर  है
 ।

 था  कि  नकली  रेशम  के  कारण  मैसूर  के  असली

 का  व्यवसाय  खत्म  हो  गया  है  ।  हमारे
 बाब  रामनारायण  सिह  उपसभापति

 सुबे  के  भागलपुर के  लोग  भी  यहां  और  हमारे  भाई  रोहिणी  कुमार  चौधरी

 जी  को  कांग्रेस  के  एक  सदस्य  हें  उनका  कहना अझर  जगहों  के  लोग  भी  हमारे  सूबे  में  भी

 कक  कक  क  ०4  कक  कब  oe  कक  किक
 रेशम  का  व्यवसाय  बहुत  जोर  शोर  से  चलता

 था  |  भागलपुर  तो  के  व्यवसाय  का  उपाध्यक्ष महोदय  :  उन  की  छोड़िये  ।

 एक  बहुत  बड़ा  केन्द्र  था  ।  हमारे  यहां  छोटा

 नागपुर  के  विशाल  जंगलों  में  टसर  शहरों  रोशन
 बाबू  रामनारायण सिह  :  उन  का  कहना

 पैदा  किया  जाता  था  ।
 छोटे  छोटे

 है  कि  जो  नकली  रेशम  हिन्दुस्तान  में  प्रा  गया

 है  उसके  लिये  जवाब  देह  स्त्रियां हें  ।  यह
 गांवों  की  खासकर  मानभूम  हजारी बारा

 जिले
 में  बहुत  उन्नति हुई  थी  केवल  रेशम  के

 कसे
 ?  इस  में  तो  सीधे  सीधे  सरकार  का  कसूर

 है  कि  उस  ने  ऐसी  ऐसी  चीजें  बाज़ार  में  are
 व्यवसाय के  कारण  ।  जिस  तरह  से  खादी  के

 दी  ate  कमजोर  दिल  वाली  ae  स्त्रियां
 सम्बन्ध  में  है  उसी  तरह  से  रेशम  के  सम्बन्ध

 में  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  देश  में  रेशम
 उसे  देख  कर  ललचा  गईं  ।  इस  लिये  रोहिणी

 कुमार  जी  का  यह  कहना  कि  स्त्रियों  का

 से  बढ़  कर  कोई  घरेलू  व्यवसाय  नहीं  हो  सकता

 लेकिन  में  कया  मुझे  तो  यह  कहने  में
 क़सूर  है  यह  ठीक  नहीं  में  तो  कहता  हूं  ।

 कि  यह  सब  को  विचार  करने  से  मालूम  होगा
 बहुत  दुःख  होता  है  कि  इस  सरकार ने

 कि  हमारे  मुल्क  में  जिस  जिस  प्रकार  की
 हमारे  देश  को  डुबा  जा  कर  देखिये

 भागलपुर में  या  बिहार के  किसी
 प्रनीती  हो  रही  है  उस  सब  के  लिये  सरकार

 ही  उत्तरदायी है  ।
 इलाके  में  जाकर  देखिये  जितना

 का  व्यवसाय  था  सब  चौपट  कर  दिया  गया  |
 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर

 कौर  चौपट  इन  लोगों  के  पाप  से  श्र
 व

 ज़िला  डिप्टी  स्पीकर

 दुष्कर्म से  |  मुझे  यह  कहना  है  कि  में  इस  पर

 एतराज  करती  हूं  कि  स्त्रियां  कमजोर

 में  कहता  हूं  कि  इस  नकली  रेशम  के  लिये  अ च् मख ह ध  ।
 जो  कपड़े  स्त्रियां  पहनती  हैं  वह

 जो  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  उस  नीति  को  हमारे  भाई  ले  कराते  हें  बाज़ार  से  ।  उनके
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 उमा
 खोलते  हें  ।  जैसा  हमारे  और

 नहीं  है  कि  वह  सिल्क  इस  लिये  भाइयों  ने  भी  कहा  है  ।  अगर  कोई  देशी

 वह  औरतों  को  श्राटिफिशल सिल्क  लाकर  साय  हो  और  उस  की  जरूरत  हो  तो  उस  को

 हिनाते हैं  ।  संरक्षण  दिया  जा  सकता  हे  ।  और  इस  में  कुछ

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  कभी  हंसी  बेजा  नहीं  होगा  ।  लेकिन  में  यहां  तक  कहने

 में  भी  किसी  की  ar  निर्देश  किया  जाये  तो
 को  तैयार हूं  fe  पूंजीपतियों  जो  ठीक

 रास्ते  पर  नहीं  चलते  कयों  संरक्षण  दिया उस  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  होनी  चाहिये

 जो  वीगर  हो  ।  हमारे  देश  में  हमेशा  से  यह  पुकार
 zzਂ

 रही  कि  जितने  व्यवसाय  उन  का
 बाबू  रामनारायण सिह  :  सभापति

 राष्ट्रीयकरण करो  |  इस  लिये  जिस  व्यवसाय वल्गेरिटी का  तो  सवाल

 ही  नहीं  चाहिये  |  यहां  जो
 की  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  ही  जरूरत

 हो  उस  को  सरकार  की  तरफ  समाज
 मेंने रख  कहा  उस  का  एक  कारण था

 की  तरफ  से  ही  क्यों  न  चलाया  जाये  जिस  में
 यह  तो  जानी  हुई  बात  है  कि  हमारे  महात्मा

 गांधी ने  खादी  के  लिये  कितना  यत्न  fear
 संरक्षण  की  कोई  जरूरत  ही  न  रहे  ।

 तो  जिस  तरह  से  संरक्षण  अब  तक  चलता लेकिन  बाजार  में  जहां  खादी  और  दूसरे  कपड़े

 भी  हैँ  वहां  विदेशी कपड़े  भी  है  जो  देखने में  आया  है  उस  का  में  घोर  विरोध  करता  हूं

 सुन्दर  मालूम  होते  हें  और  लोग  देश  का  ख्याल
 और  में  अपने  पुराने  मित्र  कृष्णमाचारी जी  से

 न
 कर  के  उन  कपड़ों  के  रंग  और  खूबसूरती  कहता  हं  कि  इस  तरह  के  संरक्षण  का  आप

 देख  कर  लालच  में  आ  जाते  हे  ।  ऐसे  लोगों  को
 अन्त  कीजिये  |  जितने  आपने  यह  २९  व्यवसाय

 अगर  थोड़ा  रख  कह  जाये तो  यह  लिखे  हे  इन  के  बिना  हिन्दुस्तान  मरेगा  नहीं  ।

 उन  के  बिना  हमारा  कोई  हज  नही  होगा  ।
 वीगर नहीं  है  ।  इस  में  पुरुष और  स्त्रियां

 दोनों  ही  क़सूरवार हो  सकती  इस  के  लिये  साइकिल  व्यवसाय  को  ७०  प्रतिशत

 केवल  स्त्रियां  ही  कसूरवार  नहीं  कही  जा  संरक्षण  जा  रहा है  ।  यह

 जेसा  कि  अभी  हमारी  बहिन
 जी

 ने  जनता  को  लूटना  ह  एक  समय  था
 कि

 यहां

 खरीदने  तो  पुरुष  ही  होते  हें  ।  लेकिन  बाइसिकल नहीं  थी  ।  क्या  उस  समय

 इसके  लिये
 असली  कसूरवार  तो  सरकार ही  है  हमारा काम  नहों  चलता था  अभी

 जिस  के  जरिये  से  देश  की  बुराई  होती है  हमारे  देश  में  दो  तीन  कारखाने  भी
 xr
 ष

 क्योंकि  वह  ऐसी  चींजें  बाजार  में  आने  देती
 और  अगर  आवश्यकता है  और

 खाने  खोल  दिये  wet  ।  ae  तो  दूसरी

 बात है  ।  लेकिन  इतना  संरक्षण  देने  की
 इसी  तरह  से  और  बहुत  सी  चीजें हैं  ।

 रेशम  के  बारे  में  में  ने  आप  से  कहा  ।  हमारे  जरूरत  नही  और  न  देना  ही  चाहिय े।

 यहां  के  लाखों  आदमी  इस  में  काम  करते  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  हैं  कि  जहां

 थे  ।  उन  सब  का  रोजगार अब  चोपट हो  संरक्षण की  बात  राष्ट्र की

 गया  हैं  ।  लोग  बिना  व्यवसाय के  हो  रहे  हैं  तरफ  से  ,  सरकार  की  तरफ  व्यवसाय

 और  भूखे  मर  रहे  हें  ।  लेकिन  इस  का  उपाय  न  खोल  दिया  जिस  तरह  से  में  ने

 सोच  कर  लोगों  के  रोजगार  का  प्रबन्ध  न  पोल  की  बात  कही  कि  किसी  आदमी  को

 कर  के  विदेशों से  चीजें  आने  दी  जाती  हें ।  खुश  करने के  लिये  एक  डिपार्टमेंट खोल  दिया

 आकर जा  पीरे इस  के  साथ  साथ  विदेशी  लोग  यहां  या  किसी  आदमी  को  खुद  करने  के  लिये



 भारतीय  तटकर  १४  नवम्बर  १९५२ CSR  विधेयक  vy

 किसी  व्यवसाय  को  संरक्षण  दे  दिया  @  क्योंकि यह  भारत  के  लिये  अहितकर  रही

 इस  नीति को  सरकार  जल्दी  खत्म  करे  और  है  ।  इस  लिये  अब  इस  पद्धति  का  अन्तिम

 अगर  सरकार इस  को  जल्द  खत्म  नहीं  करती  सूक्ष्म  परीक्षण  करना  चाहिये और  इसको

 है  तो  मुझे  आनन्द  कि  यह  सरकार  बदलना  चाहिये  ।  पाकिस्तान  सरकार  ने  भी

 जल्दी  ही  खत्म  हो  जाये  |  साम्राज्य  अधिमान  को  पुनव्येवस्था  की

 श्री  बयान  व  है
 ।

 हमें
 भी

 ऐसा  ही  करना  चाहिये
 ।

 नहीं
 तो

 संरक्षण का  कोई  लाभ  नहीं  । रक्षित  अनुसूचित  जातिया ं)  इस

 विधेयक  पर  बहुत  चर्चा  हुई  हैं  और  में  केवल  ४  म०  प०

 एक  दो  नई  बातें  कहना  चाहता  हं  ।  संरक्षण

 की  भी  एक  लम्बी  कहानी  है  ।  ae  से  पूर्व  एक
 और

 बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 केवल  बारह  एक  उद्योगों  को  संरक्षण  दिया
 कि  दक्षिण  भारत  में  बहुत  से  लोग

 औद्योगिक
 उद्यम  के  लिये  तैयार  हें  ।  वहां  औद्योगिक जाता  था  परन्तु  अब  ४०  उद्योगों  को  संरक्षण

 विकास  के  लिये  काफी  मात्रा  में  कच्चा
 देने  की  हम  ने  अनुमति  दी  इस  संरक्षण का

 विरोध  करने  में  हम  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रुप  से  माल  भी  प्राप्य है  ।  उद्योगों को  संरक्षण

 देने  के  समय  दक्षिण  भारत  के  उद्योगों  को निजी  उद्यम  का  विरोध  करते  हे  ।  ्य

 स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  स्थिति
 भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  |

 बदल  गई  हैं  और  हमें  औद्योगिक  विकास  की
 एक  शिकायत  यह  भी  ह  कि  हमारे

 ओर  विद्या  ध्यान  देना  है  ।  एक  संतोषजनक  व्यवसायसंघों  की  बनाई  वस्तुएं  विदेशी  वस्तुओं

 बात  यह  है  कि  भारत  बहुत  से  शिक्षित  तथा  से  निम्न  मेरे  विचार  में  इसका  केवल  यही

 मध्य-वर्गीय  लोग  उद्योग-परिचालक  बन  ने  उपाय  ह  कि  वैदेशिक  शिल्पी  सहायता

 को  तैयार हो  गये  है  ।  निजी  उद्यम  बिना  प्राप्त  की  जाये  ।  विदेशी  विशेषज्ञों  के  साथ

 दस  पंद्रह  ह  के  लिये  औद्योगिक  विकास  ही  विदेशी  पूंजी  की  भी  आवश्यकता  कारण

 यह  है  कि  यहां  रुपये  की  कमी  भी  है  और  लोग सम्भव  ही  नहीं  ।  भारत  में  अभी  निजी  उद्यम

 के  लिये  स्थान  चाहे  हमारी  अरे-व्यवस्था  रुपया  लगाने  में  उत्सुकता  नहीं  दिखाते  ॥

 किसी  भी  ढ़ंग  की  हो  ।  परन्तु  साथ  ही  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  हम

 अन्य  किसी  देश  के  दास  न  बन  जायें  ।  यदि
 हम  ने  उद्योगों  को  संरक्षण  इस  लिये

 देश  में  पूंजी  प्राप्य  हो  सकती  है  तो  सरकार
 दिया  कि  विदेशी  प्रतियोगिता  को  रोका

 को  चाहिये  कि  इस  का  औद्योगिक  विकास

 यह  ठीक  है  कि  हमें  चाहिये  यदि
 के  लिये  उपयोग  कराये  |  परन्तु  होता  कुछ

 हमारे  उद्योग  इस  संरक्षण  से  कुछ  लाभ
 और  ही  है  ।  अति-कर  ,  तथा  सरकार  की

 उठाकर  प्रगति  करते  और  यदि  उस
 आयात  निर्यात  सम्बन्धी  नीति  इतनी

 संरक्षण  का  उपभोक्ता  के  हित  के  लिये
 त्रुटिपूर्ण है  fe

 उद्योगपतियों
 की

 शिकायतें

 उपयोग किया  गया  हैं  ।  ठीक  ही  प्रतीत  होती  हैं  ।

 विदेशियों  द्वारा  धन-विनियोग  करने  एक  और  शिकायत  यह  है  कि  सरकार

 का  विरोध  किया  जा  रहा  है  ।  कोई  भी  उद्योगपतियों  में  से  किन्ही  विशेष  व्यक्तियों

 अथवा  ant  के  प्रति  पक्षपात  की  भावना

 द्वारा  निभृत  प्रभाव  डाला  जाये  ।  सामायिक  रखती  है  और  अन्य  उद्योगों  को  संरक्षण

 अधिभान  का  कड़ा  विरोध  किया  जा  नहीं  देती  ।  इस  शिकायत
 को

 भी  दूर  करना

 47  PSD.
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 बेला यु धन

 होगा  ।  पंच  वर्षीय  योजना के  अनिल
 यह  है  कि  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  इस  बात  पर

 जोर  दिया  कि  तटकर  आयोग  की लिंक  विकास  एक  स्पष्ट  नीति  से  किया  जाना

 चाहिये ।  कल  ही  में  ने  पढ़ा  कि  नारवे का  मंडली  बनाई  जाये  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 एक  दल  यहां  आया  हे  और  स्वयं  वित्त  मंत्री  मंत्री  ने  कल  बताया  कि  सरकार  को  इस

 ने  हमें  बतलाया  कि  इस  दल  को  एक  स्थान  से  आयोग  के  लिये  उचित  व्यक्ति  न्  में  कठिनाई

 दूसरे  स्थान  पर  लेकर  अपने  उद्योग-धंधे  दिखाये  होती  हैं  ।  यह  ठीक  कठिनाइयां  हं
 ।

 परन्तु

 जा  रहे  - 4  एक  उद्योगपति  ने  मुझ  से  कहा  कि  q  भी  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं
 कि

 ७३  लाख  रुपये  की  छोटी  रकम  के  लिये  हम  आयोग  के  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाई

 उनको अपने  सीमान्त  पर  स्थित  प्रतिष्ठापनायें  जाये  |  इस  आयोग  का  कार्य  जितनी  शीघ्रता

 भी  दिखा रहे  क्या  पता  है  कि  कहीं  यह  से  हो  उतना  ही  लाभदायक है  ।

 पाकिस्तान  जा  कर  वहां  हमारे  रहस्य  उनके

 सामन  खोलीं
 ?

 हमें  चाहिये  कि  हम  हर
 श्री  चाको  नें  यह  सुझाव  दिया  कि

 म्यतियम  उद्योग  को  संरक्षण  देना  बन्द  कर

 बात  में  विदेशियों  पर  निर्भर  न  रहें  ।  हमें
 दिया  जाये  शौर  राजकीय  सहायता  दी  जायें  ।

 उद्योगपतियों को  अखाद्य  व्यक्ति  नहीं  समझना
 परन्तु  केवल  राजकीय  सहायता  से  एलम्यूनियम

 चाहिये  ।  वह  देशभक्त हो  सकते  हें  ।
 नहीं  बन  पायेगा  कहा  जाता  है  कि  हमार

 उचित  मंत्रणा  तथा  उचित  नियन्त्रण  से  यह
 देश  में  बॉक्साइट  पर्याप्त  मात्रा  में  प्राप्य  al

 लोग  सरकार  के  साथ  सहयोग  करके
 केवल  कच्चे  माल  से  ही  एलम्यूनियम

 वर्षीय  योजना  को  ,  इसके  अन्तर्गत  औद्योगिक
 का  निर्माण  नहीं  हो  सकता  ।  इस  के  लिये

 विकास  सफल  बना  सकते  हैं  ।
 पर्याप्त  मात्रा  में  चाहिये  |

 थ्री  ato  ato  गांधी  संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  भी  टी०  वी ०  To

 )  में  आपको  धन्यवाद देता
 से  qa  एक  महा  यंत्र  बेकार  पड़ा  हुआ

 था  |

 हूं  कि  आप  ने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया
 परन्तु  ठी  ०  To  ayo  द्वारा  विद्युत-शक्ति

 मझे  बोलन  का  अवसर  दिये  जाने  की  विशेषकर  मिलने  से  इसी  महा-यंत्र  से  प्रक्रिया  का  एक

 प्रसन्नता  इस  बात  की  ह  कि  में  श्री  एम०  डी०  बडा  भारी  एलम्यनियम  का  कारखाना

 भट्ट  से  भली  भांति  परिचित  हूं  ।  हमारे  समक्ष  चलाया  गया  |  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त

 विधेयक  तो  एक  ऐसी  सामान्य  उपाय  है  जिस  गीत  विद्युत  की  परियोजनाओं  के  पूरा  होने

 पर  इतनी  लम्बी  चर्चा  करने  की  आवश्यकता  स्वभाविक  ही  है  कि  यह  समस्या  हल

 ही  न  थी  ।  इतनीਂ  लम्बी  चर्चा  केवल  इस  कारण

 हुई  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ने

 सदस्यों  के  बीच  दो  उल्लेख  परिचालित  किये  |
 कब  रहा  श्री  भट्ट  सम्बन्धी  मामला

 श्री
 श्री  एम  डी०

 भट्
 की  योग्यताश्रों

 इस  के  लिये  हमें  इस  मंत्रालय  को  धन्यवाद

 देना  चाहिये  ।
 के  प्रति  कुछ  गम्भीर  बातें  कहना  चाहते

 परन्तु  उन्होंन  कवल  इतना  ही  कहा  कि

 पहली  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  वह  कराई  सी ०  एस०  हैं  ।  श्री  बी०  दास

 कि  मेरे  मित्र  श्री  बंसल  ने  कहा  कि  संरक्षण  ने  तो  कवल  भाई  सी ०  एस०  नियुक्त

 की  अवधि  बढ़ाई  जानी  चाहिये  ।  माननीय  न  करने की  नीति  बात  की  परन्तु श्री  मोरे

 वाणिज्य  मंत्री  द्वारा  व्याख्या  किये  जाने  न  उनका  भी  नाम  अपन  साथ  मिलाया  |

 पर  वह  बात  ते  हुई  समझिये  ।  दूसरी  बात  श्री  भट्ट  को  बहुत  समय  से  जानता  हूं  ।
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 वह  पांच  वर्ष  बम्बई  के  म्यूनिसिपल  आ्रायोग है  जो  देश के  श्रमिक  विकास के

 इनर  थे  कौर  में  निजी  अनुभव  के  आधार  पर  लिये  बनाया गया  है  |  इस  प्रकार

 यह  कह  सकता  हुं  कि  श्री  भट्ट  जैसे  पदाधिकारी  का  विधि-निर्माण  उचित  नहीं  ॥

 बम्बई  राज्य  में  कम  ही  हें  ।  उन्होंने  एक
 डा०  सहा  तथा  डा०  कृष्ण स्वामी ने  बात

 बार  पद-त्याग  आर  वह  किसी  की  स्पष्ट  रूप  में  व्याख्या की  है  |  बहुत

 सरकारी  व्यवसाय  संघ  में  नौकर  हुये  |  परन्तु  से  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भ्रायात-व्यापारी

 शीघ्र  ही  बम्बई  सरकार  को  उन्हें  वापस  कराने  यह  चाहते  ह  कि  संरक्षण  जारी  रहे  जिससे

 पर  मजबूर  करना  पड़ा  ।  यह  एकਂ  बहुत  ही  कि  वह  बहुत  सा  लाभ  उठाते  जायें  ।
 तू

 बड़ी  बात  है  ।  श्री  मोरे  का  माननीय  वाणिज्य  कई  ऐसे  भी  व्यक्ति  हू  जो  सम्पूर्ण  राष्ट्रीय

 तथा  उद्योग  मंत्री  के  safe  व्यवहार  भी  अर्थ-व्यवस्था  का  विकास  चाहते  है  ।  उनको

 न्यायसंगत  न  था  |  अ्रवसर  दिया  जाना  चाहिये  |  साइकिल

 उद्योग  लीजिये  |
 ग्रस्त  में  में  यह  बात  दोहराता  हूं  कि

 तटकर  ट्यूब  जसे  द्ग  आयात

 होते  हूं  श्र  यहां  नहीं  बनाये  जाते  ह  ।  सोडा
 आयोग  के  कामना  रि वृन्द  में  बढ़ौती  की  जाये  ।

 भस्म  के  निर्माण  के  लिये  कभी  प्रयत्न  ही  नहीं

 श्री  के०  ho  म  किया  गया  है  ।

 इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।  जब
 में  साहित्यिक  ग्र धिमान  का  भी  विरोध

 हम  संरक्षण  पर  विचार  करते  तो  हमें  य  ह
 करता  हूं  ।  में  विदेशी  पूंजीपतियों  के

 देखना  है  कि  हम  कैसे  राष्ट्रीय  सम्पति  को
 व्यवसायसंघों  का  यहां  लाना  भी  उचित  नहीं

 बढ़ायें  ।  हमें  उद्योगों  का  विकास  इस  रीति
 समझता  |  यह  लोग  यहां  wat  सस्ते

 से  करना  चाहिये  fe  वह  झ्रात्म-निभे  हो

 जायें  are  राष्ट्रीय  सम्पति  को  बढ़ायें  |
 श्रमिकों  का  अनुचित  लाभ  उठाए  हें  शौर

 उपभोक्ताओं  के  लिये  अ्रह्तिकर  ह  ।  तटकर
 सरकारी  मैचों  से  की  गई  चर्चा  से  यह  पता

 आयोग
 के

 विषय
 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 चलता  है  जैसे  कि  वह  इस  विधेयक  को  एक

 नित्यक्रम  सा  समझते  हें  ।  सरकार  द्वारा
 कि  इस  औओपयाग  में  काम  करने  वाले  ऐस  व्यक्ति

 होने  चहिये  जो  देश  के  उपभोक्ताओं
 बताये  गये  लम्बे  चौड़े  आंकड़े  देखने  से  यही

 पता  चलता  है  कि  सरकार  ने  उद्योगों  की
 के  हित  तथा  उद्योगों  के  हित  को  दृष्टि  में

 रख  कर  किसी  उद्योग  को  संरक्षण  देने  की
 सम्पूर्ण  स्थिति  की  जांच  नहीं  की  है

 ।  कई
 सिफारिश  सरकार  से  करें  ।  इस  लिये  हमारी

 उद्योग  हूँ  जिन्होंने  संरक्षण  दिये  जाने  पर  भी
 भावना  यह  है  कि  जो  लोग  एक  कौर  ही

 तपनी  उत्पादि  में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  है  ।
 वातावरण  में  रहे  हों  वह  ऐसे  जिम्मेवार

 जो  भी  युद्ध  में  उनकी  उत्पादि  होती  थी

 उसमें  कमी  हुई  है  ।  ऐसा  क्यों  हो  रहा  है  ?
 काम  के  लिये  योग्य  नेत्रों  हैं  ।

 उद्योगों  को  यथासम्भव  शीघ्र  प्राइम-निर्भर  पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  मेंने  बड़े  गौर

 होना  चाहिये  कौर  उत्पादन  इतना  बढ़ाया  के  साथ  सारी  बहस जो  होती  रही

 जाना  चाहिये  कि  माल  निर्यात  हो  सके  ।
 लेकिन  मुझे  से  करना  है  प्रौढ़  जोर

 चीनी  के  उद्योग  को  लीजिए  |  बीस  ag
 सेल्ज़  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  इस  सार

 के  लिए  संरक्षण  होते  हुए  भी  यह  उद्योग
 डिबेट को  सुन  कर  बड़ी  मायूसी हुई  है  ।

 ग्राम  आत्म-निर्भर  नहीं  ।  मूल्य  इतना  अधिक
 जिस  वक्त  हमारे  सामने यह  बिल  पाया

 हूँ  कि
 बिना  भारत  के  श्र  कहीं  बिक्री  २६  इंडस्ट्रीज़ के  बारे  में  और  जो  नोट  मिनिस्टर

 ही  नहीं  हो  सकती  ।  हमारे  पास  एक  योजना  साहब  ने  भजा  वह  हमारे  सामने
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 ठाकुर  दास

 मामला दो  नोट  हमारे  पास  भेज  ८  महीने  की  श्री  दी ०  टी०  कृष्णमाचारी :

 जो  कमीशन  की  कार्यवाही  थी  उस  का  नोट  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  या  श्राप  संरक्षण  दें

 और  २९  इंडस्ट्रीज़  के  बार  में  जो  नोट  भेजा  उस  प्रवर  समिति  को  यह  मामला

 को  मे ंने  बड़े  गौर  से  पढ़ा  र  में  इस  नतीजे  सौंपने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पर  पहुंचा  कि  जिस  कदर  यहां पर  बहस  हुई
 पंडित  ठाकुर  दास  हाव  में  ao

 है  वह  श्राम  तौर  पर  उन  इंडस्ट्रीज़ की  करना  चाहता  हूं  कि  मेरा  यह  मंशा  हरगिज
 मेरी  कि  उन  को  प्रोटेक्शन  मिले  या  न

 नहीं है  कि  इस  बिल  wa  सिलेक्ट

 कम  हुई  है  ।  वह  उसूल  जो  फिस्कल

 कमटी  में  ले  जायें  ।  हां  आइन्दा जब  कभी कमीशन  ने  बतलाये  शरर  जिस  के  जनाबवाला
 कोई  tar  बिल  लायें  जिस  में  टेरिफ

 भी  मेम्बर  ग्रोवर  उस  ने  उसूल  कायम  किये
 कमीशन  को  प्रोटेक्शन  देना  पड़े  तो  उस  बिल

 थे  ग्रोवर  जो  ऐक्ट  हाउस  में  हम  ने  पास  किया  को  पहले  सिलेक्ट  कमेटी  में  ले  जाना

 उस  के  मुताल्लिक
 प्रौढ़

 उस  के  उसूलों  के  पिछली  मत  बा  मुझे  याद  है  कि  हमार  मिनिस्टर

 मुताल्लिक  में  यहां  पर  बहस  सुनता  रहा  हूं
 साहब  श्री  कृष्णमाचारी  साहब  की  कोशिश

 श्र  बहुत  सी  मुख्तलिफ  बातों  पर  बहस  हुई  ह
 से  मोटर  पाटंस के  बार  में  जब  बिल  शीराज़ा  तो

 जिन  का  कि  इस  बिल  से  कतई  कोई  ताल्लुक़
 वह  बिल  पहले  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजा  गया

 नहीं  मुझे  अफसोस  हे  कि  बहस  जिस
 श्र  हम  जानते  ह  कि  सिलेक्ट  कमेटी  में  क्या

 तरीके  की  इस  बिल  पर  होनी  चाहिये
 वहां  पर  में  भी  मौजूद  था  दौर  हमारे

 वह  में  ने  हाउस  में  नहीं  सुनी  ।  इस  के  अन्दर
 श्री  कृष्णमाचारी  भी  मौजूद  थे  ।  जो  कुछ

 न  कसूर  हम  मेम्बरों  का  है  ौर  न  मिनिस्टर

 को |

 सिलेक्ट  कमेटी  में  हुमा  उस  का  नतीजा
 मं  इस  फैन  एन्ड  पर  जो  बोलने के

 खुद  मिनिस्टर  साहब  को  मालूम  है  |  ऐसे
 लिये  खड़ा  त्र  हं  कौर  हाउस  का  वक्त  ले

 मिनिस्टर  साहब  जो  खुद  यहां  पर  खड़े  हो  कर

 रहा  हूं  वह  इस  वजह  से  कि  में  मिनिस्टर  साहब
 हमें  बतलाते  रहे  हें  कि  ऐसे  बिल  को  सिलेक्ट

 की  खिदमत  में  ग्रहण  हेमराज  करना  चाहता
 कमेटी  में  ले  जाना  राज  उन  के  मुहं  से

 हूं  कि  आइन्दा  जब  कभी  वह  इस  किस्म  का
 में  यह  सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं हूं  कि  इस

 बिल  लायें  तो  पहले  मेहरबानी  कर  के  सिलेक्ट
 बिलो  सिलेक्ट  कमेटी  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 कमेटी  का  मोशन  उत  की  तरफ  से  होना  में  इस  मौजूदा  बिल  को  wa  सिलेक्ट  कमेटी

 ताकि  सिलवट  कमेटी  में  हम  उन  चीज़ों  पर  में  भेजन  के  लिये  नहीं  कहता  |  इस  के  बार

 लेकिन जिन  वजूहात  पर  ag  प्रोटेक्शन  दिया  जा  रहा  में  तो  पूरा  मसाला  ही  मौजूद  नहीं  है  |

 अ्राइन्दा जब  इस  तरह  का  कोई  बिल भ्रमणी  तरह से  दख  सकें  ग्रोवर  गौर  कर

 सक  |  तो  उस  को  जरूर  सिलेक्ट  कमेटी  में  जाना
 जहां  तक  इस  मौजूदा  बिल  का  ताल्लुक

 चाहिये  ।  जहां  तक  इस  बिल  का  ताल्लुक में  जानता  हूं  कि  इस  के  भ्रमर  मुसीबत

 यह  थी  कि  बहुत  सी  चीज़ों  क  बार  में  तहकीकात
 में  हमार पास  एकतरफा  ही  शहादत  मौजूद

 हम  ने  वह  fetes  नहीं  पढ़ी  जो  श्राप  नें

 ही  पूरा  नहीं  हुई  थी  कौर  यह  जो  एक  साल
 लायब्रेरी में  रक्खी  है  कौर  उन  २४  इंडस्ट्रीज़

 के  वास्ते  प्रोटेक्शन देना  उस  के  मुताल्लिक  के  बारे में  रिपोर्ट है  वह  इतने  थोड़े

 पूरा  मसाला  ही  मौजूद  नहीं  था  जिस  पर  wa  में  नहीं  पढ़ी  जा  सकती  थी  ।  सिलेक्ट

 सिलेक्ट  कमेटी  में  हम  जा  कर  देख  सकते  |
 कमेटी

 में
 जो  मामला  जाता  वहां उस  फर
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 ज्यादा  गौर  करने  का  मौका  होता  ग्रोवर  विधायक ov  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  ही  नहीं

 मेजर  लोग  रिपोर्ट्स  की  छान  बीन  में  उपाधि  है  ।

 दूर  तक  जाना  अपना  फर्ज  समझते  उन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विधेयक

 रिपोटर्स  पर  खूब  weal  तरह  से  विचारने
 सम्बन्ध  में  बहुत  से  प्रश्न  उठाये

 |  मेरी

 की  कोशिश  करते  हूं  ।  इस  वास्ते  में  ग्रहण  से  राय  में  इस  विधेयक  पर  इतनी  अ्रधिक  चर्चा

 ग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  भाग  जब  कभी  इस
 हुई  श्रावस्यकता  न  थी  ।  में  बहुत

 तरह  का  बिल  at  पहले  उस  को  मं से  उठाये  गये  प्रश्नों  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजने  का  कनवेनशन
 इन  सबों  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  नहीं  करूंगा

 इस  हाउस  में  कायम  fear  जाये  ताकि  क्योंकि  फिर  मुझे  पहले  तटकर  आयोग  से

 हमेशा  ऐसे  सिलेक्ट  में  लेकर  ३०  वर्ष  की  कालावधि  का  वृत्तान्त  देना

 जायें  |  आखिर  में  में  आप  का  शुक्रिया  पड़ेगा  मं  कुछ  महत्वपूर्ण  विन्दुद्नों  की  रोक

 प्रदा  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे  बोलने  संक्षिप्त  निर्देश  करूंगा  ।

 का  ae  हाउस  का  वक्त  लेने  का  मौका

 दिया  |
 मेरे  माननीय  मित्र  डा०  लंका  पूरा

 ने  कहा  है  कि  सरकार  के  लिये  विधेयक  प्रस्तुत
 श्री  कर मरकर  :  अब  पौने

 करना  ौर  उनको  पारित  कराना  एक  नित्य

 पांच  बजे  ह  कौर  में  पांच  बजे  तक  इस  विधेयक
 कार्य  बन  गया है

 ।  मुझे  तराशा है  कि  ag
 को  पारित  कराना  चाहता हूं  ।  मेरे  पास  थोड़ा

 यह  बात  समझते  होंगे  कि  संरक्षणार्थ  तटकर

 समय  है  इस  मं  माननीय  सदस्यों
 लगाये  जाने  से  देश  के  उद्योगों  को  शअ्रन्तिम

 द्वारा  उठाई  गई  सारी  बातों  का  सविस्तार
 सरकार के रूप  में  बहुत  लाभ  होता  है  ।

 उत्तर  नहीं  दे  न  ही  मझ  इस  की
 पास  उद्योगों  के  संरक्षण  a  लिये  केवल  यह

 कोई  आवश्यकता  मालूम  पड़ती  है  |
 उपाय  है  कि  वह  झ्रावश्यक  विधेयकों  की  पुरः

 मेरे  माननीय  मित्र  बाबू  स्थापना  करें  |

 नारायण  fag  को  ale  किसी  ने  भी

 दूसरा  विन्दु  यह  है  कि  किसी  उद्योग  को
 मुख्य  अर्थात  २७  उद्योगों  का  संरक्षण

 जारी  रखने  तथा  विधेयक  में  बताये  गये
 किन  किन  बातों  के  ग्रा धार  पर  संरक्षण  दिया

 जा  सकता है  ।  इस  विषय  में  पांच  मुख्य
 दो  उद्योगों  को  पुनः  संरक्षण  देने  के  सम्बन्ध

 में  इन  वस्तु भ्र ों  पर  संरक्षण  तटकर  लगाने  का

 ~
 2  (१)  उद्योग  at  उचित  समय

 तक  झ्रात्म-निभने  होने  का  (२)
 विरोध  नहीं  फिया  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 उद्योग  द्वारा  देश  की  अपेक्षा  पुरी  करने  का
 श्री  रामास्वामी  ने  संरक्षण  की  अवधि  बढ़ाने

 सामना  ;  (३)  कच्चे  माल  की  प्राप्यता
 की  राय  दी  ।  इस  लिये  में  समझता  हूं  कि

 किस  हद  तक  संरक्षण  की  कसौटी  पर  रखी
 सदन  एकमत  होकर  सरकार  की  मांग  को

 जा  सकती  (४)  उपभोक्ता पर  तटकर
 उचित  समझता  है  कौर  सामने  रख  गये  प्रस्ताव

 का  कितना भार  और  (५) को  स्वीकार  करता है  ।  में  सदन  BT  आभारी
 संरक्षित  उद्योग  का  उसको  संरक्षण

 हूं  कि  हमारे  समक्ष  वाद-पद  के  गुणों  पर

 का  पात्र  बनाता  है  या  नहीं  ।
 भग  एकमतता  प्रकट  की  गई  ।  में  समझता  हूं

 कि  श्री  चाको  द्वारा  एलम्यूनियम  तथा  अन्य  संरक्षण  देने  में  सरकार  सदा  किसी भी

 दो  दस्तूरों  के
 विषय  में  दिये  गये  बहुत  उद्योग  के  उचित  समय  तक  आत्म-निभने

 दायक  सुझाव  को  मुझे  विचारनीय  होने  के  सा मध्य  को  एक  कसौटी  मानती  है  ।
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 प्रतिरक्षा  के  प्रयोजनों  के  लिये  दरपे  गीत  उद्योगों
 श्री

 कर मरकर
 :

 में  इस  प्रदान  को  भी

 को  सरकार  सामान्य  परिस्थितियों  में  लूंगा  |  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वास्तव

 किसी  ऐसा  उद्योग  को  संरक्षण  नहीं  देती  जो  में उपभोक्ताओ्रों  पर  संरक्षण  से  बहुत  कम  भार

 उचित  समय  तक  आत्म-निर्भर  न  हो  सके  ।  पड़ता |  वास्तव  में  हम  उद्योगों को  तटकर

 के  रूप  में  ही  संरक्षण  नहीं  देते  ।  ह्म

 जहां  तक  देश  की  अपेक्षा  को  पूरा  करने

 के  सामर्थ्य का  हो  सकता है  कि

 उन्हें  afar  सुविधायें  देते  कच्चा  माल

 प्राप्त  करने  में  सहायता  देते  हे  कौर  अन्य

 राम  जेसे  किसी  fata  उद्योग में  हम  बहुत

 समय  तक  भी  देश  की  अपेक्षायें  पूरी  न  कर
 रीतियों  से  विदेशियों  की

 प्रतियोगिता
 का

 मुकाबला  करने  में  समर्थ  बनाते हे  हमार
 सक ।  युद्ध  काल  में  रैदास

 का
 उद्योग

 गेंद  म  संरक्षण  के  कारण  जो  उपभोक्ताओं पर
 रक्षा  के  लिये  महत्वपूर्ण  उद्योग  बन  जाता

 इस  के  भ्र ति रिक्त  हमारे  देश  में  रेशम  के  उद्योग

 भार  पड़ता  है  वह  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 जेसे  उन्नत  देशों  के  प्रति  बहुत  ही  कम  है  |

 से  बहुत  लोगों  को  नौकरी  मिलती  है  ।  जेसे

 मेर  माननीय  मित्र  श्री  रामास्वामी  भली  कच्चा  माल  प्राप्य  होने  से  बड़ी  सुविधा

 भांति  जानते  केवल  उनके ही  राज्य  में  रहती है  |  परन्तु  ,  कई  बार  विधायक  उद्योगों

 पांच  लाख  लोग  रेशम  के  उद्योग  में  काम  करते  से  भी  सुलभ  मिलता  है
 |  प्लास्टिक  का

 यदि  इस  उद्योग  को  हम  संरक्षण  न  दें  उद्योग  लीजिये  |  कच्चा  माल  हमारे  पास
 हू

 ।
 तो  कई  लोगों  के  बेकार  हो  जाने का  डर  कुछ  समय  के  लिये  प्राप्य

 तो  सदन की

 भारत  जसे  देश  में  दो  समस्यायें  हे ;  कया मंत्रणा होगी  ?  यह  तो  नहीं  होगी  कि

 कच्चे माल  का  विधायक  विदेशों में  हो  र
 (१)  उत्पादन  में  वृद्धि  की

 और  (२)  नियोजन  के  उचित  स्तर  को  हम  विदेशों  से  निर्मित  वस्तुएं  अरयात  करें  ।

 बनाये  रखना  |  इस  यदि  कोई  उद्योग  सदन  जानता  है  किः  हम  प्लास्टिक  की  वस्तुझ्नों

 उचित  समय  तक  देश  को  अपेक्षाओं  को  का  इतना  निर्माण  करते  हें  कि  हमारी

 पूरा  करने  में  समें
 न

 भी  हो
 तो

 हम  उसको
 ava पूरी  होती  हैं

 उद्योग की  केवल

 यही  कमी  है  कि  कच्चा  माल  आयात  काल  में
 संरक्षण  देना  बन्द  नहीं  करेंगे  ।  यदि  कोई

 उद्योग  उचित  संरक्षण  दिय  जान  से  देश  की  प्राप्य  न  होने  की  सम्भावना  है  ।

 युद्ध  की  में  हम  इस  कमी  पूरा अपेक्षाओं  को  किसी  हृद  तक  सारतया
 पुरा

 करता  तों हम  इस  उद्योग  को  संरक्षण  कर  सकते  है  ?  इस  के  लिये  यही एक  रास्ता

 को  पात्र  समझत  हैं ।  है  कि  उद्योगों के  संरक्षण  म  हमारी ऐसी  नीति

 नहीं  कि  हम  कच्चे  माल  की  सारी  या  पर्याप्त
 उपाध्यक्ष  शिकायत  तो

 मात्रा  देश  में  प्राप्य  होने  की  अवस्था  में  ही

 यह  है  कि  उद्योग  को  काफी  समय  दिया  जा
 कवल  संरक्षण  दें  ।

 चका  है  और  आत्म-निभाकर  होने  के  लिय  कभी

 श्री  गाडगिल :  fara भर  में  कहीं इसे  समय  समय  पर  आग्रह  नहीं  किया

 भी  यह  नीति  नहीं  चलाई  जाती  ।

 श्री  ए०  Ato  यह  भी  नहीं  देखा  श्री  कर मरकर  :  जब  भी  हम  संरक्षण

 गया है  कि  उद्योग  मांग  तौर  उत्पादन  के  बीच
 ५,  ०

 देते  हे  हम  इस  बात  की  रोक  विशेष ध्यान  देते

 को  कम  कर  रहा  है  कि
 नहीं  ।

 हूं  कि  किसी  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  हमें  कच्चा
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 माल  देश  में  ही  प्राप्य  है  या  नहीं  ।  केवल  ४  म०  प०

 विधायक  उद्योग  के  प्रति  हम  उस  उद्योग  को  श्रीमान  ,  अब  रहा  तटकर  आयोग  की

 ५ ७  च्
 नियुक्ति  का  प्रशन  ।  में  अपना  गतंव्य  पालन धिक  महत्व  देते  हें  जिसके  लिये  कच्चा  माल

 देव  में  ही  प्राप्य हो  ।  यह  सम्भव  करने  में  असफल  रहूंगा  यदि  में  यह  न  कहूं  कि

 है  कि  भविष्य  में  हम  केवल  विधायन  के  उद्योग  इस  आयोग  को  नियुक्त  करते  समय  सरकार
 ने

 क्योंकिਂ  सस्ते  श्रमिक-व्यय  के  सारी  बातें  विचार  में  रखी  हे  ।  सरकार को

 गोचर  हम  facet  से  कच्चा  माल  बिल्कुल  कोई  सन्देह  नहीं  कि  इस  आयोग  का

 चित्राकन  करके  वस्तुएं  बनाकर  उनका  दश  में  सम्मान  aa  के  लिये  बहुत  हितकर  रहेगा  ।

 विमान  तटकर  इस  देश  की  शोभा विक्रय  कर  सकते  हे  ate  निर्यात  भी  कर  सकते

 हैं  हम  वस्त्र  इसी  कारण  निर्यात  कर  सकते  बढ़ाता है  ।  मेरे  माननीय मित्र  श्री  मोरे

 नें  इस  विषय  में  कई  wea  उठाये  ।
 हें  कि  wa  देशों  केप्रति  हमारा  उत्पादन  हम  ने

 व्यय  थोड़ा है  ।  इस  बात  को  भी  विचार  में  रखा  है  कि  सदस्यों

 की  योग्यता  क्या  होनी  चाहिये
 ।

 केवल  श्रथेशास्त्र का  ज्ञान  ही  पर्याप्त  ।
 जहां  तक  उपभोकक््ताग्रों  पर  भार  पड़ने

 हमें  प्रशासन-श्रनुभव वाला  व्यक्ति  चाहियें  ।
 का  प्रत  है  माननीय  सदस्य  संरक्षित  उद्योगों

 यदि  किसी  सदस्य  को  इस  बारे  में  शिकायत

 की  सूची  देखने  से  स्वयं  जान  सकते  ह  कि  इन
 हो  तो  उसको  चाहिये  कि  तटकर  आयोग

 उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  संरक्षणार्थ  कितना  तटकर
 अधिनियम  में  बताई  सदस्यों  की  योग्यता ग्र ों

 लगाया  जाता  है  ।  चीनी ,  का  andy  प्रस्ताव
 विशेष  उपकरण  शादी  थोड़े  से  उद्योगों  को

 प्रस्तुत करे  ।  हमने  देश  के  लिये एक
 छोड़  कर  हम  ३०  या  ३४५

 ऐसा  तटकर  आयोग  नियुक्त किया  है  जिसकी
 प्रतिशत  शुल्क  लेते  है

 ।  माननीय
 प्रशासन-श्रनुभव  योग्यता

 सदस्य  संयुक्त  राज्य  जेसे  उन्नत  देश  की  आयात
 उच्चतम है  ।

 अनुसूची  देखें  तो  उनको  पता  चलेगा  कि  हम

 राजस्व  शुल्क  लेने  में  उचित  दर  का  शुल्क

 विदेशियों  द्वारा  हमार  उद्योगों में  भाग

 लेने  के  विषय  में  में  फिर  यही  बात  दोहरा
 लागू  करते  हूँ  ।  हम  राजस्व  शुल्क  तो

 लूंगा  कि  हमारी  नीति  प्रधान  मंत्री  के  तीन
 लगायेंगे  ही  ।  उस  से  तो  उपभोक्ता  मुक्त

 aa  पुर्व  दिये  गये  भाषण  में  बतलाई  गई  नीति
 नहीं हो  सकते  ।  ऐसा  केवल  उस  अवस्था

 किसी  विशेष  मामले  किसी  विशेष है  ।
 में  हो  सकता  है  यदि  सदन  कहे  कि  कोई

 विदेशी  व्यवसायसंघ को  भाग  लेनें  की  अनुमति
 राजस्व  शुल्क  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।

 देनें  के  विषय  में  अलग  अलग  राय  हो  सकती
 अधिकांश  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  हम  ने

 '

 है  ।  हम  इस  बात  का  fae  ख्याल  wad
 दाऊद  के  स्थान  पर  दाऊद  रखा  है

 हें  कि  कोई  भी  विदेशी  सम्पृक्त  स्वा्थेवाले
 अर  शुल्क  वही  है  ।  केवल  थोड़े  से  उद्योगों

 हमारे  उद्योगों  में
 न

 घुस  जायें
 ।  हमारी

 के  विषय  में  उपभोक्ता  पर  थोड़ा  सा  अ्रधिक
 स्थिति  यह  है  कि  विदेशी  पूंजी  का  बिना  शर्तों

 भार  पड़ता  है  ।  इस  लिये  यह  कहना  गलत
 के  हमारे  उद्योगों  में  लगाया जाना  हम  उचित

 है  कि  उपभोक्ता  पर  बहुत  भार  पड़ता  है  ।
 ते  हैं  ।  हम  प्रत्येक मामले  की  जांच

 इस  तर्क  में  हेलाभास  है  ।  बहुत  से  उद्योगों  के
 करके  उस  में  प्रच्छी  बातों  को  देखते  हैऔर

 विषय  में  संरक्षण  शुल्क  राजस्व  गुल
 कर

 जहां  भी  उचित  बिना  संकोच  विदेशी

 एक  पाई  भी  अधिक  नहीं  ।
 पूंजी  के  लगाये  जाने  की  अनुमति  देते

 |
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 कर मरकर

 हमारे  पास  कोया  उगाने  वालों  की  कौर  से अब  में  साम्प्राज्यक  अधिमान

 के  प्रश्न  को  लेता  हूं
 ।  वर्तमान  यह  अभिवेदन  कि  कच्चे  राम  का  अर्थात

 अ्रधिमान भारत  ब्रिटेन  के  बीच  PREAH के  न  किया  जायें  |  एक  बुनाई  के  केन्द्र  से

 व्यापार  करार  के  दिया  जा  रहा  है  |  यह  अभिवेदन  प्राया  कि  आयात  बन्द  करने  से

 में  माननीय  सदस्यों को  राजकोषीय  आयोग  बड़ी  हानि  होगी  ate  शिकायात के  बिना  कच्चा

 द्वारा  इस  विषय  में  दी  गई  राय  की  कौर  निर्देश  रेशम  उचित  दाम  पर  नहीं  इस  प्रकार

 करता हूं  ।  उस  amar  ने  इस  विषय में  हमारे पास  श्रन्तद्वन्द्वात्मक  अभिवेदन  जाते  हैं  ।

 पुरी  जांच की  ।  उन्होंने यह  विनिश्चय  हम  इस  कठिन  समस्या  को  हल  करने  का  प्रत्येक

 तटकर  अयोग ने, विश्व विश्व किया  कि  जिन  वस्तुभ्नों  के  विषय  में  कोई  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 अधिमान  न  हों  उनके  सम्बन्ध  में  उन्मुक्त  भर  में  कच्चे  रेशम  के  मूल्य  में  चढ़ाव  उतार

 उद्यम की  नीति  होनी  चाहिये  ॥  जिन  के  यह  निर्णय  किया  कि  रेशम

 वस्तु प्र ों  के  विषय  में  साम्प्रदायिक  अ्रधिमान  है  उगाने  वालों  के  हित  को  ध्यान  में  रखकर  हर

 उनकेਂ  विषय  में  वह  इस  निर्णय  पर  पहुंचे कि  छः  महीने  के  बाद  इस  मामले  की  जांच  की

 यह  करार  हमारे  लाभकारी है  ।  जानी  चाहिये  ।  तटकर  ग्रायोग यह जांच जांच

 चाय  के  विषय  में  हमें  साम्प्रदायिक  करता  रहेगा  शर  सरकार  को  समुचित  उपाय

 ata  से  लाभ  होता  है  ।  हमे  विक्रय  के  करने की  मन्त्रणा  देता  रहेगा  |

 लिये  बाज़ार मिल  जाता  है  ।  -  सरकार  इस

 मामले की  भ्रांत  विशेष  ध्यान  देती  है  |  किसी  डा०  साहा  ने  कहा  था  कि  हम  संयुक्त

 माननीय  मित्र  ने  कहा कि  “
 13.0

 राज तन्त्र  को  वैज्ञानिक  उपकरणों  के  विषय

 को  हटाना  चाहिये  ।  परन्तु ,  जब  तक  ब्रिटेन
 में  प्रतिमान  देते  हैं  |

 एक  औद्योगिक देश  है  कौर  जब  तक  हम
 यह  गलत  है  ।

 ब्रिटेन  के  साथ  कोई  करार  करना  चाहें  हमें
 हम  विद्युत  उपकरणों  के  विषय  में  तो  थोड़ा

 शब्द  को  उपयोग में  लाना  ही  सा  श्रीमान  देते  हैं  परन्तु  वैज्ञानिक  उपकरणों

 पड़ेगा  |  सरकार  को  हर  एक  बात  का  aus

 किसी  भी

 के  विषय  में  नहीं  ।

 मस्तिष्क से  विचार  करना  है  ।

 बात  के  विषय  में  ग्रा वेश पूर्ण  दृष्टिको ण  नहीं

 अपनाया चाहिये  हमने यह

 में  सदन  का  श्राभारी  हूं  कि

 सदस्यों  ने  बहुत  ही  रुचिकर  चर्चा  की  कौर
 देखना  है  कि  किसी  भी  मामले  के  गुण  क्या

 za  क्या  क्या  पारस्परिक लाभ  होते  हैं  ।
 एकमत  होकर  मेर  प्रस्ताव  का  समथेन  किया  |

 हम  ने  इन  पारस्परिक  लाभों  की  तुलना  करनी

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  खेद है
 कि

 जिन  माननीय  सदस्यों  ने  कई  बातों  पर  सरकार

 में  ने  सारी  मुख्य  बातों  पर  अपनी  की
 कटु  आलोचना की  वह  सदन  में  उपस्थित

 राय  प्रकट की  है  में रेदम के उद्योग के के  उद्योग  के  नहीं  ।  यदि  कोई  मंत्री  यहां  न  हो  तो  अध्यक्ष

 विषय  में  कुछ
 प्रौढ़

 कहना  चाहता  हूं
 ।  इस  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  बार  बार  दिलाया

 उद्योग  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कठिनाइयां  हैं  जाता  है  ।  यह  नीति  एक-पक्षीय  नहीं  होनी

 दोनों  पक्षों  को  इस  बात  की
 हमें  रेशम  की  बुनाई  करने  वालों  तथा

 उपभोक्ताओं  के  हित  को  देखना  पड़ता  है  ।  ग्रोवर  ध्यान रखना  चाहिये  ।
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 aq  में  मतदान  के  लिये  प्रस्ताव  रखता
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 हूं  प्रदान है  कि  :  खण्ड  २,  खण्ड  १,  शशांक  तथा

 नियमन  विधेयक  के  अंग  बना  लिये तटकर  १६३४

 के  संबन्ध  में  संशोधन  विधेयक  पर  विचार  थी  कर मरकर  में  प्रस्ताव  करता

 किया  जाये  (2  हूं कि  :

 को  पारित  किया  जाये
 ~

 प्रस्ताव  स्वीकृत  I

 उपाध्यक्ष  श्री
 प्रस्ताव  स्वीकृत  नि  ।

 खण्ड २  के  प्रति  संशोधन  का  प्रस्ताव  नहीं

 करना  चाहते  =  |  तत्पश्चात  सदन  की  बठक

 प्रदान है  कि  :  १५  १९५२  के  पौने  ग्यारह  बज

 २  खण्ड  Lae  तथा  अधिनियमन  तक  स्थागित  को
 ।

 विधेयक  के  रंग  बनें  पीडी
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